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I. Программа
проведения выездного пятьдесят пятого Дня депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного Году театра в Российской Федерации

17 января 2019 года – четверг

10 часов
государственное автономное

учреждение культуры
Республики Марий Эл

"Марийский национальный театр
драмы имени М. Шкетана"

9.15-10.00 Встреча депутатов и приглашенных
Фойе  государственного  автономного  учреждения  культуры
Республики Марий Эл "Марийский национальный театр драмы
имени М. Шкетана"

10.00-10.10 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Выступления:

10.10-10.15 1. Иванов Константин Анатольевич,
Министр  культуры  печати  и  по  делам  национальностей
Республики Марий Эл

10.15-10.20 2. Юзыкайн Эрик Алексеевич,
Директор  государственного  автономного  учреждения  культуры
Республики Марий Эл "Марийский национальный театр драмы
имени М. Шкетана"

10.20-10.35 Награждение
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.35-10.40 Переход в театральный зал

10.40-11.10 Просмотр  отрывка  из  спектакля  "Югорно"  в  рамках
генеральной  репетиции  по  эпической  поэме  Анатолия
Спиридонова и Анатолия Мокеева

11.10-11.15 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
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Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

государственное автономное учреждение                                      17 января 2019 года
культуры Республики Марий Эл                                                                         10 часов
"Марийский национальный театр
драмы имени М. Шкетана"

Выездной  День  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл шестого созыва, посвященный Году театра в Российской Федерации,

проходит  в  государственном  автономном  учреждении  культуры  Республики

Марий Эл "Марийский национальный театр драмы имени М. Шкетана".

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Поро кече!

Добрый день!

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!

Традиционно Государственное Собрание начинает новый календарный год

с Дня депутата – выездного – посвященного году – объявленному Президентом

Российской Федерации.

2019 год в Российской Федерации – Год театра.

Символично единение этих дат:

1919 год – год образования марийского театра!

В год 100-летия нашего театра – объявлен Год театра в России.

Сегодня – 17 января 2019 года – мы в Марийском Национальном театре

драмы имени Шкетана.

О чем мы будем сегодня говорить?

О театре.

О его Величестве Театре.

Кто такой театр?
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Театр – это подвижный творческий организм объединяющий прошлое –

настоящее и будущее.

С  помощью  Великих  мастеров  –  актеров  театр  классически  передает

настроения, дела, мысли…

534-й год до нашей эры.

Появление театра как такового. Греция. Театр "Диониса".

Театр – это особая территория:

Территория мечты.

Территория познания мира через театральное искусство.

Зрелищный вид искусства – театр – есть единство многих видов искусств.

"Уникальное искусство. Здесь есть всё: и танец, и вокал и игра актеров":

Президент  Российской  Федерации  Путин  В.В.  14  декабря  2018  года

в городе Ярославле – на открытии Года Театра в России.

1618 год. Город Парма. Италия. Театр "Фарнези".

Первый современный театр.

1750 год. Россия. Город Ярославль. Первый профессиональный театр.

Ещё одна историческая дата в России:

1756 год. Елизавета Петровна – Императрица.

Создан первый общегосударственный театр.

Президент Российской Федерации Путин В.В.: "В России самое большое

количество государственных театров по сравнению с  любой другой страной

мира".

Зарождение марийского театра неразрывно связано с освоением наследия

устно-поэтического народного творчества: сказок, песен, преданий, бытовых-

календарных-трудовых обрядов, народных игр.

И традиций русского театрального искусства.

Некоторые знаковые даты:

Постановлением  Казанского  губернского  отдела  народного  образования

от  1  ноября  1919  года  на  базе  драмкружка  при  Ошламучашской  школе

был создан первый советский передвижной театр народа мари.
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День рождения марийского театра: 29 ноября 1919 года – день премьеры

первого  спектакля  передвижного  театра  –  драмы  Тыныша  Осыпа  "Закон

шумлык": "Из-за Закона".

Через 10 лет – в октябре 1929 года создан Марийский государственный

театр.

В  июне  1930  года  Марийский  Государственный  театр  принял  участие

в  первой  Всесоюзной  олимпиаде  театров  и  искусств  народов  СССР

и был удостоен Диплома I степени.

В  середине  1930-х  годов  Марийский  государственный  театр  стал

профессиональным.

29 ноября 1948 года – через 30 лет Постановлением Совета Министров

Марийской АССР театру было присвоено имя Шкетана.

В 1992 году театр стал Национальным.

Через  50 лет  со  дня создания –  в  1998 году Марийский Национальный

театр  драмы  имени  Шкетана  был  удостоен  приза  Ассоциации  европейских

театров "Золотая пальма".

Так что в нашем Национальном театре всё серьёзно.

Марийский  Национальный  театр  драмы  имени  Шкетана:  ищущий

творческий профессиональный коллектив – работы которого свидетельствуют

о  стремлении  уверенно  закрепиться  в  мировом  театральном  пространстве

сохраняя своё самобытное национальное и творческое своеобразие!

Несколько  слов  о  Майорове  Якове  Павловиче  –  чьё  имя  уже  более

70 лет носит Марийский Национальный театр драмы.

В деревне Старое Крещено Оршанского района Марийской АССР 120 лет

тому назад 17 октября 1898 года в крестьянской семье Майоровых родился сын

Яков.

Будущий выдающийся мастер слова – подлинно народный.

Достойный сын марийского народа.

Гордость и слава марийской литературы, один из её основоположников.
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Член союза писателей СССР, талантливый мастер художественного слова –

писатель – классик.

Яков Павлович Шкетан в середине 20-х годов прошлого XX-го века много

сил и труда отдал развитию театрального искусства.

Активно  участвовал  в  работе  Марийского  драматического  театра:

как драматург, режиссер, актер.

В ряде спектаклей поставленных по его пьесам им самим – играл главные

роли.

Уважаемые депутаты!

В шестом созыве стало традицией проведение выездных Дней депутата.

2015 год – Год литературы.

Гимназия № 4 имени А.С. Пушкина.

Мы говорили о том, что: "Сегодня – в век всемирной паутины "Интернет",

высоких  информационных  технологий  и  компьютеризации,  компьютеров  –

ноутбуков  –  планшетов,  смартфонов  –  айфонов  –  айпадов  и  подобных

им гаджетов, способных работать на платформе андроид, её Величество Книга

незаслуженно отодвинута с первых позиций познавательности мира.

А  без  добрых  и  мудрых  книг  сокращается  интеллектуальный  кругозор

и сужается пространство формирования духовных ценностей".

В  2017  году  в  Национальной  библиотеке  имени  Сергея  Григорьевича

Чавайна мы продолжили этот разговор: отметив значительный просветительский

труд специалистов библиотечного дела: приобщение людей к Книге.

На деле утверждающих: что Книга – источник знаний.

В 2016 году – Национальный музей имени Тимофея Евсеевича Евсеева.

Мы говорили о главной роли Национального музея по сохранению в веках

истории  древнего  дивного  марийского  края,  по  пропаганде  исторического

наследия народа мари.

Мы  идем  в  национальные  учреждения  с  тем,  чтобы  еще  раз  говорить

об истории народа мари.

О сохранении истории в памяти поколений нынешних и будущих.

9



Три столпа, на которых базируется марийская государственность:

Библиотека – 1877 год;

Театр – 29 ноября 1919 года;

Музей – 4 марта 1920 года.

Обратимся к 4 ноября 1920 года.

Вышел Декрет Советской власти об образовании Марийской Автономной

области.

Мы  убеждены:  функционирование  трех  ведущих  учреждений  культуры

безусловно сыграло свою значительную роль в подготовке и принятии Декрета

об Автономии марийского народа.

Возможно  –  это  и  послужило  главным  аргументом  в  пользу  принятия

Декрета об образовании Марийской Автономной области.

Уважаемые депутаты!

Роль  марийской  культуры  в  развитии  мировой  цивилизации  далеко

еще не полностью исследована.

Предстоят новые открытия.

К 100-летию трижды орденоносной Республики Марий Эл – к 4 ноября

2020 года.

Я  поделился  теми  мыслями  –  которые  навеяла  творческая  атмосфера

в нашем Национальном театре драмы имени Шкетана.

Государственное Собрание высоко оценивает деятельность Национального

театра Республики Марий Эл.

Спасибо.

Тау.

Мы проводим выездной День депутата еще и в связи с подготовкой сорок

пятой  сессии.  Сорок  пятая  сессия  назначена  на  21  февраля  2019  года.

На сессии будет представлен отчет о деятельности Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва за 2018 год.
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В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного Собрания,  министр  Республики  Марий  Эл  –  полномочный

представитель  Главы  Республики  Марий  Эл  Коротков  Николай  Николаевич,

заместитель  министра  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей  Матвеев

Михаил Иванович,  начальник Управления Министерства юстиции Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Скирда  Максим  Владимирович,

Председатель  Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл

Каргальский  Сергей  Федорович,  старший  помощник  прокурора  Республики

Марий Эл Тихонова Марина Николаевна, директор государственного автономного

учреждения культуры Республики Марий Эл "Марийский национальный театр

драмы  имени  М.  Шкетана"  Юзыкайн  Эрик  Алексеевич,  директор

государственного  бюджетного  учреждения  Республики  Марий  Эл

"Общественно-политический  центр  Республики  Марий  Эл",  член

Общественной палаты Республики Марий Эл Александров Эдуард Васильевич,

главы  муниципальных  образований  –  председатели  Собраний  депутатов,

специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания,  парламентские

корреспонденты.

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Программа проведения выездного Дня депутата у вас имеется, продолжаем

работу.

Слово предоставляется заместителю министра культуры, печати и по делам

национальностей Республики Марий Эл Матвееву Михаилу Ивановичу.

Матвеев М.И.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты и приглашенные!

Мы рады, что этот год начинается у депутатов Государственного Собрания

с посещения основного нашего театра имени Шкетана. Я думаю, что этот год

будет  очень  удачным,  так  как  осенью  мы  будем  праздновать  100-летний

юбилей.

А сейчас коротко ознакомлю с Планом мероприятий по проведению Года

театра в Республике Марий Эл.
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Во  исполнение  Указа  Президента  Российской  Федерации  от  28  апреля

2018  года  "О  проведении  в  Российской  Федерации  Года  театра"  и  в  целях

поддержки развития театрального искусства распоряжением Главы Республики

Марий Эл от 16 октября 2018 года организован оргкомитет по проведению Года

театра и утвержден его состав. Возглавляет комитет министр культуры, печати

и  по  делам  национальностей  Республики  Марий  Эл  Иванов  Константин

Анатольевич.

26 октября 2018 года состоялось первое заседание оргкомитета по проведению

в Республике Марий Эл Года театра, на котором был рассмотрен и утвержден

План мероприятий.

Торжественная церемония открытия Года театра в Республике Марий Эл

состоялась в единый день для всех субъектов Российской  Федерации – это 13

декабря 2018 года.  Планом мероприятий предусмотрено проведение  крупного

театрального  марафона  "Марий  Театр  Эл  –  Навеки  с  Россией",  в  состав

которого войдут такие фестивали,  как уже знакомые всем нам "Йошкар-Ола

театральная",  Фестиваль  балета  в  честь  великой  русской  балерины  Галины

Улановой,  а  также  всеми  нами  любимый  фестиваль  под  открытым  небом

"Летние сезоны". Также пройдет фестиваль исторических спектаклей "Навеки

с Россией", фестиваль национальной драматургии, фестиваль русских театров

и зарубежных стран "Мост дружбы", фестиваль театров кукол "В гостях у Оле

Лукойе".

За 2019 год, надо отметить, в каждом театре, а их у нас шесть, ставят четыре

постановки. За 9 месяцев, без учета летних каникул, жители Марий Эл смогут

посмотреть  24  премьеры.  Для  нашего  региона  это,  я  думаю,  огромное

количество  новых  постановок.  И  надо  отметить  то,  что,  по  статистике,

по посещаемости театров жителями нашего региона мы находимся на 3-м месте,

после Москвы и Санкт-Петербурга. Мы очень театральный регион. Из шести

театров пять находятся в Йошкар-Оле. Один театр в городе Козьмодемьянске –

это государственный Горномарийский драматический театр.
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Я  бы  отметил  то,  что  в  этом  году  впервые  по  предложению  Главы

Республики Марий Эл планируется издать энциклопедию театров Республики

Марий Эл.  Это  будет  очень  весомое  издание,  где  впервые мы соберем всю

информацию о театрах, о театральном движении в одной книге.

Будет продолжена работа по реставрации Марийского национального театра

драмы  имени  Шкетана,  на  сцене  которого  в  ноябре  в  2019  году  пройдут

праздничные мероприятия, посвященные 100-летнему юбилею театра. Это одно

из главных мероприятий 2019 года.

Буквально  на  днях  стартует  театральный  марафон,  который  пройдет

от  Владивостока  до  Калининграда.  Мы  этот  марафон  будем  встречать

в середине апреля.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо за интересную информацию, Михаил Иванович.

Будут ли вопросы к Михаилу Ивановичу?

Нет.

Слово предоставляется художественному руководителю государственного

автономного  учреждения  культуры  Республики  Марий  Эл  "Марийский

национальный  театр  драмы  имени  М.  Шкетана"  Пектееву  Василию

Александровичу.

Пектеев В.А.

Уважаемые депутаты! Уважаемый Юрий Александрович!

Очень приятный момент, что первые выездные мероприятия в этом году

проводите в Марийском национальном театре имени Шкетана.

Это рождает в нас надежду, что и впредь Правительство и Государственное

Собрание Республики Марий Эл будут поддерживать развитие наших театров.

Должен сказать, что открытие театра в Йошкар-Оле в 1919 году положило в основу

развитие не просто театра самого по себе, а и всего искусства в целом. Если бы

не было нашего национального театра,  у нас не было бы профессиональной

литературы, профессиональных композиторов, профессиональных художников.
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На  сегодняшний  день  сохранение  родного  языка,  развитие  культуры,

профессионального  искусства  в  России происходит  в  тех  регионах,  которые

в  начале  XX века  сумели  создать  свои  театры.  Те  народы,  которые  этого

не сделали, постепенно уходят с исторической сцены, и процесс ассимиляции

идет ускоренными темпами, особенно в век глобализации. Эта проблема стоит

и  перед  национальным  театром.  Знающих  родной  язык  среди  марийского

населения и в Республике Марий Эл, и за её пределами, к большому сожалению,

становится  всё  меньше.  Поэтому  наш национальный театр  является  оазисом,

тем местом, которое помогает сохранить марийский язык, традиции и развивать

искусство. Мы не переоцениваем значение нашего театра. Учитывая все это,

мы  строим  наш  репертуар  и  стараемся  держать  высокий  профессиональный

уровень,  и  этому  нам  очень помогает  руководство  Республики  Марий  Эл.

Потому  что  подготовка  национальных  кадров  –  актерских,  режиссерских  –

у нас в республике поставлено за основу.

В  этом  году  благодаря  нашей  инициативе  и  при  активной  поддержке

министра  культуры,  печати  и  по  делам  национальностей,  Правительства

Республики  Марий  Эл  в  Президентской  школе-интернате  мы  открыли

музыкально-театральный класс. Это была давнишняя мечта нашего театра. Она

осуществилась. Мы считаем, что приобщать детей к искусству надо  с малых

лет.  Мы надеемся,  что  это  не  только  воспитание  будущих актерских кадров,

но  и  возможность  сделать  из  этих  детей  режиссеров,  драматургов.

Мы составили программу всестороннего развития, чтобы обеспечить будущие

кадры нашего театра.

Мы сейчас очень активно обновляем репертуар в преддверии подготовки

к  100-летию нашего  театра.  Мы надеемся  на  проявление  интереса  к  нашим

спектаклям.

Мы всегда будем рады вашему присутствию на наших постановках. Буквально

завтра  у  нас  состоится  премьера  спектакля  "Югорно".  Это  эпохальное

по значимости, а для театра тем более, событие. Именно такие произведения

помогут нам привлечь новых зрителей, не только марийских, но и русскоязычных.
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В 11 часов у нас начнется генеральная репетиция спектакля. Вы можете

посмотреть отрывок из спектакля. 

Я выражаю огромную благодарность за посещение нашего театра и очень

надеюсь увидеть вас на нашей премьере.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Василий Александрович.

Будут ли вопросы к Василию Александровичу?

Нет.

Кто-то еще хочет сказать?

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Иванову Анатолию Николевичу.

Иванов А.Н.

Я  с  Марийским  драматическим  театром  имени  Шкетана  связан  еще

со  школьных  лет.  Я  помню,  как  артисты  театра  Шкетана  приезжали  к  нам

в колхоз имени Чавайна и первый спектакль я смотрел на территории Аринской

средней школы, рядом с отцом. В коридоре этой школы, где могли бы разместиться

50 человек, сидели 200 человек и радовались. Первый спектакль был посвящен

Великой  Отечественной  войне.  Помню  спектакль  по  пьесе  Арсия  Волкова

"Кок  эрге"  ("Два  сына").  Я  смотрел  этот  спектакль  прямо  на  поле,  рядом

с сараем для сушки зерна. В этом сарае оборудовали сцену, и мы смотрели этот

спектакль всем колхозом. Председатель колхоза был зятем Сергея Григорьевича

Чавайна.  Он  выкупил колхозом  этот  спектакль  и  пригласил  всех  жителей

на просмотр.

В городе с театром имени Шкетана я связан с 1962 года, когда поступил

в Марийский радиомеханический техникум,  и  осенью я  первый раз  посетил

этот театр. Мне запомнились такие артисты, как Григорьев, Страусова, Майя

Романова, Кузьминых – живущие театром артисты.
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Я думаю, что и в  дальнейшем наш театр имени Шкетана будет служить

народу, и не только в Год театра, но и после 100-летия. Я хочу вам пожелать

успехов и здоровья, всем артистам и работникам театра.

Спасибо!

Председательствующий.

Спасибо, Анатолий Николаевич.

Еще есть желающие выступить?

Нет.

Уважаемые участники Дня депутата!

Официальная часть на этом закончена.

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл директору государственного автономного учреждения

культуры  Республики  Марий  Эл  "Марийский  национальный  театр  драмы

имени М. Шкетана" Юзыкайну Эрику Алексеевичу.

(Аплодисменты.)

Вручение Благодарности Государственного Собрания Республики Марий Эл

коллективу государственного автономного учреждения культуры Республики

Марий Эл "Марийский национальный театр драмы имени М. Шкетана".

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  художественному  руководителю  государственного

автономного  учреждения  культуры  Республики  Марий  Эл  "Марийский

национальный  театр  драмы  имени  М.  Шкетана"  Пектееву  Василию

Александровичу.

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  главному  режиссеру  государственного  автономного

учреждения культуры Республики Марий Эл "Марийский национальный театр

драмы имени М. Шкетана" Алексееву Роману Юрьевичу.

(Аплодисменты.)
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Вручение  юбилейных  грамот  "Государственное  Собрание  Республики

Марий Эл. 25 лет" депутатам Государственного Собрания Республики Марий Эл:

- Цветковой Ольге Николаевне;

(Аплодисменты.)

- Варченко Галине Григорьевне;

(Аплодисменты.)

Благодарность руководителю  секретариата юбилейной сорок четвертой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Варченко  Галине

Григорьевне за качественную организацию работы секретариата юбилейной

сессии,  посвященной  25-летию  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл;

(Аплодисменты.)

- Вертинской Вере Ивановне;

(Аплодисменты.)

- Глазырину Андрею Юрьевичу;

(Аплодисменты.)

- Горбуновой Светлане Серафимовне;

Благодарность члену  секретариата юбилейной сорок четвертой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Горбуновой  Светлане

Серафимовне  за  качественную  работу  секретариата  юбилейной  сессии,

посвященной 25-летию Государственного Собрания Республики Марий Эл;

(Аплодисменты.)

- Григорьевой Светлане Михайловне;

(Аплодисменты.)

- Громовой Светлане Николаевне;

(Аплодисменты.)

- Зубкову Геннадию Григорьевичу;

(Аплодисменты.)

- Иливанову Петру Николаевичу;

(Аплодисменты.)
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- Маслихину Александру Витальевичу;

(Аплодисменты.)

- Муртазину Владимиру Васильевичу;

(Аплодисменты.)

- Мухлыгиной Светлане Викторовне;

(Аплодисменты.)

- Павлову Александру Варсонофьевичу;

(Аплодисменты.)

- Романову Евгению Михайловичу;

(Аплодисменты.)

- Сабирзянову Динару Гафифьяновичу;

(Аплодисменты.)

- Саргсяну Вараздату Ишхановичу;

(Аплодисменты.)

- Федорову Сергею Викторовичу;

(Аплодисменты.)

- Шабдаровой Галине Константиновне;

(Аплодисменты.)

- Шерстневу Владимиру Леонидовичу.

(Аплодисменты.)

Спасибо за работу на выездном Дне депутата. Идем в зал на генеральную

репетицию спектакля "Югорно".
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III. СПИСОК
участников выездного пятьдесят пятого Дня депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного Году театра в Российской Федерации

17 января 2019 года – четверг

10 часов
Марийский национальный

театр драмы им. М.Шкетана

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

4. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

12. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1
13. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

14. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

15. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

19. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

20. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

23. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

24. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

26. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

27. Александров
Эдуард Васильевич

директор государственного бюджетного 
учреждения Республики Марий Эл 
"Общественно-политический центр 
Республики Марий Эл", член Общественной 
палаты Республики Марий Эл

28. Алексеев
Роман Юрьевич

главный режиссер государственного 
автономного учреждения культуры Республики
Марий Эл "Марийский национальный театр 
драмы имени М. Шкетана"

29. Матвеев
Михаил Иванович

заместитель министра культуры, печати
и по делам национальностей Республики 
Марий Эл

30. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной палаты
Республики Марий Эл

31. Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - полномочный
представитель Главы Республики Марий Эл

32. Пектеев
Василий Александрович

художественный руководитель 
государственного автономного учреждения 
культуры Республики Марий Эл "Марийский 
национальный театр драмы имени М. 
Шкетана"

33. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Республике Марий Эл

34. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора Республики 
Марий Эл

35. Юзыкайн
Эрик Алексеевич

директор государственного автономного 
учреждения культуры Республики Марий Эл 
"Марийский национальный театр драмы имени 
М. Шкетана"
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Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

36. Бурмистров
Андрей Викторович

Городской округ
"Город Козьмодемьянск"

37. Козлов
Николай Львович

"Оршанский
муниципальный район"

38. Козлова
Наталья Николаевна

"Звениговский 
муниципальный район"

39. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

"Медведевский 
муниципальный район"

40. Яндулов
Геннадий Николаевич

"Сернурский
муниципальный район"

Молодежный парламент Республики Марий Эл

41. Галяутдинов
Матвей Радиславович

председатель Молодежного 
парламента Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

42. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

43. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

44. Жирова
Наталья Львовна

консультант отдела организационной 
работы организационного управления

45.

Иванова
Марина Павловна

заместитель начальника 
организационного управления

46. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела 
организационной работы 
организационного управления

47.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

48. Мальцева
Наталья Валерьевна

консультант отдела организационной 
работы организационного управления

49.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления
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50.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

51.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

52.

Петров
Александр Алексеевич

пресс секретарь Председателя 
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

Представители средств массовой информации

53. Казаков
Николай Вячеславович

телеоператор ГАУК "Марий Эл 
Телерадио"

54. Марышев
Владимир Михайлович

редактор по вопросам 
промышленности, транспорта
и связи ОАО "Газета "Марийская 
правда"

55. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – ваш друг и советчик"

56. Бокова
Алевтина Сергеевна

корреспондент 
ГАУК "Марий Эл Телерадио"
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Материалы
пятьдесят шестого

Дня депутата

7 марта 2019 года
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I. Программа
проведения пятьдесят шестого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
7 марта 2019 года – четверг

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.00-10.10 1.  О  проекте  федерального  закона  "О  внесении  изменений
в  статью  121 Федерального  закона  "О  государственной
социальной  помощи"  (в  части  определения  размера  социальной
доплаты к пенсии неработающим пенсионерам)
Фёдорова Ольга Викторовна,
министр социального развития Республики Марий Эл

10.10-10.11 2. О  месте  проведения  сорок  шестой  сессии  Государственного
Собрания Республики Марий Эл шестого созыва

10.11-10.12 3. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  "О секретариате  сорок шестой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"

10.12-10.13 4. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий  Эл  "О  повестке  дня  сорок  шестой  сессии
Государственного Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"

10.13-10.15 5. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О порядке работы сорок шестой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"

2-5 вопросы
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

7 марта 2019 года
10.00

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

Мы собрались здесь сегодня в связи с обращением Государственной Думы

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  от  5  марта  текущего  года

для принятия отзыва на проект федерального закона "О внесении изменений

в статью 121 Федерального закона "О государственной социальной помощи"

(в  части  определения  размера  социальной  доплаты к  пенсии  неработающим

пенсионерам).  Этот  проект  закона  направлен  на  реализацию  положений

Послания Президента Российской Федерации от 20 февраля текущего года.

Документы у вас имеются. График работы на сегодня тоже имеется.

Прежде чем приступить к работе, давайте поздравим женщин с наступающим

праздником 8 Марта.

С наступающим праздником,  здоровья,  счастья,  успехов  и  всего  самого

доброго!

(Аплодисменты.)

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания, исполняющий обязанности Председателя Правительства Республики

Марий  Эл  Сметанин  Сергей  Алексеевич,  министр  Республики  Марий  Эл  –

полномочный представитель Главы Республики Марий Эл Коротков Николай
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Николаевич,  начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Скирда  Максим  Владимирович,

заместитель  Руководителя  Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,

начальник государственно-правового управления Главы Республики Марий Эл

Золотарев  Рудольф  Иванович,  старший  помощник  прокурора  Республики

Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  министр  социального  развития

Республики  Марий  Эл  Федорова  Ольга  Викторовна,  Председатель

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Каргальский Сергей

Федорович.

Уважаемые  депутаты!  Программа  Дня  депутата  у  вас  имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  О проекте федерального закона "О внесении изменений в статью 121

Федерального  закона  "О  государственной  социальной  помощи"  (в  части

определения  размера  социальной  доплаты  к  пенсии  неработающим

пенсионерам).

Слово  предоставляется  министру  социального  развития  Республики

Марий Эл Федоровой Ольге Викторовне.

Федорова О.В.

Уважаемый Юрий Александрович, депутаты Государственного Собрания

Республики Марий Эл и приглашенные!

Правительством Российской Федерации на рассмотрение Государственной

Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  внесен  проект

федерального  закона  "О  внесении  изменения  в  статью  121 Федерального

закона "О государственной социальной помощи".

Законопроект  разработан  в  целях  реализации  положений  Послания

Президента  Российской  Федерации  В.В.Путина  Федеральному  Собранию

Российской Федерации от 20 февраля 2019 года,  в соответствии с которыми

борьба с бедностью в Российской Федерации является одним из приоритетных

направлений деятельности государства.

26



Проектом закона вносятся изменения в статью 121 Федерального закона

"О  государственной  социальной  помощи"  в  части  подсчета  общей  суммы

материального  обеспечения  пенсионера  в  целях  осуществления  социальной

доплаты к пенсии.

Федеральная  социальная  доплата  к  пенсии  устанавливается  пенсионеру

территориальными  органами  Пенсионного  фонда  Российской  Федерации

в  случае,  если  общая  сумма  его  материального  обеспечения  не  достигает

величины  прожиточного  минимума  пенсионера,  установленной  в  субъекте

Российской Федерации по  месту  его  жительства  или месту  его  пребывания,

не  превышающей  величину  прожиточного  минимума пенсионера  в  целом  

по Российской Федерации. 

Федеральным законом от 29 ноября 2018 года № 459-ФЗ "О федеральном

бюджете на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов" на 2019 год

величина  прожиточного  минимума  пенсионера  в  целом  по  Российской

Федерации  установлена  в  размере  8846  рублей  с  учетом  увеличения  

на  120 рублей по сравнению с  предыдущим годом (величина прожиточного

минимума  пенсионера  в  целом  по  Российской  Федерации  на  2018  год

составляла 8726 рублей).

Региональная  социальная  доплата  к  пенсии устанавливается  пенсионеру

уполномоченным  органом  исполнительной  власти  субъекта  Российской

Федерации  в  случае,  если  общая  сумма  его  материального  обеспечения

не  достигает  величины прожиточного  минимума  пенсионера,  установленной

в  субъекте  Российской  Федерации  по  месту  его  жительства  или  по  месту

его пребывания, превышающей величину прожиточного минимума пенсионера

в целом по Российской Федерации. 

В Республике Марий Эл величина прожиточного минимума пенсионера

на 2019 год определена Законом Республики Марий Эл от 1 ноября 2018 года

№  53-З  и  составляет  8  191  рубль  с  учетом  увеличения  на  155  рублей

по  сравнению  с  предыдущим  годом  (величина  прожиточного  минимума

пенсионера в Республике Марий Эл на 2018 год составляла 8036 рублей).
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Социальная  доплата  к  пенсии  устанавливается  в  таком  размере,  чтобы

общая сумма материального обеспечения пенсионера с учетом как федеральной,

так  и  региональной  доплат  достигла  величины  прожиточного  минимума

пенсионера, установленной в субъекте Российской Федерации.

Она  является  одной  из  мер  социальной  помощи,  направленных

на  борьбу  с  бедностью  такой  социально  незащищенной  категории  граждан,

как неработающие пенсионеры.

В  настоящее  время  при  определении  социальной  доплаты  к  пенсии

учитывается  общая  сумма  страховых  пенсий,  пенсий  по  государственному

пенсионному  обеспечению  и  ежемесячных  денежных  выплат  отдельным

категориям граждан в Российской Федерации с учетом их индексации.

Федеральный закон от 28.12.2013 № 400-ФЗ "О страховых пенсиях":

Страховая пенсия – ежемесячная денежная выплата в целях компенсации

застрахованным лицам заработной платы и  иных выплат  и  вознаграждений,

утраченных  ими  в  связи  с  наступлением  нетрудоспособности  вследствие

старости или инвалидности, а нетрудоспособным членам семьи застрахованных

лиц  заработной  платы  и  иных  выплат  и  вознаграждений  кормильца,

утраченных в связи со смертью этих застрахованных лиц, право на которую

определяется  в  соответствии  с  условиями  и  нормами,  установленными

настоящим  Федеральным  законом:  страховая  пенсия  по  старости,

по инвалидности, по случаю потери кормильца.

Федеральный  закон  от  15.12.2001  №  166-ФЗ  "О  государственном

пенсионном обеспечении в Российской Федерации":

Пенсия  по  государственному  пенсионному  обеспечению  –  ежемесячная

государственная  денежная  выплата,  предоставляемая  гражданам  в  целях

компенсации им утраченного заработка (дохода): 

а) пенсия  за  выслугу  лет  федеральным  государственным  гражданским

служащим,  военнослужащим,  гражданам  из  числа  космонавтов  и  из  числа

работников летно-испытательного состава;
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б) пенсия  по  старости  гражданам,  пострадавшим  в  результате

радиационных или техногенных катастроф;

в) пенсия  по  инвалидности  военнослужащим,  участникам  Великой

Отечественной войны, гражданам, награжденным знаком "Жителю блокадного

Ленинграда",  гражданам,  пострадавшим  в  результате  радиационных

или техногенных катастроф, гражданам из числа космонавтов;

г) пенсия по случаю потери кормильца назначается членам семей умерших

военнослужащих,  граждан,  пострадавших  в  результате  радиационных

или техногенных катастроф и граждан из числа космонавтов;

д) социальная пенсия (по старости,  по инвалидности,  по случаю потери

кормильца,  детям,  оба  родителя  которых  неизвестны)  назначается

нетрудоспособным гражданам.

Ежемесячная  денежная  выплата  предоставляется  в  соответствии

с  федеральными  законами  отдельным  категориям  граждан,  в  частности,

ветеранам, членам семей инвалидов войны, участников Великой Отечественной

войны  и  ветеранов  боевых  действий,  инвалидам,  лицам,  подвергшимся

воздействию  радиации  вследствие  катастрофы  на  Чернобыльской  АЭС,

ядерных  испытаний  и  техногенных  катастроф,  Героям  Советского  Союза,

Героям  Российской  Федерации,  полным  кавалерам  ордена  Славы  и  членам

их  семей,  Героям  Социалистического  Труда,  Героям  Труда  Российской

Федерации и полным кавалерам ордена Трудовой Славы.

Однако исходя из Послания Президента Российской Федерации В.В.Путина

Федеральному  Собранию  Российской  Федерации  следует,  что  индексация

(корректировка) размеров перечисленных выше выплат не должна уменьшать

размер социальной доплаты к пенсии, назначенной пенсионеру.

В этой связи законопроектом предлагается исключить из подсчета общей

суммы  материального  обеспечения  пенсионера  суммы  текущей  индексации

(корректировки)  пенсий  и  ежемесячной  денежной  выплаты,  выплачивая

их  сверх  величины  прожиточного  минимума пенсионера,  установленного

в субъекте Российской Федерации.
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Суммы указанных индексаций будут учитываться при пересмотре размера

социальной доплаты к пенсии в связи с изменением  прожиточного минимума

пенсионера  в  следующем  году.  Вместе  с  тем  в  следующем  году  сверх

прожиточного  минимума пенсионера  также  будут  выплачиваться  суммы

текущих индексаций.

Таким образом, получателям социальной доплаты к пенсии всегда будет

обеспечиваться  выплата  сумм  индексаций  сверх  установленного  в  субъекте

Российской Федерации  прожиточного минимума пенсионера. При этом сверх

прожиточного минимума пенсионера будут выплачиваться суммы индексаций

только текущего года.

Одновременно  законопроект  предусматривает  осуществление  доплаты

с  1  января  2019  года  сумм,  которые  не  были  получены  неработающими

пенсионерами в этом году в связи с определением размера социальной доплаты

к пенсии исходя из размеров пенсий и ежемесячных денежных выплат с учетом

их индексаций, проведенных в 2019 году.

Как  указано  в  финансово-экономическом обосновании  к  законопроекту,

на  его  реализацию  потребуются  дополнительные  расходы  из  федерального

бюджета в 2019 году в объеме 18,8 млрд рублей, в 2020 году – 20 млрд рублей

и в 2021 году – 19,6 млрд рублей.

Принятие  рассматриваемого  проекта  закона  не  повлечет  увеличения

расходов республиканского бюджета Республики Марий Эл, поскольку величина

прожиточного минимума пенсионера в  Республике Марий Эл не  превышает

величину  прожиточного  минимума  пенсионера  в  целом  по  Российской

Федерации.

Проект  закона  имеет  высокую  социальную  значимость,  направлен

на  повышение  мер  социальной  поддержки,  материального  обеспечения

и уровня жизни наших граждан – неработающих пенсионеров.
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Глава  республики  А.А.Евстифеев  также  поддерживает  необходимость

одобрения  проекта  закона,  поскольку  его  принятие  послужит  одним

из механизмов борьбы с бедностью среди наиболее социально незащищенной

категории граждан, проживающих в Республике Марий Эл.

Прошу поддержать рассматриваемый проект закона.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Ольга Викторовна.

Будут ли вопросы к Ольге Викторовне?

Пожалуйста, депутат Цветкова Ольга Николаевна.

Цветкова  О.Н. (Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл,  председатель  Комитета  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по социальному развитию, депутат по одномандатному

избирательному округу № 10).

Ольга Викторовна, если можно, объясните на примерах, чтобы всем было

понятно.

Федорова О.В.

По  расчетам  Пенсионного  фонда  Российской  Федерации,  увеличение

прибавки к  пенсии с  1  января  2019 года  с  учетом уже внесенного  проекта,

если  он  будет  принят  и  одобрен,  получат  более  18  тысяч  пенсионеров.

В среднем размер такой прибавки составит около 400 рублей.

Если рассмотреть на примерах.

Рассмотрим получателя страховой пенсии, каким образом ему рассчитывалась

федеральная социальная доплата в 2018 году.

Размер пенсии – 5000 рублей. Размер ежемесячной денежной выплаты –

2073  рубля.  Напомню,  что  прожиточный  минимум  пенсионера  в  2018  году

составлял 8036 рублей. Таким образом, доход пенсионера –  это 5000 рублей

пенсия,  2073  рубля  ЕДВ  и  собственно  федеральная  социальная  доплата

до  прожиточного  минимума  пенсионера  составляла  963  рубля.  Складывая

все три цифры, мы получаем 8036 рублей. Это прежний механизм.
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С  учетом  индексации  в  2019  году,  если  механизм  не  будет  изменен,

то размер федеральной социальной доплаты составит следующее: сам размер

пенсии,  который  проиндексирован  с  1  января  2019  года  на  7,5%,  составит

уже не 5000 рублей, а 5352 рубля. Размер ЕДВ с учетом индексации с 1 февраля

2019 года  на  4,3% составит  не  2073,  а  2162 рубля.  Прожиточный минимум

пенсионера на 2019 год установлен 8191 рубль, поэтому федеральная социальная

доплата в 2019 году по второму механизму составила бы 677 рублей. То есть,

вы видите,  –  она  уменьшается,  по  сравнению с  2019  годом.  Значит,  общий

доход  пенсионера  –  это  три  цифры,  которые  мы  складываем,  получаем

8191 рубль.

Если мы будем применять новый механизм, то расчет будет произведен

следующим образом. Пенсия и ЕДВ не индексированы, то есть 5000 рублей

и  2073  рубля,  но  прожиточный  минимум  на  2019  год  уже  8191  рубль.

Соответственно,  федеральная  социальная  доплата  в  связи  с  этим  составит

1118 рублей. Сверх такой доплаты будет рассчитана сумма индексации пенсии

с  1  января  2019  года,  что  составит  5352  рубля,  и  сумма  индексации  ЕДВ

с 1 февраля 2019 года составит 89 рублей. Сложив суммы неиндексированной

пенсии,  ЕДВ  и  индексации  пенсии  ЕДВ  и  плюс  увеличенная  федеральная

социальная доплата теперь уже в 1118 рублей, мы получим доход пенсионера

8632 рубля. То есть общий доход пенсионера превысит прожиточный минимум

пенсионера в  2019 году на 441 рубль.  Вот таким образом будет произведен

расчет всех пенсий.

Председательствующий.

Спасибо.

Есть ли еще вопросы к Ольге Викторовне?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов В.В. (депутат по одномандатному избирательному округу № 2).

Есть пенсионеры, у кого очень большая пенсия. Они умирают, а деньги

остаются.  Можно  ли  направить  данные  средства  в  бюджет  Республики

Марий Эл для увеличения социальной поддержки пенсионеров?
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Федорова О.В.

Мы немножко о разных вещах сейчас с вами говорим. Дело в том, что пенсия

сейчас выплачивается из федерального бюджета, все остальные меры социальной

поддержки,  которые  установлены  на  уровне  субъекта,  они  выплачиваются

из  республиканского  бюджета.  Поэтому  перенаправить  денежные  средства

из  Пенсионного  фонда  в  бюджет  субъекта  для  увеличения  мер  социальной

поддержки, к сожалению, невозможно в данной ситуации.

Председательствующий.

Депутат Ерофеев Андрей Владимирович.

Ерофеев А.В. (депутат по одномандатному избирательному округу № 4).

Минтруд должен был разработать заявительный порядок расчета доплаты

к пенсии. Как это будет выглядеть?

Федорова О.В.

Я вам хочу сказать, что любой перерасчет пенсии в связи с увеличением

и индексацией, который происходит либо с новым механизмом, который будет

прописан  в  Федеральном  законе  "О  государственной  социальной  помощи",

используется автоматически.  Не требуется никакого заявления.  Все делается

в  автоматическом  режиме.  Поэтому,  когда  проходит  индексация  пенсий,

в  том числе  данный механизм,  пенсионеры не  привлекаются  с  заявлениями

и обращениями в Пенсионный фонд.

Ерофеев А.В.

Для чего тогда была сделана эта ссылка?

Федорова О.В.

Минтруд  должен  разработать  порядок  вот  этой  индексации,  что  сейчас

и оговорено.

Ерофеев А.В.

Нет, там сказано: заявительный порядок.

Федорова О.В.

Механизм расчета я вам как раз и рассказала. Каким образом это будет.

Вот этот порядок индексации, порядок увеличения как раз вот этот.
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Ерофеев А.В.

Каким  образом  рассчитывается  величина  прожиточного  минимума

пенсионеров в субъектах и на федеральном уровне?

Федорова О.В.

Я  вам  хочу  сказать,  что  существует  методика  расчета  прожиточного

минимума пенсионера, которая утверждается Министерством труда и социальной

защиты Российской Федерации. Но надо сказать, что в прошлом году, когда

мы  с  вами  принимали  новый  прожиточный  минимум  пенсионера,  пять

регионов  из  восьмидесяти  пяти  субъектов  дополнительно  к  этой  методике

применили  индексацию  на  определенные  коэффициенты  для  того,  чтобы

увеличить  прожиточный  минимум  пенсионера.  И  сейчас  перед  Минтрудом

Российской Федерации как  раз  стоит задача  о  пересмотре методики расчета

прожиточного минимума. Поэтому мы тоже её ждем и надеемся, что в 20-м

году она будет изменена.

Цветкова О.Н.

Коллеги,  извините,  я  хочу добавить к  ответу Ольги Викторовны.  Когда

мы рассматривали с  вами этот закон о прожиточном минимуме пенсионера,

нам расчет был дан всем, просто поднимите те материалы, которые у вас есть,

и убедитесь, что расчет был.

Председательствующий.

Депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").

На  каком  месте  среди  субъектов  Приволжского  федерального  округа

находится  Республика  Марий  Эл  по  размеру  прожиточного  минимума

пенсионера?

Федорова О.В.

Я, к сожалению, не взяла сегодня с собой, но насколько я помню, мы точно

не на последнем месте, и оттого что мы увеличили на определенные индексы

наш прожиточный минимум, мы оказались где-то посередине.

Председательствующий.
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Анатолий Васильевич, только Республика Марий Эл и еще два субъекта

Приволжского федерального округа повысили прожиточный минимум, остальные

оставили как есть. А уровень примерно посередине.

Цветкова О.Н.

Мы с вами повысили на 151 рубль.

Председательствующий.

К Ольге Викторовне есть еще вопросы?

Нет.

Андрей Владимирович, на Ваш первый вопрос я хотел бы еще для всех

сказать. Пенсионеру никаких заявлений писать не нужно. Все пересчитывается

автоматически.  Задача  каждого  пенсионера:  посмотреть  в  итоге,  что  ему

добавили. И если вдруг есть какой-то сбой, срочно об этом сообщить. И всё.

Рассматривается второй вопрос. 

2. О месте проведения сорок шестой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва.

Президиум  Государственного  Собрания  предлагает  провести  сорок

шестую сессию в зале заседаний Государственного Собрания.

Нет возражений?

Нет.

Рассматривается третий вопрос. 

3.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О секретариате сорок шестой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О секретариате сорок шестой сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается четвертый вопрос. 
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4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О повестке дня сорок шестой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О повестке дня сорок шестой сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О порядке работы сорок шестой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  сорок  шестой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Спасибо за работу на Дне депутата.
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III. СПИСОК
участников пятьдесят шестого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
7 марта 2019 года – четверг

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Аверин Анатолий Васильевич Избирательный округ № 26

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

5. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

6. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

8. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

11. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

12. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

13. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

14. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

15. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

16. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

17. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

18. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

19. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

21. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7
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22. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

25. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

27. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

28. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

29. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

31. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

32. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

35. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

36. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

37. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

38. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

39. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

40. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

41.

Беляков
Сергей Геннадьевич

прокурор Республики Марий Эл

42.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

43.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

44.

Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
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Главы Республики Марий Эл
45.

Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

46.

Сметанин
Сергей Алексеевич

исполняющий обязанности 
Председателя Правительства 
Республики Марий Эл

47. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

48.

Фёдорова
Ольга Викторовна

министр социального развития 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

49. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

50.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

51.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

52.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления
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Материалы
пятьдесят седьмого

Дня депутата

7 марта 2019 года
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I. Программа
проведения пятьдесят седьмого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
4 апреля 2019 года - четверг

14 часов
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Ъ

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

14.05-14.25 О состоянии законности и правопорядка в Республике Марий Эл

Беляков Сергей Геннадьевич,
прокурор Республики Марий Эл

14.25-14.35 Обмен мнениями

депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл,
приглашенные

14.35-14.55 Об  итогах  работы  следственного  управления  Следственного
комитета Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл
за 2018 год

Мигушов Александр Петрович,
руководитель  следственного  управления  Следственного
комитета Российской Федерации по Республике Марий Эл

14.55-15.05 Обмен мнениями

депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл,
приглашенные

15.05-15.10 Закрытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

4 апреля 2019 года
14.00

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

В соответствии с Программой деятельности Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  на  II квартал  2019  года  сегодня  проводится  День

депутата. Пятьдесят седьмой в шестом созыве.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания, министр Республики Марий Эл – полномочный представитель Главы

Республики Марий Эл Коротков Николай Николаевич, главный федеральный

инспектор  по  Республике  Марий  Эл  Журавлёв  Пётр  Николаевич,  прокурор

Республики  Марий  Эл  Беляков  Сергей  Геннадьевич,  руководитель

следственного  управления  Следственного  комитета  Российской  Федерации

по  Республике  Марий  Эл  Мигушов  Александр  Петрович,  заместитель

Руководителя  Администрации  Главы  Республики  Марий  Эл,  начальник

государственно-правового управления Главы Республики Марий Эл Золотарёв

Рудольф  Иванович,  руководители,  заместители  руководителей  федеральных

органов  государственной  власти  по  Республике  Марий  Эл,  министры,

руководители  и  заместители  руководителей  органов  государственной  власти

Республики  Марий  Эл,  Председатель  Государственной  счетной  палаты

Республики Марий Эл Каргальский Сергей Федорович, главы муниципальных

образований –председатели Собраний депутатов Республики Марий Эл, члены

Общественной палаты Республики Марий Эл, председатели республиканских

комитетов  профсоюзов  Республики  Марий  Эл,  специалисты  Аппарата

Государственного Собрания Республики Марий Эл.
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Уважаемые депутаты! Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем

к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1. О состоянии законности и правопорядка в Республике Марий Эл.

Слово предоставляется прокурору Республики Марий Эл Белякову Сергею

Геннадьевичу.

Беляков С.Г.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл и приглашенные!

В прошедшем году прокуратурой Республики Марий Эл во взаимодействии

с  органами власти,  правоохранительными и  контролирующими ведомствами

была  продолжена  работа  по  обеспечению  законности  и  правопорядка

на территории республики. 

Прокуроры  последовательно  принимали  меры  по  совершенствованию

механизма  защиты  конституционных  прав  граждан,  интересов  общества

и государства, обеспечению прав субъектов предпринимательской деятельности,

противодействию  преступности,  коррупции  и  иным  правонарушениям,

что способствовало решению актуальных для региона вопросов в обозначенных

сферах.

Выбор  приоритетов  надзорной  деятельности  определялся  задачами,

поставленными руководством страны и Генеральной прокуратурой Российской

Федерации, с учетом складывающейся в регионе ситуации.

Осуществлялся  постоянный  диалог  с  общественными  организациями

и бизнес-сообществом.

По  результатам  рассмотрения  обращений  и  осуществления  надзорной

деятельности выявлено около 17 тыс. правонарушений, более половины из которых

(11,5 тыс.) были связаны с нарушением прав и свобод человека и гражданина. 

По  нашей  инициативе  в  дисциплинарном  и  административном  порядке

наказано более 6 тыс. нарушителей, возбуждено 157 уголовных дел.

Одним из важных политических событий минувшего года стали выборы

Президента Российской Федерации.
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Благодаря  значительному  объему  профилактической  работы  всех

заинтересованных  ведомств  они  прошли  без  серьезных  нарушений  закона,

которые могли бы повлиять на свободное волеизъявление избирателей.

В  сентябре  текущего  года  состоятся  выборы  региональных  и  местных

депутатов. В связи с чем всем уполномоченным органам предстоит использовать

весь  накопленный  опыт  для  сопровождения  этой  избирательной  кампании,

своевременно  реагировать  на  нарушения  прав  граждан  в  социальной  сфере,

попытки  незаконной  агитации  и  иные  дестабилизирующие  обстановку

действия.

Уже  много  лет  к  числу  бессменных  приоритетов  нашей  деятельности

относится реализация правозащитной функции.

В результате комплекса мер прокурорского реагирования защищены права

около 10 тысяч граждан, в суды в их интересах предъявлено около 3,5 тыс.

исков на сумму свыше 52 млн рублей.

В  значительной  степени  полномочия  прокуроров  востребованы в  сфере

трудовых правоотношений.

Кроме традиционных мер по погашению долгов, велась целенаправленная

работа по выявлению "серых" схем выдачи зарплаты. Пресекались незаконные

действия арбитражных управляющих при проведении процедур банкротства,

а также нарушения в деятельности центров занятости при оказании содействия

трудоустройству безработным гражданам.

За истекший год около 600 виновных лиц за указанные и иные нарушения

привлечены  к  дисциплинарной  и  административной  ответственности.

По  результатам  принятых  прокурорами  мер  более  5  тысячам  работников

выплачено 92 млн рублей задолженности по зарплате. 

На  постоянной  основе  прокурорами  проводится  работа  по  защите  прав

работников предприятий, признанных банкротами. С начала 2018 года удалось

добиться  снижения  суммы  долга  по  зарплате  на  предприятиях-банкротах

на 14,4 млн руб.,  или на 81% (с 17,6 млн руб. на 5 предприятиях-банкротах

на 01.01.2018 до 3,2 млн руб. на 5 предприятиях-банкротах на 26.03.2019).
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В  отношении  руководителей  предприятий-должников  по  нашим

материалам возбуждено 13 уголовных дел.

Вместе  с  тем  задержки  выплаты  заработной  платы  продолжаются,

что требует дополнительных усилий как со стороны прокуроров, так и иных

уполномоченных органов.

Вмешательство прокуроров потребовалось для реализации прав граждан

на бесплатное получение жизненно важных лекарств, надлежащее медицинское

и пенсионное обеспечение, льготную оплату коммунальных услуг, доступную

безбарьерную среду, обеспечение жильем, на образование и трудоустройство

лиц с ограниченными возможностями.

К  дисциплинарной  и  материальной  ответственности  привлечены

должностные лица Гострудинспекции, органов занятости и социальной защиты

населения, призванных защищать права и интересы граждан.

Вместе с тем актуальными продолжают оставаться вопросы обеспечения

доступности  маломобильным  группам  населения  приоритетных  объектов

социальной, транспортной, инженерной инфраструктуры.

Несмотря  на  принятые  в  2018  году  Правительством  республики  меры

по  сокращению  дефицита  финансирования  республиканской  программы

государственных  гарантий  бесплатного  оказания  гражданам  медицинской

помощи и увеличению подушевого норматива финансирования за счет средств

республиканского  бюджета,  остаются  злободневными  вопросы  соответствия

требованиям  федерального  законодательства  аналогичной  программы

на 2019 год. 

Сохраняется  проблема  обеспечения  в  полном объеме  граждан,  больных

сахарным  диабетом,  медицинскими  изделиями  для  определения  содержания

глюкозы в крови. 

Благодаря  прокурорскому  вмешательству  в  деятельности  учреждений

здравоохранения  пресечены  нарушения  порядка  рассмотрения  обращений

граждан,  назначения  и  выписки лекарственных препаратов,  закупок изделий

медицинского назначения и лекарственных средств.
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Обеспечение  законности  в  этих  сферах  продолжает  оставаться  в  числе

наших приоритетов.

Активно использовались полномочия по защите прав несовершеннолетних.

В зоне ответственности прокуроров оставались вопросы  соблюдения прав

в сферах предоставления мер социальной поддержки детям-сиротам, физической

культуры  и  спорта,  охраны  жизни  и  здоровья  во  время  учебного  процесса,

обеспечения учащихся бесплатными учебниками, где пресечено свыше 3 тысяч

нарушений закона.

Значительная работа проведена Правительством в сфере защиты жилищных

прав детей-сирот. За прошедший год 152 лица указанной категории получили

жилье, в текущем году планируется обеспечить столько же (2015 – 104 человека,

2016 - 106, 2017 – 115, 2018 – 152, всего 477). Однако уже сегодня это право

имеют еще 1086 человек.

В  числе  приоритетов  остаются  вопросы  обеспечения  доступности

дошкольного образования. Здесь также сделано немало.

В республике в 2018 году дополнительно введено 723 дошкольных места,

в текущем году продолжается строительство 4 новых детских садов на 1040 мест.

Вместе  с  тем  указанные  вопросы  необходимо  держать  на  контроле,

в том числе продолжая реализацию мероприятий по их финансированию.

Прокурорами в свою очередь будет обеспечено надзорное сопровождение

целевого расходования бюджетных средств, выделенных на эти цели.

На  фоне  отмечаемого  роста  зарегистрированных  преступлений

несовершеннолетних  на  6,1%  (с  198  до  210),  а  также  числа  подростков,

их совершивших, на 10,4% (с 173 до 191) требуется принятие дополнительных

совместных мер по стабилизации этой ситуации. В эту работу должны быть

вовлечены не только правоохранительные ведомства, но и органы власти.

Одним  из  приоритетных  направлений  прокурорской  деятельности

оставалось укрепление законности в сфере экономики. 

Действуя в тесном контакте с нашими коллегами из правоохранительных

и контролирующих органов, мы обеспечивали противодействие правонарушениям

в жилищно-коммунальном, оборонно-промышленном, строительном, дорожном

комплексах и кредитно-финансовой сфере.
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Прокурорами  пресекались  нарушения  бюджетного,  земельного

и градостроительного законодательства, законодательства об исполнительном

производстве, государственной и муниципальной собственности, закупках.

По  материалам  прокурорских  проверок  в  сфере  экономики  возбуждено

113 уголовных дел (65, +74%), в том числе по фактам фиктивной регистрации

юридических  лиц,  неправомерного  использования  бюджетных  средств,

злоупотреблений в сфере имущественных и земельных отношений.

В  настоящее  время  региональным  Правительством  многое  делается

для оздоровления финансового сектора республики.

Марий  Эл  в  рамках  национальных  проектов,  обозначенных  майским

Указом  Президента  России (от  07.05.2018  №  204  "О  национальных  целях

и  стратегических  задачах  развития  Российской  Федерации  на  период

до  2024  года"),  планирует  принять  участие  более  чем  в  50  федеральных

проектах. На их реализацию с 2019 по 2024 год ожидается привлечение почти

55 млрд рублей,  в  том числе  29 млрд рублей за  счет  средств федерального

бюджета.

Только  на  дорожное  хозяйство  выделенные  суммы  превысят  18  млрд

рублей, на развитие здравоохранения – 12 млрд, жилье и городскую среду –  

4,4 млрд, поддержку малого и среднего предпринимательства – 1,2 млрд.

Это колоссальные деньги для региона, поэтому всеми уполномоченными

ведомствами  должны  быть  приняты  самые  решительные  меры

по  противодействию  хищениям  бюджетных  средств,  получению  "откатов",

созданию фирм-прокладок, коррупционным сговорам, в том числе на стадии

планирования закупок, а также взыскания недополученных доходов и убытков.

Значительные  размеры  государственного  долга  в  13,8  млрд  рублей

и налоговой задолженности (4,1  млрд рублей) предопределяют актуальность

для  республики  вопросов  наполняемости  доходной  части  бюджетов,

оптимизации  бюджетных  расходов,  повышения  эффективности  работы

налогового и финансового контроля, органов по управлению государственным

и муниципальным имуществом.
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В минувшем году прокуратура активно защищала общественные интересы

и права граждан в сфере земельных отношений.

По  результатам  прокурорских  проверок  по  фактам  злоупотреблений

при  распоряжении  и  использовании  земельными  участками  возбуждено

12 уголовных дел, пресечены факты предоставления земель сельскохозяйственного

назначения для недропользования.

Основная  масса  таких  нарушений  выявлена  в  г.  Волжске,  Волжском,

Медведевском и Моркинском районах.

Так,  лишь  благодаря  вмешательству  прокуратуры  республики

в Медведевском районе индивидуальный предприниматель (Полевщиков А.И.)

обеспечил объектами инженерной инфраструктуры 52 участка для предоставления

гражданам в пос. Дубровка.

По  иску  Волжской  межрайонной  прокуратуры  в  микрорайоне

"Машиностроитель"  города  Волжска  ЗАО  "Ариада"  прекращена  незаконная

передача гражданам в аренду 85 земельных участков.

Всего по актам прокуроров в муниципальную собственность возвращено

57  участков,  с  недобросовестных  приобретателей  взыскано  неосновательное

обогащение в связи с незаконным оформлением земель.

Кроме  того,  на  рассмотрении  в  арбитражном суде  находится  заявление

прокуратуры  республики  о  возврате  в  федеральную  собственность  земель

Национального парка "Марий Чодра", которые в 2014 году незаконно переданы

в  собственность  ООО  "Интелкомплект+"  для  строительства  базы  отдыха

в  отсутствие  государственной  экологической  экспертизы  и  согласования

с Минприроды России. 

По  нашей  инициативе  по  данному  факту  возбуждено  и  расследуется

уголовное дело по статье 286 УК РФ.

Указанные обстоятельства свидетельствуют о необходимости повышения

требовательности  к  государственным  и  муниципальным  служащим,

осуществляющим функции по управлению государственной и муниципальной

собственностью. 
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Пристального внимания правоохранительных органов требуют зоны особо

охраняемых  территорий  и  иные  наиболее  привлекательные  участки,

потенциально подверженные коррупционным рискам.

Продолжалась последовательная работа по защите прав предпринимателей,

снижению для бизнеса административных барьеров. 

По  сравнению  с  2013  годом  количество  предложенных  контролерами

плановых  проверок  сократилось  вдвое:  с  4038  до  1976,  при  этом  каждая

10 из них была отклонена нами из-за несоответствия  требованиям закона.

Отмечу  полное  понимание  Главой  республики  и  региональным

Правительством важности решения указанной проблемы, готовность слышать

бизнес и вырабатывать действенные меры по урегулированию ситуации.

Состояние законности и прокурорского надзора на данном направлении,

вопросы повышения инвестиционной привлекательности республики рассмотрены

в  декабре  на  коллегии  прокуратуры  республики  с  участием  всех

заинтересованных ведомств и представителей бизнес-сообщества.

По её  итогам прокуроры ориентированы на  жесткое  пресечение  фактов

необоснованного  вмешательства  правоохранительных  и  контролирующих

органов  в  хозяйственную  деятельность  субъектов  предпринимательства,

попыток  рейдерских  захватов,  с  дачей  уголовно-правовой оценки действиям

виновных лиц.

Вместе  с  тем принципиальная  оценка  будет  даваться  и  фактам ведения

бизнеса с нарушением закона.

Проверки  объектов  массового  пребывания  людей свидетельствуют

о  том,  что  в  погоне  за  прибылью  торговые  и  развлекательные  заведения

нередко игнорируют обязательные требования безопасности.

По  инициативе  прокуроров  за  допущенные  нарушения  требований

пожарной  безопасности  привлечено  к  ответственности  более  500  лиц,

приостановлена  деятельность  4  объектов  до  фактического  устранения

нарушений.
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Хочу  подчеркнуть,  что  для  недопущения  чрезвычайных  происшествий

действующим законодательством предусмотрен риск-ориентированный подход

к проведению проверочных мероприятий.

Однако  на  тех  объектах,  где  с  учетом  присвоенной  категории  риска

имеется высокая вероятность несчастных случаев, причинения вреда здоровью

людей, проверки проводить не только разрешено, но и необходимо.

Мною  поручено  прокурорам  в  каждом  случае  давать  принципиальную

оценку фактам бездеятельности контрольных служб,  особенно в  тех сферах,

где высока опасность возникновения чрезвычайных ситуаций.

Проводимая  их  реформа  и  так  называемые  "надзорные  каникулы"

не должны негативно повлиять на уровень защиты населения.

Значительным уровнем нарушений характеризуется состояние законности

в  жилищно-коммунальном  комплексе. Индикатором  этого  являются

многочисленные  обращения  граждан,  каждое  второе  из  которых

удовлетворяется.

Прокурорами  пресекались  нарушения  порядка  определения  тарифов,

взимания  платы  за  коммунальные  услуги,  содержания  общего  имущества

многоквартирных домов, проведения их капитального ремонта.

Правоохранительными органами в сфере ЖКХ возбуждено 16 уголовных

дел, из них 10 - по материалам прокурорских проверок.

На  этом  фоне  страдает  недостатками  деятельность  органов  жилищного

контроля и надзора, республиканского фонда по капитальному ремонту общего

имущества многоквартирных домов.

Ввиду наличия значительного объема долга перед ресурсоснабжающими

организациями  за  поставленные  энергоресурсы  (875  млн  руб.),  ветхого

и  аварийного  жилья  (668  домов),  из  которого  подлежат  переселению около

11,5 тыс. граждан, необходимо обеспечить контроль за вопросами переселения

граждан,  полнотой  собираемости  взносов  на  капитальный  ремонт,

результативностью  работы  по  погашению  задолженности  организаций

за энергоресурсы.
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В  связи  с  трагедиями,  произошедшими  в  Магнитогорске  и  Шахтах

в результате взрыва бытового газа в жилых домах, особую остроту приобрели

вопросы  безопасности  эксплуатации  внутридомового  и  внутриквартирного

газового оборудования. 

Прокурорами  устанавливались  факты  ненадлежащего  осуществления

полномочий органами государственного,  муниципального жилищного надзора

и контроля за деятельностью управляющих и эксплуатирующих организаций.

При  этом  необходимо  отметить,  что  случаи,  когда  сами  граждане

не исполняют обязанности по безопасной эксплуатации газового оборудования,

тоже неединичны.

Еще одна важная тема, связанная с жильем, – защита участников долевого

строительства.

В прошедшем году органами прокуратуры республики пресекались факты

привлечения  застройщиками  средств  населения  до  государственной

регистрации договоров участия в долевом строительстве, несоблюдения сроков

передачи  построенного  объекта  участнику  строительства,  использования

денежных  средств  для  целей,  не  связанных  с  долевым  строительством,

за что виновные лица привлечены к ответственности.

В  республике  на  сегодняшний  день  осталось  3  проблемных  объекта,

109 обманутых дольщиков.

Благодаря принципиальной позиции региональных органов власти удалось

сдвинуть  с  мертвой  точки  разрешение  вопросов  с  долгостроями  путем

привлечения  новых  инвесторов.  Вместе  с  тем  в  настоящее  время  строится

еще 127 многоквартирных домов, из них 54 – на средства граждан.

В  целях  профилактики  появления  новых  долгостроев  прокурорами

во  взаимодействии  с  органами  власти  и  контролирующими  ведомствами

обеспечено надзорное сопровождение строительства каждого такого дома.

Совместно с природоохранной прокуратурой продолжена реализация мер,

направленных на обеспечение законности в сфере экологии. Общими усилиями

пресечено более полутора тысяч нарушений природоохранного законодательства.
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Насущные вопросы охраны вод, а также меры, принимаемые контрольно-

надзорными  органами  по  сохранению  природных  объектов,  расположенных

в  регионах  Волжского  бассейна,  обсудили  в  октябре  прошлого  года

на  Открытом  межрегиональном  форуме  прокуратур  округа  и  Волжской

межрегиональной  природоохранной  прокуратуры  под  председательством

заместителя Генерального прокурора Российской Федерации С.П. Зайцева.

На  постоянной  основе  осуществлялись  надзорные  мероприятия

в сфере недропользования. 

Практически во всех муниципальных образованиях выявлены нарушения

законодательства об отходах производства и потребления.

Не  отвечает  предъявляемым  требованиям  работа  правоохранительных

и  контролирующих  органов  по  противодействию  правонарушениям

в лесной отрасли.

Прокурорского  реагирования  потребовали  факты  ненадлежащего

государственного лесного контроля и пожарного надзора, проведения работы

по взысканию задолженности по  лесным платежам и  ущерба,  причиненного

лесному фонду.

На  территории  республики  функционируют  более  180  предприятий

деревообработки.  При  этом  порядок  учёта  их  работы  и  контроля

за произведенными ими пиломатериалами законодательством не урегулирован,

эффективный механизм противодействия легализации незаконно вырубленного

леса отсутствует.

По  нашей  инициативе,  внесенной  Главе  республики  с  учётом  опыта

работы  других  регионов,  профильным  министерством  разработан

соответствующий законопроект.

Надеемся, что вы его поддержите и он будет принят.

На  различных  уровнях  постоянно  говорим  о  важности  обеспечения

безопасности людей и благоприятных условий для их проживания.
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В  минувшем  году  140  человек  отравились  алкоголем  и  суррогатами,

из них 135 скончались. Каждый второй  (или 1713),  уличенный в совершении

преступных деяний, находился в состоянии алкогольного опьянения.

Одним  из  основных  факторов  алкоголизации  населения  является

функционирование  в  жилых  комплексах  так  называемых  "разливаек",

что порождает  обоснованные жалобы граждан на  нарушения общественного

порядка и покоя жителей, прежде всего, столицы республики, где до недавнего

времени  осуществляли  деятельность  56  таких  заведений,  из  которых

38 располагались в жилых домах. 

Указанное свидетельствует о необходимости выработки  органами власти,

местного самоуправления дополнительных мер, направленных на профилактику

пьянства  и  алкоголизма,  ограничение  розничной  продажи  алкогольной

продукции.

Первый шаг уже сделан. 27 февраля текущего года на сессии Собрания

депутатов городского округа "Город Йошкар-Ола" по инициативе прокуратуры

города  Йошкар-Олы  изменен  порядок  определения  границ  территорий,

где не допускается розничная продажа алкогольной продукции.

По  результатам  прокурорских  проверок  закрыто  14  таких  заведений,

функционирующих  в  столице  республики,  возбуждено  1  уголовное  дело

по ст. 238 УК РФ (Оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности).

Работа на данном направлении продолжается.

Благодаря  комплексу  мер  координационного  и  надзорного  характера

удалось  не  допустить  возникновения  угроз  общественной  безопасности,

успешно решать задачи противодействия экстремизму и терроризму, сохранить

бесконфликтными   межнациональные  и  межконфессиональные  отношения

в республике. 

Существенный  вклад  в  сохранение  стабильности  внесен  прокурорами,

которые мерами реагирования побуждали субъекты профилактики к активизации

работы,  требовали  устранения  нарушений  в  сфере  антитеррористической

защищенности объектов.
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Важнейшим  направлением  борьбы  с  преступностью  остаются  вопросы

противодействия коррупции, где прокурорами пресечено свыше 1300 нарушений,

для  их  устранения  принесено  335  протестов,  внесено  499  представлений,

к дисциплинарной и административной ответственности привлечено 642 лица. 

По материалам прокуроров возбуждено 19 уголовных дел.

К сожалению, не все государственные, муниципальные служащие и депутаты

осознали необходимость строгого соблюдения требований антикоррупционного

законодательства, серьезную ответственность за их невыполнение. 

Так, несмотря на постоянно проводимые мероприятия праворазъяснительного

характера среди чиновников и депутатов, прокурорами установлено 8 случаев

неурегулированного конфликта интересов, а из общего количества выявленных

нарушений 260 связаны с представлением ими неполных сведений о доходах

и имуществе. 

За допущенные нарушения в отношении 2 глав местных администраций

и 4 депутатов представительных органов местного самоуправления по требованию

прокуратуры применен институт утраты доверия, их полномочия прекращены. 

Активизирована борьба с коррупционными преступлениями. Возбуждены

и расследуются  уголовные дела  в  отношении бывшего руководителя  ИФНС

по городу Йошкар-Оле, причастного к получению взятки, и других должностных

лиц, занимавших руководящие должности. 

За  коррупционные  преступления  осуждено  61  лицо,  среди  них  бывшие

министр  государственного  имущества  республики  Хайруллова  Н.А.,  мэр

г.  Йошкар-Олы  Плотников  П.В.  и  его  заместитель  Загайнов  А.Ю.,

5 сотрудников правоохранительных органов.

Значительная  работа  проводилась  прокурорами  и  правоохранительными

органами  по  возмещению  причиненного  ущерба,  обеспечению  взыскания

штрафов, назначенных за совершение коррупционных преступлений. 

Применение обеспечительных мер в виде наложения ареста на имущество

фигурантов стоимостью свыше 50 миллионов рублей гарантирует возмещение

более 80% установленного имущественного ущерба.
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Криминогенная  обстановка  на  территории  региона  характеризуется

увеличением числа зарегистрированных преступлений на 4,2% (7664 преступления

против 7352 в 2017 году). 

По  итогам  2018  года  мы оказалась  в  числе  4  субъектов  Приволжского

федерального округа, где произошел их рост.

Возросла преступность на территории города Йошкар-Олы, Горномарийского,

Сернурского и Советского районов.

Причина  роста  тяжких  и  особо  тяжких  посягательств  отчасти  связана

с  повышением  эффективности  работы  по  выявлению  фактов  наркосбыта

и преступлений экономической направленности. 

Вместе  с  тем  остается  высоким  уровень  преступлений  против  жизни

и здоровья человека, имущества, совершенных в общественных местах. 

На 6,1 % возросли преступления несовершеннолетних.

Фактически  не  претерпела  изменений  "пьяная"  преступность  (-0,5%),

а значит, мероприятия профилактического характера не достигли своей цели.

При  снижении  общего  числа  совершенных  на  территории  республики

убийств  отмечен  их  рост  в  городе  Йошкар-Оле,  Волжском,  Килемарском,

Мари-Турекском и Новоторъяльском районах.

Принятые  во  взаимодействии  с  правоохранительными  органами  меры

не допустили снижения общей раскрываемости преступлений, за исключением

Звениговского и Волжского районов, а также города Волжска.

Однако реже раскрывались наиболее опасные преступные посягательства:

убийства, изнасилования, грабежи. Традиционно слабой остается раскрываемость

уличных преступлений. Установлены лица, причастные лишь к каждой второй

краже.

Причины  такой  статистики  –  просчеты  в  организации  оперативно-

розыскной деятельности, недостаточный уровень ведомственного контроля.

Повышенное внимание органами прокуратуры уделяется противодействию

преступности на приоритетных направлениях: в сферах ЖКХ, лесопромышленного

комплекса,  оборота  наркотиков,  борьбы  с  организованной  преступностью,

а также вопросам минимизации ущерба от преступлений. 
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По  каждому  из  них  принят  максимально  возможный  комплекс  мер

координационного, надзорного, организационного и практического характера.

Значительная  работа  проделана  в  истекшем  году  корпусом

государственных обвинителей.

С  их  участием  рассмотрено  3676  уголовных  дел  частно-публичного

и  публичного  характера  в  отношении  3894  лиц  (2017  г.  –  по  3770  делам

в отношении 4036 лиц). 

Качественное  осуществление  прокурорами  своей  процессуальной  роли

способствовало постановлению судом законных решений.

Активно  участвовали  прокуроры  в  правовом  просвещении  населения.

Состоялось  свыше  6000  таких  мероприятий,  из  них  133  –  совместно

с общественными организациями.

С  положительной  стороны  зарекомендовала  себя  практика  проведения

совместно  со  специалистами  отраслевых  региональных  министерств

обучающих семинаров для муниципальных служащих.

Основное внимание при этом уделялось вопросам защиты прав и свобод

человека и гражданина, предупреждения правонарушений, особенно в молодежной

среде, противодействия незаконному обороту наркотиков, использования сети

"Интернет" для совершения противоправных деяний. 

В  завершении  своего  выступления  хотел  бы  остановиться  на  нашей

совместной работе по сохранению единства правового пространства.

Прокуроры приняли участие в 1046 заседаниях органов государственной

власти  и  местного  самоуправления,  изучили  4400  проектов  нормативных

правовых  актов  указанных  органов,  что  позволило  предотвратить  принятие

239  нормативных  правовых  актов,  противоречащих  федеральному

законодательству, 77 актов, содержащих коррупциогенные факторы. 

Обеспечивалось  участие  в  разработке  республиканских,  муниципальных

нормативных правовых актов.

С  использованием  права  нормотворческой  инициативы  прокурорами

подготовлено 117 проектов нормативных правовых актов, более 90 из них приняты.
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Например, Закон "О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл

"Об  административных  правонарушениях  в  Республике  Марий  Эл",

устанавливающий  административную  ответственность  за  неисполнение

решений  республиканской  антитеррористической  комиссии,  подготовленный

прокуратурой республики.

В  Программу  законопроектной  работы  Государственного  Собрания

республики на 2019 год включены предложения прокуратуры о разработке двух

законопроектов.

Один из них, об установлении перечня должностных лиц Государственной

счетной  палаты  республики,  уполномоченных  составлять  протоколы

об  административных  правонарушениях,  предусмотренных  Кодексом

Российской  Федерации  об  административных  правонарушениях,  уже  внесен

для рассмотрения на ближайшей сессии.

Надеемся,  что  все  наши  инициативы  депутатами  будут  поддержаны,

а совместная конструктивная работа по защите интересов граждан и государства

продолжится и в дальнейшем.

Пользуясь случаем, хочу поблагодарить лично Вас, Юрий Александрович,

весь депутатский корпус Государственного Собрания, а в Вашем лице также

депутатов представительных органов муниципальных образований за поддержку

в решении значимых для региона вопросов, высокий уровень взаимодействия

и неравнодушие к проблемам жителей республики.

Доклад окончен. Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Сергей Геннадьевич.

Будут ли вопросы к Сергею Геннадьевичу?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

Я хотел поблагодарить за  выступление,  от  имени избирателей выразить

благодарность.
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У меня два вопроса.

Избиратели, в основном пожилого возраста, хотели бы, чтобы была какая-

то  информация,  как  обратиться  в  прокуратуру.  Я  бы  мог  распечатать

эту информацию и передать им, чтобы они знали, как правильно обращаться

в прокуратуру.

Второе. Когда было постановление о повышении уровня реки Волга на два

метра, то бывшее Правительство Республики Марий Эл во главе с Маркеловым Л.И.

отказалось  выходить  с  этим  вопросом к  Президенту  Российской  Федерации

Путину В.В. Но я, в общем-то, узнал, что "Русгидро" заплатило по 100 тысяч

долларов  экспертам  из-за  границы.  Они  дали  положительные  заключения.

Я  писал  об  этом  Путину  В.В.  Удалось  предотвратить  это  преступление,

и  нашлись  хищения  на  2  млрд  рублей.  Но  на  сегодняшний  день  опять

сменилось руководство. Они что делают? Они сделали вид, что очищают дно

Волги. Сделали несколько попыток. Там же сапропель, его можно продавать.

Но они вместо этого стали продавать, покупать акции в Китае и Южной Корее.

Из  Волги  же  можно  воду  пить,  а  сейчас  она  зеленая,  вся  цветет.

Есть же способы, как воздействовать. И как Вы считаете, к кому обращаться?

Вот Евстифеев А.А. молодец, он не побоялся, добился того, что не повышают

ещё уровень Волги на 9 метров, как хотел это сделать "Русгидро".

Беляков С.Г.

Ответ по первому вопросу. Я полагаю, что самая доступная организация,

которая работает с гражданами, – это прокуратура, ввиду того что в прокуратуре

рассматривается  любой  вид  обращений:  интернет-обращение,  письменное

обращение,  а  если граждане не хотят видеть прокурора,  то  даже анонимное

обращение. В каждой приемной, до входа в кабинет любого прокурора, имеется

ящик  для  обращений  и  заявлений  граждан.  Они  могут  зайти  и  бросить

обращение. Наши работники, секретари, обязаны оперативно его зарегистрировать,

поставить  печать,  и  оно  будет  рассмотрено  в  общем  порядке.  Я  считаю,

проблем  с  принятием  обращений  и  заявлений  граждан  в  прокуратуре

не имеется. Вы ведь знаете, у нас и руководители выезжают на места, причем
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предварительно  сообщается  в  СМИ,  газетах,  когда  приедем.  На  днях  я  был

в Звениговском районе. Во время приема одной гражданки пришлось выехать

и  посмотреть,  как  этот  коллектор  делается.  Поговорить  с  работниками.

Действительно, работа проводится. Может быть, не так быстро, как хотелось

бы,  но  она  планомерно  проводится.  Поэтому,  я  так  считаю,  в  этой  части

проблем нет.

По второй части Вашего вопроса.

У  нас  имеется  здесь  Волжская  природоохранная  прокуратура.  Главный

её прокурор сидит в Твери. Здесь есть прокурор, товарищ Киселев. Есть много

вещей,  которые мы делаем совместно с  ними.  Вы можете обратиться к  нам

по  этому  вопросу.  Если  это  не  в  нашей  компетенции,  то  мы  передадим

это обращение в природоохранную прокуратуру.  Тот же Кичиер – это наша

совместная работа. Если обращение касается Волги, то это к природоохранной

прокуратуре, но мы с удовольствием подключаемся к этой работе.

Председательствующий.

Спасибо.

Есть ли еще вопросы к Сергею Геннадьевичу?

Пожалуйста, депутат Сташкевич Александр Михайлович.

Сташкевич А.М. (депутат по одномандатному избирательному округу № 12).

Уважаемый Сергей Геннадьевич!  Вы не  могли бы раскрыть результаты

рассмотрения обращения АО "МЦБК" в прокуратуру Республики Марий Эл,

содержащего сведения о незаконной деятельности гражданина города Йошкар-

Олы  Торбеева,  выразившейся  в  создании  юридических  лиц  без  намерения

осуществлять  предпринимательскую  деятельность,  банкротстве  юридических

лиц и иных правонарушениях при осуществлении экономической деятельности?

Будут ли приняты меры для привлечения к ответственности лиц, виновных

в  причинении  АО  "Россельхозбанк",  акционером  которого  является

государство, имущественного ущерба в размере более двух миллиардов рублей

при получении кредита ОАО "Марийское" по племенной работе, акционером

которого является А.В.Торбеев – 51% акций, и уклонении от его возврата?
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Беляков С.Г.

По тем  материалам,  которые  мне  известны,  в  настоящее  время  по  ним

проводится проверка. Нами они контролируются. А по предприятиям-банкротам,

не  только  по  той  организации,  о  которой  Вы  сказали,  но  и  по  другим

организациям,  совместно  с  налоговой  инспекцией  мы  решили  вернуться

к этому вопросу.  Есть проблемы,  что банкротились они специально.  Деньги

выводились. Поэтому этот вопрос находится на особом контроле у прокуратуры.

Работа  по  ним  будет  продолжена.  Как  Вы  знаете,  всё  не  переделаешь.

Мы постепенно идём, работаем в этом направлении для получения результатов.

Как  будут  результаты,  они  однозначно  станут  или  уголовными  делами,

или административными. Конечно, землю не так просто отобрать. Вы знаете,

отдали для одного целевого строительства, потом старый руководитель мэрии

изменил  договор  под  малоэтажное  строительство.  Он  получает  наличные

денежные  средства,  а  кроме,  как  бульдозером  прошел,  ничего  не  сделал,

а  муниципальный  орган  ничего  не  получил,  от  аренды  земли  он  получает

копейки. Поэтому, конечно, сейчас мы подняли эту тему, там, где не начато

строительство,  однозначно  земля  будет  возвращена  муниципальному

образованию "Город Волжск". Пусть они ее продадут, реализуют и построят.

В  Волжске  не  так  много  денег  для  того,  чтобы их  разбазаривать.  Конечно,

мы контролируем эти вопросы.

Председательствующий.

К Сергею Геннадьевичу еще есть вопросы?

Нет.

Спасибо, Сергей Геннадьевич.

Рассматривается второй вопрос. 

2.  Об итогах работы следственного управления Следственного комитета

Российской Федерации по Республике Марий Эл за 2018 год.

Слово  предоставляется  руководителю  следственного  управления

Следственного  комитета  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Мигушову Александру Петровичу.
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Мигушов А.П.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл! Приглашенные!

В  прошедшем  году  деятельность  следственного  управления  была

направлена, в первую очередь, на решение основной задачи – осуществление

принципа неотвратимости наказания и  реализацию установок Следственного

комитета  Российской  Федерации.  При  этом  управление  конструктивно

взаимодействовало с государственными, правоохранительными, контролирующими

и  надзорными  органами,  оперативно  реагировало  на  факты  совершения

преступлений, обеспечивало гласность в проводимой работе.

Приоритетное  значение  уделялось  вопросам  повышения  эффективности

межведомственного  взаимодействия,  обеспечения  прав  граждан  на  оплату

труда,  прав  несовершеннолетних и  иных незащищенных категорий граждан,

противодействию  коррупционным  и  экономическим  преступлениям,

организации  работы  по  возмещению  ущерба  от  преступлений.  Активно

осуществлялся прием граждан. 

Следственное  управление  принимает  инициативное  участие  в  работе

координационного  совещания  руководителей  правоохранительных  органов,

в  работе  Координационных  совещаний  по  обеспечению  правопорядка,

возглавляемых  Главой  Республики  Марий  Эл  и  главным  федеральным

инспектором по Республике Марий Эл. 

Несмотря на общую тенденцию снижения количества зарегистрированных

преступлений  (на  4,8%),  число  возбужденных  и  расследованных  дел

существенно возросло. 

Следователями возбуждено 573 уголовных дела (2017 – 529). Расследовано

743 преступления (2017 – 670), из которых каждое третье относится к категории

тяжких  и  особо  тяжких  (+4,3%),  преимущественно  против  личности

и собственности.
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Среди  оконченных  расследованием  55  дел  об  убийствах  (2017  –  61),

15 – о причинении тяжкого вреда здоровью, повлекшего смерть потерпевшего

(2017  –  13),  26  –  о  преступлениях  против  половой  неприкосновенност

 (2017  –  34),  137  –  экономической  направленности  (2017  –  101),  53  –

о коррупционных преступлениях (2017 – 51), 14 – о налоговых (2017 – 13).

По  оконченным  уголовным  делам  раскрыто  в  ходе  расследования

130  (2017  –  72)  ранее  не  состоявших  на  учете  преступлений,  из  которых

35 (2017 – 27) – о тяжких и особо тяжких преступлениях.

В  прошедшем  году  следователи  во  взаимодействии  с  оперативными

службами  активно  работали  над  раскрытием  преступлений  прошлых  дел.

Благодаря работе аналитических групп раскрыто 16 преступлений, из которых

4  убийства,  1  факт  умышленного  причинения  тяжкого  вреда  здоровью,

1  изнасилование,  1  факт  причинения  смерти  по  неосторожности,  2  факта

взяточничества,  3  преступления  против  собственности  и  4  других

преступления.

Например, по результатам дополнительного обсуждения уголовного дела,

возбужденного еще в 1998 году по факту убийства Яшпатровой, и грамотно

спланированных следственных и оперативно-розыскных мероприятий удалось

установить лицо, совершившее указанное преступление, по прошествии 20 лет.

Также установлены виновные лица по убийствам Александрова, Кудрявцева,

Таланцева, совершенным более 10 лет назад, а также совершенное 15 лет назад

изнасилование. 

Эти результаты достигнуты благодаря грамотным и скоординированным

действиям следователей,  следователей-криминалистов  и  кропотливому труду

сотрудников оперативных служб МВД и УФСБ по нашей республике.

С  2011  года,  после  внесения  изменений  в  УПК  РФ,  сотрудниками

управления  отводится  большая  роль  работе  по  защите  прав

несовершеннолетних.
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В  2018  году  на  территории  республики  от  совершения  тяжких

и особо тяжких преступлений пострадало 49 подростков (2017 – 51). Окончено

57 дел о преступных посягательствах на детей и их имущество (2017 – 56),

20 из  которых – против половой свободы и неприкосновенности,  остальные

связаны  со  смертью  и  хищением  их  имущества,  в  основном  мобильных

телефонов.

Наиболее  подверженными  криминальным  проявлениям  в  отношении

несовершеннолетних  являются  города  Йошкар-Ола,   Звенигово,  Волжск,

Козьмодемьянск,  а  также  Сернурский  и  Медведевский  муниципальные

образования республики.

Серьезную озабоченность вызывает уровень подростковой преступности.

В 2018 году уголовное преследование за совершения тяжких и особо тяжких

преступлений  осуществлялось  в  отношении 59  несовершеннолетних  (2017  –

64  лица),  совершивших  38  хищений  чужого  имущества  и  6  преступлений,

связанных  с  хранением  наркотических  средств.  В  суд  направлено  46  дел,

что  свидетельствует  о  необходимости  принятия  дополнительных  мер  всеми

органами профилактики.

Уважаемые депутаты! 

Нас  особо  беспокоит  проблема  роста  сообщений  о  безвестном

исчезновении жителей республики, особенно детей.

В  истекшем  году  зарегистрировано  59  (2017  –  25)  таких  случаев.

36  детей  ушло  из  семей,  как  правило,  после  ссоры  с  родителями,

10  несовершеннолетних  покинули  социальные  учреждения  по  причине

нежелания соблюдать внутренний распорядок. 

Более  чем  двукратный  рост  сообщений  данной  категории  является

следствием  повышения  степени  внимания  и  безусловной  регистрации  всех

сообщений  с  целью  проверки  характера  безвестного  исчезновения

и исключения  фактов  совершения  в  отношении них  преступлений в  период

отсутствия.
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Возбуждено 2 дела (2017 – 0), по остальным сообщениям в возбуждении

уголовного дела отказано. К нашему общему счастью, местонахождение всех

несовершеннолетних установлено.

Отмечу,  что в  I квартале текущего года зарегистрировано уже 26 таких

фактов  (I квартал  –  2018  –  13),  что  свидетельствует  об  актуальности  этой

проблемы и в настоящее время.

Особое беспокойство вызывает также рост сообщений о фактах суицидов

и суицидальных попыток несовершеннолетних. 

В 2018 году следственными органами рассмотрено 31 сообщение данной

категории (2017 – 20), из которых в 8 случаях наступила смерть (2017 – 5).

Возбуждено  2  уголовных  дела  (2017  –  3).  Установленные  по  делам

обстоятельства  с  достоверностью  свидетельствуют  об  отсутствии  действий,

направленных на доведение детей до самоубийства. Дела прекращены.

По  остальным  сообщениям  в  возбуждении  уголовного  дела  отказано

по причине отсутствия признаков какого-либо преступления.

Подобная тревожная тенденция сохраняется и на сегодняшний день.

Если  в  I квартале  2018  года  суицидальные  действия  совершены

4 несовершеннолетними, двое из которых погибли, то в январе-марте текущего

года такие действия совершены уже 13 подростками, из которых погиб один.

Рост более чем в 3 раза.

Проведенными проверками установлено, что к мотивам такого поведения

относятся бытовые конфликты, проблемы в личной жизни, расставание, ревность,

безответная  любовь,  романтические  переживания,  наличие  хронического

заболевания. 

Следственным  управлением  принимаются  дополнительные  меры,

в  том  числе  межведомственного  характера,  направленные  на  стабилизацию

ситуации детского суицида и суицидальных попыток.

С целью активизации работы в данном направлении нами подготовлено

и  направлено  в  заинтересованные  ведомства,  органы  республиканской

и муниципальной власти 52 информации с постановкой вопросов о принятии

дополнительных мер по сокращению указанных выше негативных случаев.
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Огромное  внимание  нашими следователями уделяется   взаимодействию

с  органами  и  учреждениями  системы  профилактики.  Организовано

взаимодействие с Уполномоченным по правам ребенка при Главе Республики

Марий  Эл.  В  целях  предупреждения  суицидального  поведения

несовершеннолетних  по  инициативе  следственного  управления,  с  участием

правоохранительных  органов,  а  также  заинтересованными  министерствами

и  ведомствами  республиканской  и  муниципальной  власти  проведено

16 мероприятий. 

На постоянной основе следственное управление участвует в проводимых

Министерством образования Республики Марий Эл совещаниях с директорами

общеобразовательных организаций республики,  на  которых рассматриваются

вопросы  профилактики  интернет-рисков  и  угроз  жизни  детей и  подростков,

суицидального поведения несовершеннолетних и совершения ими преступлений.

Уважаемые депутаты! 

Негативная  ситуация  с  подростковым  суицидом  и   бесконтрольное

времяпровождение  ими подвигают  нас  к  тому,  что  работа  по  профилактике

в  текущем  году  должна  быть  усилена  всеми  субъектами  и  на  более

эффективном уровне.

Уважаемые депутаты! 

Особое внимание удалялось расследованию коррупционных преступлений.

Вопросы  их  предупреждения,  выявления  и  раскрытия  являлись  предметом

обсуждения на межведомственных рабочих группах, совместных совещаниях

правоохранительных органов.   

За  совершение коррупционных преступлений по делам,  расследованным

следственным  управлением,  уголовную   ответственность  понесли  34

(2017 – 40) обвиняемых, совершивших 56 (2017 – 66) преступлений, из которых

более 30 – в правоприменительной сфере, 7 – в сфере образования и науки,

4 – в сфере здравоохранения и социального обеспечения. Данные преступления

в большей части связаны со злоупотреблениями, превышениями полномочий,

взяточничеством.
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Уголовное  преследование  осуществлялось  в  отношении  2  должностных

лиц органов местного самоуправления, 5 сотрудников органов внутренних дел,

2  сотрудников  ФСИН,  4  сотрудников  различных  министерств,  а  также

3 сотрудников муниципальных учреждений и предприятий.

К примеру, среди них и директор ГТРК "Марий Эл", причинивший путем

злоупотребления полномочиями ущерб федеральной телекомпании на  сумму

более 6 млн рублей.

В  производстве  находится  еще  ряд  резонансных  дел  коррупционной

направленности, виновные лица по которым будут с неизбежностью преданы

суду.

В  прошедшем  и  в  текущем  году  осуществляется  эффективное

взаимодействие  с  Федеральной  налоговой  службой.  По  их  материалам

возбуждено  18  уголовных  дел,  из  которых  14  окончено  направлением

в суд.

В  ходе  следствия  в  бюджетную  систему  всех  уровней  возмещено

92  млн  187  тыс.  рублей,  в  счет  возмещения  налогов  арестовано  имущество

фигурантов дел на сумму более 30 млн рублей.

Например,  ввиду  отсутствия  имущества  общества  с  ограниченной

ответственностью "Карлсон" наложен арест на личное имущество директора –

1/2  доли  в  квартире,  земельный  участок,  гараж,  а  также  личные  денежные

средства   в размере более 10 млн рублей. 

Активно велась  и  проводится  работа  и  в  сфере  стабилизации трудовых

отношений, возмещения заработной платы. 

Положительную динамику в этом обеспечили соглашения о взаимодействии

с  Государственной  инспекцией  труда  в  РМЭ  и  Департаментом  труда

и занятости населения республики, активизация деятельности межведомственной

рабочей  группы  по  противодействию  правонарушениям  в  сфере  защиты

трудовых прав граждан и занятости населения.
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В  прошедшем  году  было  возбуждено  18  уголовных  дел  о  невыплате

заработной  платы  (2017  –  8).  Суду  преданы  руководители  12  организаций

республики.  В  отношении  еще  3  руководителей  уголовное  преследование

прекращено в связи с деятельным раскаянием и полной выплатой заработной

платы своим работникам.

Следователями  восстановлены  конституционные  права  на  оплату  труда

более чем 1 тысячи работникам, на общую сумму более 49 млн рублей.

В текущем году задолженность по заработной  плате уже погашена перед

70 работниками на общую сумму более чем 4 млн рублей. 

По-прежнему наши следователи тщательно разбираются в обстоятельствах

производственного  травматизма.  В  2018  году  рассмотрено  32  сообщения

о травмах,  полученных на производстве,  в результате которых 6 работников

погибли, еще 19 причинен тяжкий вред здоровью. 

Возбуждено,  расследовано и направлено в  суд 2  уголовных дела,  среди

которых  в  отношении  инженера  акционерного  общества  "Стройтрнанс",

не  обеспечившего  надлежащие  условия  распиловки  древесины,  повлекшие

смерть работника.

Уважаемые депутаты!

В  этом  году  следственным  управлением  акцентировано  внимание

на противодействии хищениям и иным преступлениям, связанным с реализацией

национальных  проектов;  преступлениям  в  коррупционноемких  отраслях

экономики; возмещением в бюджет налогов; восстановлением нарушенных прав

социально незащищенных категорий граждан, среди которых и дети.

По-прежнему  будем  добиваться  выплаты  заработной  платы  в  полном

объеме и в установленный срок; инициировать устранение причин, влекущих

производственный травматизм.

Уважаемые депутаты! 

Заканчивая свое выступление, я хотел бы заверить вас, что следственное

управление  и  в  дальнейшем  будет  прилагать  все  усилия  для  обеспечения

бескомпромиссной  борьбы  с  преступностью,  утверждения  правопорядка

и законности в нашей республике. Спасибо за внимание!
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Председательствующий.

Спасибо, Александр Петрович.

Будут ли вопросы к Александру Петровичу?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

Я  хотел  бы  задать  вопрос.  Следственным  комитетом  России

рассматривается  смерть  ребенка  как  убийство,  и  они  запрашивают  дела

к  себе.  Почему  Следственный  комитет  республики  не  может  рассматривать

такие дела?

И  второе.  Сейчас  в  лечении  детей  используют,  например  с  2  лет,

нейротоксичный  яд,  который  дает  много  осложнений.  Но,  к  сожалению,

об этом не пишут.  Родители пишут расписки,  у них возникают осложнения,

и в суд они не могут обратиться. Можно ли подать заявление о том, что это

проплачено фирмой, в Следственный комитет России или вам?

Мигушов А.П.

Начну  со  второго.  То,  что  гражданин  желает  куда-либо  обратиться,  –

это  его  право.  В  Следственный  комитет  или  же  в  их  подчиненные  органы

в  субъектах.  Но  разбираться  нужно  будет  там,  где  оно  совершено.

В данном случае, когда нам поступит такое заявление, нужно будет посмотреть,

насколько  мы  правомочны  в  пределах  своей  компетенции  той  или  иной

проблемой  заниматься.  Если  это  дело  будет  касаться  наших  полномочий,

то мы должны будем заниматься.

По детям, я так понял, Вы сделали вывод, что мы дела по факту смерти

детей не расследуем? Нет, мы их расследуем.

Вы  имеете  в  виду  гибель  Рябининой  в  Оршанке.  Трагедия  случилась

четвертого.  На  следующий  день,  пятого  апреля,  я  читал  уже  заявление

родителей.  Сразу  же  после  того,  как  срок  мы  проверили  и  действительно

все подтвердилось, мы возбудили уголовное дело. Был назначен ряд сложных

экспертиз.
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В  последующем  председателем  Следственного  комитета  России  было

принято решение о передаче этого расследования. Я не могу комментировать

это решение.

По Медведево,  это дело тоже,  я  понимаю, этого года.  Восьмимесячный

ребенок,  которого  мама  принесла  в  больницу.  В  больнице,  на  наш  взгляд,

не провели правильную диагностику, отпустили, а ночью ребенок умер. Этим

делом мы занимаемся.

Председательствующий.

Пожалуйста, депутат Сташкевич Александр Михайлович.

Сташкевич  А.М. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 12).

Уважаемый  Александр  Петрович!  В  настоящее  время  Следственным

комитетом ведется  активная деятельность  по проверке  правильности уплаты

налогов юридическими лицами.

Разъясните, пожалуйста, какие меры принимаются в отношении граждан,

не  декларирующих  свои  доходы  и  тем  самым  уклоняющихся  от  уплаты

налогов.  По  нашим  сведениям,  житель  города  Йошкар-Олы  Алексей

Вячеславович  Торбеев  в  апреле  2017  года  приобрел  у  Крюкова  Сергея

Викторовича акции АО "МЦБК" в  количестве  38052 штуки на  сумму более

25 млн рублей, не имея при этом соответствующего официального дохода.

Как  в  таких  случаях  реагирует  Следственный  комитет  на  факты

правонарушений в сфере экономики, в том числе налогового законодательства

физическими лицами?

Мигушов А.П.

Обязанности  Следственного  комитета  –  реагировать  на  любой  факт

в меру своих полномочий и соответственно закона.

Я так понимаю, что Ваш вопрос заключается в том, что человек покупает

акции и у населения встает вопрос, откуда у него столько денег?

69



Есть  правомочные  органы,  которые  этим  вопросом  будут  заниматься.

В данном случае выявлением налоговых преступлений занимаются два органа.

Это Федеральная налоговая служба, которая проводит камеральные и внеплановые

проверки,  и  оперативная  служба  МВД,  где  есть  специалисты,  которые

занимаются  такими делами.  Мы,  естественно,  потом расследуем такие  дела,

когда до нас эти материалы доходят.

Конкретно в этом случае я могу ответить одно: если здесь есть налоговые

нарушения,  то  мы  должны  заниматься.  Если  есть  состав  преступления,

признаки преступления.

Председательствующий.

К Александру Петровичу еще есть вопросы?

Нет.

Спасибо, Александр Петрович.

Уважаемые депутаты!

Глава Республики Марий Эл обратился к нам. На основании статей 71 и 74

Конституции Республики Марий Эл предлагаю созвать  16 апреля 2019 года

сессию Государственного Собрания Республики Марий Эл для рассмотрения

проекта  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  отдельные

законодательные  акты Республики  Марий  Эл".  Представит  названный выше

законопроект  комитетам  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

и выступит с  докладом на  сессии Председатель Центральной избирательной

комиссии Республики Марий Эл Татаринова Ирина Сергеевна.

Программа Дня депутата выполнена.

Спасибо за работу на Дне депутата.
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III. СПИСОК
участников пятьдесят седьмого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
4 апреля 2019 года – четверг

14.00
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Аверин Анатолий Васильевич Избирательный округ № 26

2. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

8. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

9. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

10. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

11. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

12. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

13. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

14. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

15. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР 

16. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

18. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

19. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

21. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7
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22. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

25. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

26. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

28. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

30. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

31. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

32. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

34. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

35. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

36. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

37.

Беляков
Сергей Геннадьевич

прокурор Республики Марий Эл

38. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Территориального 
управления Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека
по Республике Марий Эл

39. Бурдо
Александр Борисович

руководитель Отдела Федеральной 
службы войск Национальной гвардии 
Российской Федерации по Республике 
Марий Эл

40. Давыдов
Александр Сергеевич

председатель Верховного суда 
Республики Марий Эл

41. Евтушенко 
Сергей Владимирович

начальник Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний 
по Республике Марий Эл
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42. Журавлёв
Пётр Николаевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

43.

Золотарёв
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

44. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

45. Кивачук
Сергей Кириллович

начальник Управления Федеральной 
службы безопасности России 
по Республике Марий Эл 

46. Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл – 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

47.

Косарев
Виктор Анатольевич

министр внутренних дел по Республике
Марий Эл 

48.

Мигушов
Александр Петрович

руководитель Следственного управления
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Марий Эл 

49. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

50. Турусинова
Маргарита Александровна

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл 

51. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Общественная палата
Республики Марий Эл

52. Александров
Эдуард Васильевич

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

53. Антропов
Иван Геннадьевич

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

54. Баскакова
Василиса Евгеньевна

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

55. Бондарчук
Игорь Леонидович

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл
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56. Жубрин
Алексей Анатольевич

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

57. Иоанн
(Тимофеев И.И.)

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

58. Кольцов
Вячеслав Анатольевич

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

59. Комаров
Александр Вадимович

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

60. Кузьмин
Евгений Петрович

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

61. Мингазов
Азат Асгатович

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

62. Москвичева
Фаина Ильинична

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

63. Мосунова
Елена Савельевна

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

64. Синяев 
Александр Викторович

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

65. Яровиков
Кирилл Евгеньевич

член Общественной палаты Республики 
Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

66.

Козлов
Николай Львович

"Оршанский
муниципальный район"

67. Фокина 
Ольга Аркадьевна

"Куженерский
муниципальный район"

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

68. Алябышев
Андрей Николаевич

консультант информационного 
управления

69. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

70. Готчальк
Александр Николаевич

ведущий советник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

71. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления
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72. Жирова
Наталья Львовна

консультант сектора делопроизводства 
организационного управления

73. Иванова
Марина Павловна

заместитель начальника 
организационного управления

74. Иванова
Татьяна Вениаминовна

консультант отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

75. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

76. Кузнецова
Татьяна Вениаминовна

советник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления

77. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления

78. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

79. Мальцева
Наталья Валерьевна

консультант сектора делопроизводства 
организационного управления

80. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

81. Тюпкина
Анна Леонидовна

ведущий советник организационного 
управления

82. Черепанов 
Олег Владимирович

консультант сектора организационной 
работы организационного управления

83. Яичникова
Юлия Степановна

ведущий советник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления
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Материалы
пятьдесят восьмого

Дня депутата

16 апреля 2019 года

76



I. Программа
проведения пятьдесят восьмого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
16 апреля 2019 года – вторник

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.00-10.05 1. О согласовании кандидатуры Торощина Алексея Анатольевича
для назначения на должность министра финансов Республики
Марий Эл 
Коротков Николай Николаевич,
министр Республики Марий Эл - полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл 

10.05-10.12 2. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений
в отдельные законодательные акты Республики Марий Эл"
Татаринова Ирина Сергеевна,
Председатель  Центральной  избирательной  комиссии
Республики Марий Эл

10.12-10.13 3. О месте проведения сорок восьмой сессии Государственного
Собрания Республики Марий Эл шестого созыва

10.13-10.14 4. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О секретариате сорок восьмой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"

10.14-10.15 5. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О повестке дня сорок восьмой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"

10.15-10.16 6. О  проекте  постановления  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл "О порядке работы сорок восьмой сессии
Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого
созыва"

3-6 вопросы
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

16 апреля 2019 года
10.00

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

В соответствии с обращением Главы Республики Марий Эл к рассмотрению

сорок восьмой сессии предложено два вопроса. Первый вопрос – о согласовании

кандидатуры Торощина Алексея Анатольевича для назначения на должность

министра финансов Республики Марий Эл. Документы у присутствующих имеются.

И второй вопрос – о внесении изменений в отдельные законодательные

акты Республики Марий Эл. Материалы тоже имеются.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  исполняющий  обязанности  Председателя

Правительства Республики Марий Эл Сметанин Сергей Алексеевич, министр

Республики Марий Эл – полномочный представитель Главы Республики Марий Эл

Коротков Николай Николаевич, главный федеральный инспектор по Республике

Марий Эл Журавлёв Пётр Николаевич, заместитель Руководителя Администрации

Главы Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления

Главы Республики Марий Эл Золотарев Рудольф Иванович, начальник Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Скирда  Максим  Владимирович,  старший  помощник  прокурора  Республики

Марий Эл Тихонова Марина Николаевна, Председатель Центральной избирательной

комиссии Республики Марий Эл Татаринова Ирина Сергеевна,  Председатель

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Каргальский Сергей

Федорович.
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Уважаемые депутаты! Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем

к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  О  согласовании  кандидатуры  Торощина  Алексея  Анатольевича

для назначения на должность министра финансов Республики Марий Эл.

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Короткову Николаю Николаевичу.

Коротков Н.Н.

Уважаемый  Сергей  Алексеевич,  уважаемый  Юрий  Александрович,

уважаемые депутаты Государственного Собрания и приглашенные!

В  соответствии  с  подпунктом  "и"  статьи  79  Конституции  Республики

Марий Эл и части 4 статьи 2 Закона Республики Марий Эл "О Правительстве

Республики Марий Эл" на согласование Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  представляется  кандидатура  Торощина  Алексея  Анатольевича

для назначения на должность министра финансов Республики Марий Эл.

Решением  Комиссии  по  осуществлению  Министерством  финансов

Российской  Федерации  проверки  соответствия  кандидатов  на  замещение

должности руководителя финансового органа субъекта Российской Федерации

от 26 марта 2019 года кандидатура Торощина Алексея Анатольевича признана

соответствующей  квалификационным  требованиям,  предъявляемым

к руководителю финансового органа субъекта Российской Федерации, которые

были  утверждены  постановлением  Правительства  Российской  Федерации

№ 608.

Торощин  Алексей  Анатольевич  родился  2  мая  1972  года  в  городе

Йошкар-Оле. Окончил Марийский государственный технический университет.

Квалификация  –  экономист.  Специальность  –  бухгалтерский  учёт  и  аудит.

Стаж государственной гражданской службы составляет  более  21  года.  Стаж

работы по специальности – более 19 лет. Имеет классный чин –действительный

государственный советник Республики Марий Эл 1 класса. С августа 2002 года

работает в Министерстве финансов Республики Марий Эл.

79



Головной  комитет  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

по  законодательству  уже  согласовал  назначение  кандидатуры  Торощина

Алексея Анатольевича на должность министра финансов Республики Марий Эл

и поддержал данную кандидатуру.

Прошу депутатов также поддержать данную кандидатуру.

Председательствующий.

Спасибо, Николай Николаевич.

Будут ли вопросы к Николаю Николаевичу?

Нет.

Рассматривается второй вопрос. 

2.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений

в отдельные законодательные акты Республики Марий Эл".

Слово предоставляется Председателю Центральной избирательной комиссии

Республики Марий Эл Татариновой Ирине Сергеевне.

Татаринова И.С.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты!

По  поручению  Главы  республики  представляю  на  ваше  рассмотрение

проект  закона  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  отдельные

законодательные акты Республики Марий Эл".

Представленным  законопроектом  изменения  вносятся  в  следующие

республиканские законы:

1)  Закон  "О  выборах  в  органы  местного  самоуправления  в  Республике

Марий Эл";

2)  Закон "О выборах депутатов Государственного Собрания Республики

Марий Эл";

3)  Закон "О гарантиях равного освещения в  республиканских средствах

массовой  информации  деятельности  политических  партий,  представленных

в Государственном Собрании Республики Марий Эл".
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В  Законе  Республики  Марий  Эл  "О  выборах  в  органы  местного

самоуправления  в  Республике  Марий  Эл"  предлагается  увеличить  размеры

источников формирования избирательных фондов, предусмотрев возможность

избирательному  объединению  вносить  денежные  средства  в  избирательный

фонд кандидата, а также в свой избирательный фонд в размере 100 процентов

от предельной суммы всех расходов из средств избирательного фонда. 

Действующая  редакция  указанного  Закона  предусматривает,  что  такие

средства не могут превышать 50 процентов.

В целях совершенствования процедуры досрочного голосования в Законе

Республики  Марий  Эл  "О  выборах  в  органы  местного  самоуправления

в Республике Марий Эл" предлагается предусмотреть, что избирателю, который

в день голосования по уважительной причине не сможет прибыть в помещение

для голосования на своем избирательном участке, возможность проголосовать

досрочно  будет  предоставляться  только  в  помещении  соответствующей

участковой избирательной комиссии не ранее чем за 10 дней до дня голосования. 

Действующая редакция указанного Закона предусматривает, что досрочное

голосование  проводится  в  помещении  соответствующей  окружной

избирательной  комиссии  или  избирательной  комиссии  муниципального

образования (за 10 – 4 дня до дня голосования) или участковой избирательной

комиссии (не ранее чем за 3 дня до дня голосования).

Кроме того, в Закон Республики Марий Эл "О выборах в органы местного

самоуправления в Республике Марий Эл" предлагается внести ряд уточняющих

изменений редакционного характера.

Необходимость  внесения  изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл

"О  выборах  депутатов  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл"

обусловлена  уточнением  положений,  предполагающих  возможность

дополнительного  распределения  депутатского  мандата,  причитающегося

конкретному республиканскому списку кандидатов, но оставшегося вакантным

(в силу несложения кандидатом полномочий, несовместимых со статусом депутата,

либо  отказа  от  депутатского  мандата),  между  всеми  республиканскими

списками кандидатов, допущенными к распределению депутатских мандатов.
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Кроме  того,  в  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  выборах  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл"  предлагается  внести

редакционные изменения,  связанные с  уточнением регулирования отдельных

избирательных процедур.

Представленным законопроектом в Закон Республики Марий Эл "О гарантиях

равного  освещения  в  республиканских  средствах  массовой  информации

деятельности  политических  партий,  представленных  в  Государственном

Собрании Республики Марий Эл" предлагается внести уточняющие изменения,

которые имеют юридико-технический характер.

Все предлагаемые изменения подготовлены в соответствии с требованиями

федерального законодательства.

Уважаемые депутаты, прошу поддержать представленный законопроект.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Ирина Сергеевна.

Будут ли вопросы к Ирине Сергеевне?

Нет.

Рассматривается третий вопрос. 

3. О месте проведения сорок восьмой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва.

Президиум  Государственного  Собрания  предлагает  провести  сорок

восьмую сессию в зале заседаний Государственного Собрания.

Нет возражений?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос. 

4.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О секретариате сорок восьмой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 
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Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О секретариате сорок восьмой сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается пятый вопрос. 

5.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл "О повестке дня сорок восьмой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл "О повестке дня сорок восьмой сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Рассматривается шестой вопрос. 

6.  О  проекте  постановления  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  "О  порядке  работы  сорок  восьмой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва". 

Рассматривается  проект  постановления  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  "О  порядке  работы  сорок  восьмой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва".

Проект постановления у вас имеется.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

График нашей работы на сегодня:

сейчас – заседания комитетов;

в  10  часов  35  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета  

по законодательству.

В  расширенном  заседании  головного  Комитета  по  законодательству

принимают  участие  все  председатели  комитетов  с  протоколами  заседаний

и решениями комитетов.
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Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу.

В 10 часов 45 минут – заседание Президиума.

В 11 часов в этом зале – открытие сорок восьмой сессии.

Просьба к депутатам – в 10 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата. Идем на заседания комитетов.
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III. СПИСОК
участников пятьдесят восьмого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
16 апреля 2019 года – вторник

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

3. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

4. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

9. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

10. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

11. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

12. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

13. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

14. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

15. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

17. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

18. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

20. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

21. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

24. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

26. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

27. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

28. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

29. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

30. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

33. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

34. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

35. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

36. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

37. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

38.

Журавлёв
Пётр Николаевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

39.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

40. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

41. Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

42.

Талипов
Дмитрий Харисович

исполняющий обязанности прокурора 
Республики Марий Эл

43. Татаринова Ирина Сергеевна Председатель Центральной избирательной
комиссии Республики Марий Эл
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44.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

45. Торощин
Алексей Анатольевич

министр финансов
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

46. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

47. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

48. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления

49. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

50. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

51. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

52. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

53. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник сектора организационной 
работы организационного управления

54. Тюпкина
Анна Леонидовна

ведущий советник организационного 
управления
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Материалы
выездного пятьдесят девятого

Дня депутата

18 апреля 2019 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного пятьдесят девятого Дня депутата

в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл

18 апреля 2019 года - четверг

12.50-13.00 Встреча  и  размещение  депутатов  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  в  зале  заседаний  Управления
Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав
потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл
(ул. Машиностроителей д. 121)

13.00-13.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

13.05-13.25 Об  итогах  деятельности  Управления  Федеральной  службы
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия
человека по Республике Марий Эл за 2018 год и задачах на 2019 год

Булатова Светлана Ильгизовна,
руководитель  Управления  Федеральной  службы  по  надзору
в  сфере  защиты прав  потребителей  и  благополучия  человека
по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный
санитарный врач по Республике Марий Эл

13.25-13.35 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

13.35-13.40 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний Управления 
Федеральной службы по надзору
в сфере защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл

18 апреля 2019 года
13.00

Выездной  День  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл шестого созыва проходит в зале заседаний Управления Федеральной

службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия

человека по Республике Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. 

Уважаемые депутаты Государственного Собрания, уважаемые участники

выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой деятельности Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  на  второй  квартал  2019  года  сегодня  проводится

выездной  пятьдесят  девятый  День  депутата  Государственного  Собрания

шестого созыва.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, главный федеральный инспектор по Республике

Марий Эл Журавлёв Пётр Николаевич, заместитель Руководителя Администрации

Главы Республики Марий Эл, начальник государственно-правового управления

Главы Республики Марий Эл Золотарёв Рудольф Иванович, начальник Управления

Министерства юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл Скирда

Максим Владимирович, старший помощник прокурора Республики Марий Эл

Тихонова Марина Николаевна, руководитель Управления Федеральной службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный  санитарный  врач

по  Республике  Марий  Эл  Булатова  Светлана  Ильгизовна,  Председатель
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Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Каргальский Сергей

Федорович, специалисты Управления Федеральной службы по надзору в сфере

защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл

и  федерального  бюджетного  учреждения  здравоохранения  "Центр  гигиены

и эпидемиологии в Республике Марий Эл", главы муниципальных образований

Республики  Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,  специалисты

Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1. Об итогах деятельности Управления Федеральной службы по надзору

в сфере защиты прав потребителей и  благополучия человека  по Республике

Марий Эл за 2018 год и задачах на 2019 год. 

Слово  предоставляется  руководителю Управления  Федеральной  службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по  Республике  Марий  Эл  –  главному  государственному  санитарному  врачу

по Республике Марий Эл Булатовой Светлане Ильгизовне.

Булатова С.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Управление  Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл  осуществляет

на  территории республики надзор  и  контроль  за  исполнением обязательных

требований  законодательства  Российской  Федерации  в  области  обеспечения

санитарно-эпидемиологического  благополучия  населения,  защиты  прав

потребителей  и  в  области  потребительского  рынка,  проводит  работу

по предупреждению вредного воздействия на человека факторов среды обитания,

организует  комплекс  мер  по  профилактике  инфекционных  и  массовых

неинфекционных заболеваний населения.
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Деятельность  Управления  Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл

в  2018  году  осуществлялась  в  соответствии  с  основными  направлениями

деятельности Службы, планом деятельности Роспотребнадзора на 2016-2021 годы

по реализации документов стратегического планирования, содержащих систему

долгосрочных  приоритетов,  целей  и  задач,  направленных  на  обеспечение

устойчивой и эффективной системы предупреждения, выявления и реагирования

на угрозы санитарно-эпидемиологического благополучия. 

Деятельность  Роспотребнадзора  многогранна,  поэтому  формат  доклада

будет включать основные показатели и результаты деятельности по приоритетным

направлениям, имеющим социально ориентированный характер.

Внедрение  риск-ориентированных  технологий является  частью  общей

государственной  многолетней  программы  по  снижению  административной

нагрузки  на  хозяйствующие  субъекты.  В  соответствии  с  постановлением

Правительства  Российской  Федерации  от  17  августа  2016  года  №  806

риск-ориентированный  подход  службой  Роспотребнадзора  применяется

с 1 января 2017 года в сфере государственного санитарно-эпидемиологического

надзора. Данный метод позволяет осуществлять дифференцированный подход

к  проведению  контрольных  мероприятий  в  зависимости  от  степени  риска

причинения хозяйствующими субъектами вреда охраняемым законом ценностям,

позволяет  отказаться  от  всеобъемлющего  контроля  всех  хозяйствующих

субъектов,  так  как  надзору  подлежат  только  объекты,  представляющие

непосредственную угрозу причинения вреда, а отдельные категории объектов

с низким уровнем риска освобождаются от планового контроля. 

С  внедрением  риск-ориентированного  подхода  при  осуществлении

контрольно-надзорной деятельности с 1 января 2017 года, а также обеспечением

3-летнего моратория на проведение плановых проверок в отношении субъектов

малого предпринимательства в период с 2016 по 2018 год снизилось количество

плановых проверок по сравнению с 2015 годом.

Также снизилось количество проведенных плановых проверок в отношении

субъектов малого бизнеса в 5 раз.
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Всего проверок 1325, из них внеплановых 933.

В целях реализации мероприятий по  внедрению системы профилактики

нарушений обязательных требований и в соответствии со статьей 8.2 Федерального

закона  от  26.12.2008  №  294-ФЗ  "О  защите  прав  юридических  лиц

и  индивидуальных  предпринимателей  при  осуществлении  государственного

контроля (надзора)  и муниципального контроля" приказом Роспотребнадзора

от  02.03.2018  года  № 111  утверждена  Программа  профилактики  нарушений

обязательных требований законодательства Российской Федерации в области

обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия населения, защиты

прав  потребителей  и  в  области  потребительского  рынка.  Осуществлялось

взаимодействие с общественными организациями, представляющими интересы

бизнес-сообщества.  Представители  ассоциаций  предпринимателей  входят

в состав Консультативного совета по защите прав потребителей, организуют

работу Общественного совета, образованного при Управлении Роспотребнадзора.

Актуальные  вопросы  взаимодействия  с  предпринимательским  сообществом

являются предметом обсуждения на семинарах-совещаниях, "круглых столах".

На  главной  странице  сайта  создан  раздел  "Для  предпринимателей",

где размещается информация об изменениях законодательства и другие новости,

представляющие  интерес  для  предпринимателей.  Проведение  акции  "День

открытых дверей для предпринимателей" стало традицией для Роспотребнадзора.

На официальном сайте Управления размещен перечень нормативных правовых

актов,  содержащих  обязательные  требования,  оценка  соблюдения  которых

является предметом государственного контроля (надзора).  В ежеквартальном

режиме проводятся публичные обсуждения результатов правоприменительной

практики при осуществлении государственного контроля (надзора), с размещением

итоговой информации на официальном сайте Управления. Внедрено в практику

внесение  предостережений  о  недопустимости  нарушения  обязательных

требований. Предостережение – новая для большинства видов контроля форма

осуществления контрольных мероприятий, которая заключается в предупреждении

подконтрольного  субъекта  об  имеющемся  или  возможном  нарушении
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требований правовых актов. Введение института предостережения предоставило

контрольно-надзорным  органам  право  отреагировать  на  готовящееся

или возможное нарушение без проведения внеплановой проверки, а принятие

необходимых мер по полученному предостережению, в свою очередь, позволит

бизнесу избежать возможного административного наказания.

Одним  из  наиболее  важных  направлений  деятельности  Управления

Роспотребнадзора является реализация Административной реформы, направленной

на  повышение качества  и  доступности оказываемых государственных услуг.

В 2018 году Управлением оказано 1141 государственная услуга с использованием

межведомственного электронного взаимодействия (СМЭВ) и зарегистрировано

184 уведомления о начале осуществления отдельных видов предпринимательской

деятельности. Расширяется спектр оказания государственных услуг, в том числе

в  электронном  виде.  Обеспечено  предоставление  в  электронном  виде  через

портал  государственных  и  муниципальных  услуг  уведомлений  о  начале

осуществления  отдельных  видов  предпринимательской  деятельности,

в  том  числе  через  отделения  многофункционального  центра.  Управление

Роспотребнадзора  зарегистрировано  на  едином  ресурсе  Роспотребнадзора

в  модуле  "Формирование  документов  в  электронном  виде",  в  связи  с  этим

доступна возможность представить посредством единого портала государственных

услуг  в  электронном  виде  заявления  и  документов  на  выдачу  и  получение

санитарно-эпидемиологических заключений в электронном виде. 

Получателям государственных услуг предоставлена возможность оценить

качество данных услуг на сайте "Ваш контроль" ИАС МКГУ и на официальном

сайте Управления. В 2018 году на сайте "Ваш контроль" выставлено 98 оценок

и  7  положительных  отзывов.  Средний  балл  оценки  предоставленных

государственных  услуг  составляет  4,92.  С  момента  размещения  опросного

модуля на сайте Управления с 16 августа 2013 года по 31 декабря 2018 года

поступило 834 оценки. Средний балл оценки предоставленных государственных

услуг составляет 4,85 при 5-балльной оценке.

94



Последовательное  внедрение  цифровых  технологий  в  сферу  оказания

государственных  услуг,  оптимизация  и  стандартизация  процессов

их  предоставления,  ориентация  государственных  услуг  на  обеспечение

максимального  удобства  для  граждан  и  организаций,  проактивность,

экстерриториальность  и  многоканальность  их  предоставления  позволят

повысить  востребованность  электронных  услуг  и,  как  следствие,  снизить

административные издержки со стороны организаций, связанных с получением

государственных услуг, снизить коррупционные риски, повысить эффективность

бюджетных расходов. 

В целях реализации одного из актуальнейших направлений – обеспечения

прозрачности  и  информационной  открытости  –  активно  осуществляется

взаимодействие с гражданским обществом. 

Ведется поддержка официального сайта Управления в актуальном состоянии

и  наполнение  его  информацией.  В  течение  2018  года  на  сайте  Службы

размещено 3100 информаций и зарегистрировано свыше 250 тысяч посещений.

Использовались различные формы взаимодействия со средствами массовой

информации.  В  отчетном  году  на  страницах  республиканских,  городских

и  районных  СМИ  опубликовано  360  статей,  в  радиоэфире  прозвучало

480 информаций.  Организовано 28 радиовыступлений,  4  пресс-конференции.

Показано 196 телесюжетов. Вся исходящая информация размещена на сайтах

ведущих интернет–СМИ и в социальной сети "ВКонтакте".

С 1 июня 2009 года для граждан республики в Управлении организована

ежедневная работа "горячей линии". Востребованы гражданами тематические

горячие линии, в 2018 году их было 18. Консультации получил 2061 человек. 

Консультации  можно  получить  и  при  обращении  в  Общественную

приемную  Управления,  которая  осуществляет  свою  деятельность  с  апреля

2007 года. В Общественной приемной ежедневно с 15 до 18 часов проводится

прием  граждан,  представителей  юридических  лиц,  индивидуальных

предпринимателей по вопросам санитарно-эпидемиологического благополучия

населения, защиты прав потребителей. 
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С  2016  года  функционирует  государственный  информационный  ресурс

в  сфере  защиты  прав  потребителей  zpp.rospotrebnadzor.ru,  который  создан

Роспотребнадзором  по  поручению  Правительства  Российской  Федерации

для  того,  чтобы  в  полной  мере  реализовать  право  потребителей  на  защиту

их прав. На сайте размещена вся нормативная база по защите прав потребителей,

образцы претензионных и исковых заявлений, памятки потребителям и многое

другое. Управлением в 2018 году размещено 750 материалов в ресурсе, внесено

169 уведомлений.

Наибольший интерес  вызывает  раздел  "Продукция,  не  соответствующая

обязательным требованиям", что свидетельствует о стремлении потребителей

обезопасить  себя  при выборе  соответствующего  товара  (продукции).  Свыше

трети всех посещений приходится на этот раздел.

Пользуются  популярностью  модули  "Судебная  практика",  "Справочник

потребителя",  на  которых размещается  актуальная  информация  по  вопросам

прав  потребителей  в  различных  сегментах  потребительского  рынка,  формы

отдельных документов (претензий, исковых заявлений) и материалы судебной

практики по вопросам защиты прав потребителей.

Существенное повышение качества питьевой воды остается приоритетной

задачей,  определенной  Посланием  Президента  Российской  Федерации

Федеральному  Собранию  от  01.03.2018  и  Указом  Президента  Российской

Федерации  "О  национальных  целях  и  стратегических  задачах  развития

Российской Федерации на период до 2024 года" от 07.05.2018 № 204.

Составной частью национального проекта "Экология" является федеральный

проект  "Чистая  вода",  направленный на  повышение качества  питьевой воды

посредством  модернизации  систем  водоснабжения  с  использованием

перспективных технологий водоподготовки. Целевыми показателями данного

проекта  являются  показатели  "Доля  населения  Российской  Федерации,

обеспеченного  качественной  питьевой  водой  из  систем  централизованного

водоснабжения" (по РМЭ – 90,2%) и "Доля городского населения Российской

Федерации,  обеспеченного  качественной  питьевой  водой  из  систем

централизованного водоснабжения" (по РМЭ – 98,8%).
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Перед Роспотребнадзором стоит задача принять участие в инвентаризации

объектов водоснабжения, в разработке и согласовании региональных программ

повышения качества водоснабжения, а также дооснащение лабораторной базы

отечественным оборудованием. 

В целом за 10 лет с 2009 года (с момента внедрения отчета по данному

показателю)  по  2018  год  отмечается  положительная  динамика  показателей,

характеризующих  обеспеченность  населения  питьевой  водой.  Показатель

обеспеченности  населения  питьевой  водой,  отвечающей  требованиям

безопасности, в целом по республике увеличился с 86,3 % в 2009 г. до 98,7 %

в 2016-2018 годах. 

Мониторинг качества питьевой воды позволяет сделать вывод о стабилизации

качества воды в большинстве водоисточников. С 2006 года наблюдается тенденция

к  снижению  удельного  веса  проб  питьевой  воды,  не  соответствующей

гигиеническим  нормативам  по  микробиологическим  показателям,  с  8,7%

в 2005 году до 1% в 2018 году.

Химических веществ, связанных с антропогенным воздействием, в питьевых

водах  республики  не  обнаружено.  Ремонтно-восстановительные  работы

на системах водоснабжения позволяют не допустить вторичного загрязнения

питьевой воды. В исследуемых пробах возбудители инфекционных заболеваний

не обнаруживались. На протяжении ряда лет в республике не регистрируются

вспышки инфекционных заболеваний, связанных с водным фактором передачи.

Вместе с тем в связи с гидрогеологическими особенностями качественный

состав подземных вод на отдельных территориях республики характеризуется

повышенным содержанием железа, жесткости, высоким уровнем минерализации. 

На  сегодня  остаются  некоторые  населенные  пункты,  неблагополучные

по химическому составу питьевой воды, в Волжском, Моркинском, Звениговском

и Медведевском районах.

Меры по доведению питьевой воды до санитарно-гигиенических требований

требуют больших капиталовложений по реконструкции систем водоснабжения

с устройством установок водоподготовки. Полагаем, что указанная проблема

будет решена в рамках реализации федерального проекта "Чистая вода".
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Сохранение  и  укрепление  здоровья  подрастающего  поколения  остается

одной из приоритетных задач Службы Роспотребнадзора. 

Анализ  результатов  государственного  контроля  и  надзора  позволяет

отметить, что основные задачи по обеспечению санитарно-эпидемиологического

благополучия в ходе летней оздоровительной кампании в целом выполняются.

Последние четыре года по итогам летней оздоровительной кампании удельный

вес  детей,  получивших  выраженный  оздоровительный  эффект,  остается

на  высоком  уровне.  В  летний  период  в  организованных  коллективах

не  зарегистрировано  массовых  инфекционных  заболеваний,  не  было  укусов

клещами. 

При  этом  ежегодно  снижается  количество  летних  оздоровительных

учреждений. В динамике за последние 6 лет количество организаций снизилось

с  304  в  2013  году  до  193  в  2018  году,  соответственно,  и  количество

оздоровленных детей – с 28678 в 2013 году до 19888 в 2018 году.

В 2019 году ориентировочно на сегодня 188 лагерей.

Организация отдыха остается актуальной и на летний период 2019 года

и  требует  внесения  корректив  в  объемы  финансирования  на  проведение

мероприятий  по  сохранению  и  укреплению  сети  летних  оздоровительных

организаций  и  увеличению  количества  детей  в  рамках  летней  кампании

2019 года.

Отдельным  направлением  работы  в  летний  период  был  контроль

за проведением массовых мероприятий для детей и молодежи (форумы, слеты,

спортивные  и  культурные  мероприятия),  а  также  контроль  за  организацией

отдыха  на  маршрутах  повышенной  опасности  (во  время  походов,  сплавов).

Было  организовано  взаимодействие  между  министерствами  образования,

спорта,  культуры,  Главным управлением МЧС при организации такого вида

мероприятий  и  отдыха.  Все  мероприятия  прошли  без  эпидемических

осложнений. В этом году Управлением началась масштабная и ответственная

работа по подготовке к III Всероссийской летней Спартакиаде инвалидов среди

молодежи  в  возрасте  от  14  до  18  лет.  Мероприятия  проводятся  по  местам

питания, проживания участников, местам проведения соревнований, отдыха.
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Обеспечение  школьников  полноценным  горячим  питанием  нуждается

в  постоянном  совершенствовании  и  должно  рассматриваться  всеми

заинтересованными  службами  как  стратегическое  направление,  поскольку

система  школьного  питания  напрямую  связана  с  сохранением  здоровья

детского населения.

Питание детей в республике организовано во всех 252 общеобразовательных

организациях. Дополнительно при 97 школах функционируют буфеты. В городе

Йошкар-Оле  для  организации  питания  детей  функционируют  два  комбината

школьного  питания.  Питание  организовано  в  соответствии  с  примерным

четырнадцатидневным меню; рационы питания, цикличное меню согласованы

с  Управлением  Роспотребнадзора;  организовано  2-разовое  горячее  питание

(завтрак,  обед),  для  учащихся  с  продленной  группой  дня  дополнительно

организован  полдник.  Вспышек  пищевого  характера,  случаев  заболеваний,

связанных с нарушением организации питания, в образовательных организациях

не зарегистрировано. 

Ежемесячно проводится мониторинг охвата и качества горячего питания

школьников,  организовано  взаимное  информирование  с  Министерством

образования и науки Республики Марий Эл, отделами образования в районах

и  городах,  вопросы  питания  школьников  являются  предметом  обсуждения

на  совместных  заседаниях  коллегий  и  совещаниях.  В  2018  году  произошло

незначительное  увеличение  охвата  горячим  питанием  школьников,  с  85,5%

в 2017 году до 87,4 %, в том числе учащихся начальных классов с 94,7% до 96,6 %,

учащихся 5-11 классов с 78,4% до 80,6%. 

В этом году работа в данном направлении продолжается по отработанному

алгоритму.

Анализ  данных  мониторинга  пищевой  продукции,  обращаемой

на потребительском рынке республики, позволяет сделать вывод о достаточно

стабильной  ситуации  в  настоящее  время  как  в  части  микробиологической,

так и в части химической безопасности пищевой продукции для потребителя.
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В  2018  году  исследовано  15817 проб  пищевой  продукции  и

продовольственного сырья,  из  них  121  проба  (или  0,7%)  не  соответствовала

требованиям

по показателям микробиологической контаминации (РФ – 3,8%). Контаминанты

химической природы (нитраты, токсичные металлы, бенз(а)пирен, остаточное

количество антибиотиков) в пищевых продуктах и продовольственном сырье

не обнаруживались.

Несмотря  на  невысокий  удельный  вес  продукции,  не  соответствующей

обязательным  требованиям  по  результатам  лабораторных  исследований,

до 90% от общего объема продукции изымается из оборота еще до проведения

лабораторных  исследований  по  причине  отсутствия  сопроводительных

документов,  подтверждающих  безопасность  продукции,  а  также  отсутствия

или нарушений маркировки. В 2018 году приостановлена реализация 456 партий

продовольственного сырья и пищевых продуктов в количестве 1169,6 кг. 

С  момента  определения  Роспотребнадзора  уполномоченным  органом

Российской Федерации по осуществлению государственного контроля (надзора)

за соблюдением требований технических регламентов Таможенного союза особое

внимание уделяется лабораторным исследованиям на показатели идентификации

продукции. На соответствие требованиям нормативных документов по физико-

химическим  показателям  и  показателям  идентификации  в  2018  году

исследовано 2883 пробы продукции. Не соответствовало нормативам 22 пробы

(0,76%), что ниже зафиксированного в 2017 году показателя (4,2 %).

Последние восемь лет на потребительском рынке республики выявляются

факты продажи отдельных молочных продуктов с признаками фальсификации,

а именно: заменой жировой фазы масла жирами немолочного происхождения.

Это используется недобросовестными предпринимателями с целью удешевления

готовой продукции.  В 2018 году было установлено 9 таких фактов продажи

молочной  продукции  (в  2017  году  –  30  проб):  6  проб  масла  сливочного

"Крестьянское" высшего сорта с массовой долей жира 72,5% и 3 пробы сыра.

Два  факта  было  установлено  в  розничной  торговле  (магазин  "Магнит",

город  Йошкар-Ола,  магазин  Сернурского  райпо)  и  7  фактов  в  учреждениях
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социальной сферы (школа и детсад в Оршанском районе, школы в Волжском

и Советском районах, Савинская школа-интернат).

Фальсифицированная продукция была произведена за пределами республики:

масло сливочное – производства ОАО "Благовещенский комбинат молочных

продуктов",  Алтайский  край,  ООО  "ЮНИОН-СЕРВИС",  город  Москва,

ООО  "ПК  "Айсберг-Люкс",  Московская  область;  сыр  –  производства

ООО  "Экопродукт",  Республика  Татарстан,  ООО  "Павелецкий  молзавод",

Рязанская область, товарищество на вере "Сыр Стародубский", Брянская обл.,

ООО "Юговский комбинат молочных продуктов", Пермский край. 

В  2018  году  Роспотребнадзором  продолжалась  работа  по  исполнению

поручений  Президента  Российской  Федерации  и  Правительства  Российской

Федерации  по  контролю  за  качеством  и  безопасностью  отдельных  видов

продовольственного  сырья  и  пищевой  продукции  (из  водных  биоресурсов,

пищевой органической, молочной, мясной, алкогольной), БАДов, санкционных

товаров,  а  также  товаров  промышленной  группы  (продукции  легкой

промышленности, непищевой спиртосодержащей продукции, товаров, подлежащих

маркировке средствами идентификации). Всего на контроле Роспотребнадзора

находилось 18 поручений Президента Российской Федерации и Правительства

Российской Федерации.

Обследовано 1145 объектов, проинспектировано 8 тысяч литров алкогольной

продукции  и  непищевой  спиртосодержащей  жидкости,  35  тонн  пищевых

продуктов,  2  тонны  продовольственного  сырья,  2240  единиц  БАДов,  2367

единиц товаров промышленной группы.

По фактам выявленных нарушений возбуждено 663 дела об административных

правонарушениях.  Снято  с  реализации  398  партий  пищевой  продукции

и продовольственного сырья в объеме 816,5 кг; 18 партий (45,85 л) алкогольной

продукции;  169  партий  непищевой  спиртосодержащей  продукции  объемом

17,7  л.,  271  единица  промышленных  товаров,  8  единиц  БАДов.  Наложено

штрафов на сумму 2403 тыс. рублей.
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Комплекс  мер,  направленный  на  пресечение  нарушений  действующего

законодательства, позволил добиться определенных показателей:

- отсутствие регистрации инфекционных заболеваний и пищевых отравлений

среди  жителей,  связанных  с  употреблением  продукции  промышленного

производства, приобретенных на потребительском рынке, а также в предприятиях

общественного питания;

- отсутствие регистрации инфекционных заболеваний и пищевых отравлений

в организованных детских коллективах и учреждениях социальной сферы; 

- остаётся  стабильно  низким  количество  проб  пищевых  продуктов,

не  соответствующих  гигиеническим  требованиям  по  санитарно-химическим

и микробиологическим показателям;

- сохраняется  тенденция  к  уменьшению  количества  острых  отравлений

спиртосодержащей продукцией.  В сравнении со среднемноголетним уровнем

(СМУ) количество отравлений в 2018 году уменьшилось в 1,5 раза, количество

отравлений со смертельным исходом – в 1,4 раза.

Эффективное планирование контрольно-надзорной деятельности позволило

обеспечить в 2018 году в целом по республике стабильную эпидемиологическую

ситуацию.

По  большинству  нозологий  отмечается  снижение  или  стабилизация

показателей  на  относительно  низком  уровне.  Не  зарегистрировано  случаев

заболевания  эпидемическим  паротитом,  дифтерией,  краснухой.  На  фоне

напряженной эпидемической ситуации по заболеваемости корью в Европейском

регионе и в отдельных субъектах Российской Федерации зарегистрирован занос

1  случая  данного  заболевания  на  территорию  республики;  заболел  ребенок,

не  привитый  против  кори,  постоянно  проживающий  в  другом  регионе;

был  проведен  комплекс  противоэпидемических  мероприятий,  дальнейшего

распространения  заболеваний  не  произошло.  В  республике  отмечается

снижение заболеваемости вирусным гепатитом В по сравнению с 2005 годом

в  13,7  раза.  Проведение  прививок  позволило  предотвратить  заболеваемость

острым гепатитом В среди детей до 14 лет.
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В  республике  достигнуты  и  в  основном  поддерживаются  показатели

своевременности  охвата  профилактическими  прививками  населения

в декретированных возрастах (95% и более), что соответствует планируемым

целевым  показателям  и  также  оказывает  положительное  влияние

на эпидемиологическую обстановку в республике.

В  то  же  время  в  рамках  национального  календаря  второй  год

своевременность охвата прививками детей против пневмококковой инфекции

не достигает нормативного (95%) уровня; по состоянию на 31 декабря 2018 года

своевременность вакцинации составила 93,4%, ревакцинации – 90,0%, что связано

с  недоработками  лечебной  сети  по  информированности  населения

о приверженности профилактическим прививкам.

Также  хочу  отметить,  что,  к  сожалению,  в  2017-2018  годах  в  связи

с  недопоставкой  инактивированной  полиомиелитной  вакцины  имеет  место

несвоевременность  и  неполнота  вакцинации  и  ревакцинации  детей  против

полиомиелита, что не позволяет соблюдать качественные показатели эпиднадзора

за  ОВП/полио  для  подтверждения  статуса  республики  как  территории,

свободной от полиомиелита, в постсертификационный период.

В целях недопущения возникновения случаев инфекционных заболеваний

среди  профессиональных  групп  риска  ежегодно  в  республике  определенные

контингенты  населения  прививаются  в  рамках  календаря  прививок

по эпидемическим показаниям, а именно: против туляремии, сибирской язвы,

бешенства,  лептоспироза,  клещевого вирусного энцефалита,  брюшного тифа,

вирусного гепатита А, дизентерии, пневмококковой инфекции.

Выделение  финансовых  средств  на  проведение  вышеуказанных

профилактических  прививок  является  расходным  обязательством  субъекта

Российской Федерации.

Необходимо отметить, что не в полном объеме проводится иммунизация

призывников  –  против  пневмококковой  инфекции,  не  проводятся  прививки

против ветряной оспы контактным в очагах,  а  также призывникам – против

менингококковой  инфекции,  ветряной  оспы.  Сегодня  решается  вопрос
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о выделении финансовых средств на иммунизацию против пневмокококовой

инфекции больным с ХОБЛ, против менингококовой инфекции – призывникам.

По-прежнему  актуальным  остается  вопрос  иммунизации  иностранных

студентов  против  инфекций,  включенных  в  национальный  календарь

профилактических  прививок;  иммунизация  должна  быть  проведена  за  счет

образовательного учреждения или за счет собственных средств прививаемых. 

С  учетом  сказанного,  необходимо  усиление  контроля  за  организацией

и проведением иммунопрофилактики населения республики в рамках национального

календаря  профилактических  прививок  и  календаря  профилактических

прививок по эпидемическим показаниям; уточнение численности контингентов,

подлежащих вакцинации; обеспечение контроля за достижением и поддержанием

достоверных высоких уровней охвата  профилактическими прививками детей

и взрослых в декретированных возрастах. 

Масштабную  работу  нам  предстоит  со  здравоохранением  провести

по подчищающей иммунизации против кори. 

Система эпидемиологического надзора за гриппом позволяет сдерживать

негативные тенденции развития эпидемического процесса. Вакцинация населения

против  гриппа  способствует  существенному  снижению  количества  тяжелых

постгриппозных осложнений.

Одиннадцатый год республика демонстрирует высокий охват прививками

против  гриппа,  в  текущем  сезоне  вакцинировано  более  286 тысяч  человек,

что составляет 42,1% от общего количества населения республики (в предыдущем

эпидсезоне  –  40,8%).  В  то  же  время  данный  показатель  ниже  охвата

прививками по Российской Федерации, который составил 49%.

Результаты проводимого ежегодного анализа говорят о высокой эффективности

иммунизации  населения  против  гриппа.  В  целом  по  республике  в  период

эпидемического  подъема  заболеваемости  гриппом  и  ОРВИ  в  2018  году

заболеваемость  гриппом  среди  привитых  лиц  из  "групп  риска"  была  более

чем в 12,6 раза ниже по сравнению с непривитыми.
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При подготовке к новому эпидсезону 2019-2020 годов основное внимание

необходимо уделить обеспечению охвата вакцинацией против гриппа не менее

50% от численности населения и не менее 75-90% в группах риска.

Географическое  и  климатическое  расположение  Республики  Марий  Эл

создает предпосылки для формирования на её территории природных очагов

геморрагической  лихорадки  с  почечным  синдромом  (ГЛПС),  клещевых

энцефалита  и  боррелиоза,  расширяется  ареал  бешенства,  и  все  это  требует

правильной  оценки  распространения  инфекции  и  своевременного  принятия

мер.  Периодичность  эпидемических  подъёмов  заболеваемости  ГЛПС

укладывается  в  классическую  схему  и  происходит  с  цикличностью  через

каждые  2-3  года. Активность  природных  очагов  определяется  состоянием

популяции  мышевидных  грызунов  и  развитием  среди  них  эпизоотии.

При  полувековом  наблюдении  отмечаются  характерные  особенности

эпидпроцесса,  которые  находятся  в  прямой  зависимости  от  интенсивности

эпизоотии  среди  лесных  мышевидных  грызунов  и  от  их  численности.

В  2018  году  зарегистрировано  136  случаев  заболевания.  С  2008  года  было

предусмотрено ежегодное выделение финансовых средств из республиканского

бюджета на проведение осенних барьерных дератизационных обработок вокруг

неблагополучных населенных пунктов. Последние три года  в осенний период

барьерная дератизация вокруг неблагополучных по ГЛПС населенных пунктов

из-за отсутствия финансовых средств не проводилась, что привело к ухудшению

эпидемической ситуации и увеличению риска заражения жителей республики

в бытовых нозоочагах. Проведено заседание МПК при Правительстве, приняты

решения.  Решается  вопрос  финансирования  дератизационной  барьерной

обработки.

Последние годы эпизоотическая ситуация по заболеваемости бешенством

животных  в  Республике  Марий  Эл  остается  напряжённой.  В  2018  году

зарегистрировано 12 случаев заболевания бешенством у животных (у 7 лисиц

и 5 кошек) на территории 11 муниципальных образований (в 2017 году - 10 случаев

в 5 муниципальных образованиях, в 2016 году - 18 случаев в 5 муниципальных
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образованиях).  В  эпизоотических  очагах  от  укусов  бешеными животными

пострадало  10  человек.  Всем  пострадавшим  своевременно  был  назначен

антирабический курс иммунизации, в результате чего все остались живы.

Надо отметить, что обращаемость населения за антирабической помощью

по поводу укусов животными в республике остается высокой. На протяжении

последних лет она выше на 20-25%, чем по Российской Федерации. В 2018 году

за антирабической помощью в медицинские организации республики обратились

2243 человека, 41,8% из них пострадали от нападения неизвестными и дикими

животными.

В республике снизилось количество отловленных безнадзорных животных

с  17263  в  2012  г.  до  549  голов  в  2018  году.  Предусмотренной  субвенции

бюджетам  муниципальных  районов  и  городских  округов  на  организацию

и  проведение  мероприятий  по  отлову  безнадзорных  животных  крайне

недостаточно.

Активизация  природных  очагов  бешенства,  где  основным  резервуаром

инфекции являются лисы, способствует вовлечению в эпизоотический процесс

домашних,  сельскохозяйственных  животных,  безнадзорных  собак  и  кошек.

И  если  не  принимать  должных  мер  по  отлову  безнадзорных  животных,

эпизоотическая ситуация по бешенству может ухудшиться и создать большие

эпидемические риски для людей. 

В  целях  обеспечения  эпидемиологического  благополучия  населения

республики необходимо обратить внимание на организацию учета, регистрации

и иммунизации поголовья домашних и сельскохозяйственных животных против

бешенства, принятию нормативных актов по содержанию домашних животных,

а также отлов безнадзорных животных.

Могу  доложить,  что  в  2019  году  на  отлов  безнадзорных  животных

выделено из республиканского бюджета более 7 млн рублей (в 2018 году – 523

тысячи рублей). Прогнозные цифры по отлову – 3632 головы (в 2018 году –

549 голов). 
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Являясь уполномоченным территориальным органом федерального органа

исполнительной власти по контролю и надзору в сфере защиты прав потребителей,

Управление рассматривает соответствующую деятельность в этом направлении

как важнейшую социально значимую государственную функцию.

Продолжена работа по совершенствованию судебной защиты потребительских

прав  граждан,  в  том  числе  неопределенного  круга  потребителей,  за  счет

применения соответствующих гражданско-правовых механизмов в судах общей

юрисдикции. Обеспечено взаимодействие Управления с органами исполнительной

власти  республики,  органами  местного  самоуправления  и  общественных

объединений потребителей по актуальным вопросам защиты прав потребителей.

Функционировал Координационный совет при Правительстве Республики

Марий Эл, Консультативный совет по защите прав потребителей. Управлением

заключено  62  соглашения  о  взаимодействии  с  органами  исполнительной

власти,  органами  местного  самоуправления,  общественными  организациями

потребителей.

Управление Роспотребнадзора инициативно обращалось в суд с заявлениями

в защиту отдельных потребителей, законных интересов неопределенного круга

потребителей,  участвовало  в  судах  для  дачи  заключения  по  делу  в  целях

защиты  прав  потребителей.  Удельный  вес  числа  удовлетворенных  исков

в  защиту  прав  потребителей  составляет  100%.  В  пользу  потребителей

по результатам данных Управлением заключений взысканы денежные средства

на общую сумму свыше 4 млн руб.

Одним  из  индикаторов  для  общей  оценки  состояния  потребительского

рынка,  качества  оказываемых  населению  услуг  следует  назвать  характер

обращений граждан. В 2018 году Управлением рассмотрено 1850 обращений,

что на 22,6% меньше, чем в 2017 году.

В  общей  структуре  поступивших  обращений  994  (53,7%)  составили

жалобы на  несоблюдение  требований законодательства  в  сфере  обеспечения

санитарно-эпидемиологического  благополучия  населения,  856  (46,3%)  –

на нарушения прав потребителей.
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По санитарно-эпидемиологическим вопросам максимальная доля заявлений

(40%) касалась условий проживания в жилых помещениях. Преимущественно

люди жаловались на затопление и захламление подвалов, неудовлетворительное

состояние  инженерных  коммуникаций  зданий,  недостаточную  освещенность

квартир, повышенный уровень шума, проникающий от работы технологического

оборудования предприятий торговли, заселение насекомыми, грызунами. 

Из числа обращений с жалобами на нарушения прав потребителей большинство

было  связано  с  розничной  торговлей  (46,7%).  Остальные  заявления  были

на темы финансовых (6,9%),  транспортных (2,5%) услуг,  услуг  связи (9,6%)

и  бытового  обслуживания  населения  (5,8%).  11,2%  обращений  поступили

на услуги ЖКХ (размер тарифов, неоказание или ненадлежащее оказание услуг

ЖКХ, содержание общего имущества,  капитальный ремонт  многоквартирных

домов,  порядок  начисления  платежей).  Поскольку  эти  вопросы не  входят

в компетенцию Роспотребнадзора, данные обращения направлены в Департамент

государственного жилищного надзора Республики Марий Эл, осуществляющего

контроль за качеством коммунальных услуг.

В  54  обращениях  (2,9%)  представленная  информация  стала  основанием

для  проведения  внеплановых  проверок  и  административных  расследований

(при этом в 46 случаях (85,2%) факты, изложенные в обращениях, подтвердились).

Специалистами  Управления  внесено  40  предостережений  о  недопустимости

нарушения обязательных требований, проведено 52 предварительные проверки

поступившей информации.

К  числу  главных  итогов  деятельности  Управления  Роспотребнадзора

в 2018 году следует отнести обеспечение устойчивой санитарно-эпидемиологической

обстановки в республике, оптимизацию контрольных и надзорных мероприятий,

а также оперативное реагирование Службы на возникавшие вызовы и угрозы. 

Указом  Президента  Российской  Федерации,  который был  принят  7  мая

2018  года,  определены  основные  цели  развития  страны,  задачи  работы

Правительства  Российской  Федерации  на  перспективу  и,  соответственно,

обозначены  задачи  в  пределах  полномочий  для  Федеральной  службы

Роспотребнадзора. Задачи, которые предстоит решать Службе, беспрецедентные
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и  по  сложности,  и  по  масштабу,  требуют  от  Службы  серьезных  усилий,

актуальных решений. 

В  связи  с  этим  приказом  Роспотребнадзора  от  25.10.2018  №  872

"Об  утверждении  основных  направлений  деятельности  Роспотребнадзора,

его территориальных органов и организаций на 2019 год" установлен новый

подход к разработке и утверждению основных направлений деятельности и планов

основных организационных мероприятий органов и организаций Роспотребнадзора. 

С  учетом  этого  определены  и  утверждены  основные  направления

деятельности,  разработаны  и  утверждены  планы  организационной  работы

и контрольно-надзорной деятельности Управления на 2019 год. 

Благодарю за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Светлана Ильгизовна. 

Будут ли вопросы к Светлане Ильгизовне? 

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов В.В. (депутат по одномандатному избирательному округу №

2).

В Израиле есть эффективный метод борьбы с геморрагической лихорадкой.

Там используют сов. Одна сова на 200 га. В Израиле практически не стало этой

проблемы.  Совы  намного  эффективнее,  чем  химические  препараты.  Мыши

приспосабливаются к химическим препаратам. Биологический способ эффективнее

химического.

По  поводу  собак.  Многие  у  нас  раньше  убивали  собак,  делали  пояса,

продавали их в теплые страны. Корейцы едят мясо собак. А сейчас появилось

много бездомных собак.

Булатова С.И.

По геморрагической лихорадке.

Мы  в  своей  деятельности  придерживаемся  нормативно-правовой  базы,

наших санитарных правил. В наших санитарных правилах нет такого метода –

использования  сов.  Я  так  понимаю,  в  данном  случае  надо  спрашивать
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Министерство природы, подключать к рассмотрению данного вопроса.  Здесь

и регулирование численности птиц как-то влияет. Это не в нашей компетенции.

Мы  только  будем  рады,  что  количество  популяции  будет  уменьшаться,

соответственно и заболеваемость уменьшится.

А по собакам, Виктор Викторович, мы буквально до Дня депутата очень

подробно обсудили этот вопрос.  Юрий Александрович взял на заметку этот

вопрос. Они будут обсуждать его.

Севастьянов В.В.

Я хотел бы поблагодарить Вас, но на сегодняшний момент разрабатывается

очень  эффективное  бактериологическое  оружие  с  помощью  комаров.

Заболеваемость со смертельным исходом. Используются специальные комары.

В этом плане есть какое-то предостережение?

Булатова С.И.

Мы осуществляем контрольно-надзорную деятельность. Все эти мероприятия

и организация эпидемиологического надзора в приграничных зонах возложена

на те управления, которые граничат с теми территориями. А вообще, все эти

вопросы международного взаимодействия находятся в компетенции Центрального

аппарата.

Что же касается комаров. У нас тоже есть комары и тоже есть проблема

с ними.  Более того,  у  нас есть комары, которые могут передавать малярию.

По ним мы тоже работаем. У нас есть ряд водоемов, в которых мы заставляем

выкладку комаров уничтожать. Чем меньше малярийных комаров, тем меньше

риска инфицироваться этому комару от больного человека малярией и передать

кому-то другому. Но риск малярии сегодня достаточно высок. С учетом того,

что  в  последнее  время  к  нам  приезжают  много  иностранных  студентов,

и  в  республике  регистрируются  случаи  малярии.  В  том  году  был  случай

с  иностранным студентом.  Он  болел  малярией,  если  бы  малярийный  комар

его укусил, то он мог бы инфицировать и других людей.

Председательствующий.
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Еще вопросы к Светлане Ильгизовне?

Пожалуйста, депутат Ремнёв Евгений Алексеевич.

Ремнёв  Е.А. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  политической  партии  "Либерально-

демократическая партия России").

Вопрос  по  уборке  в  пассажирском  транспорте.  Есть  ли  какие-нибудь

нормы  чистоты  в  салонах  маршрутных  такси?  Бывает  так,  что  даже  сесть

сложно в маршрутку, там очень грязно.

Булатова С.И.

Вот мои коллеги отвечают, что в правилах перевозки маршрутных такси

нет ничего, относящегося к чистоте маршрутного такси.

Этот  момент  относится  к  законодательству  –  санитарному.  Но  сегодня

по маршрутным такси есть только правила, которые регулируют законодательство

в сфере защиты прав потребителей.

Уважающий себя предприниматель создаст все условия для комфортной

перевозки людей, чтобы потребитель данной услуги воспользовался ею не один

раз. А когда есть только одна цель – извлечь максимальную прибыль и ничего

не делать. Я считаю, такой услугой пользоваться тогда не надо.

Ремнёв Е.А.

Я понимаю, но часто бывает так, что надо воспользоваться маршрутным

такси.

Булатова С.И.

Вы можете отказаться.

Ремнёв Е.А.

А на чем тогда населению добираться?

Булатова С.И.

Я Вам могу сказать, что у нас не было ни одного обращения по чистоте

салонов.  Были  только  жалобы  на  хамство  водителей,  курение  в  салоне

и т.д. Вопросов по чистоте салонов не было.

Председательствующий.
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Еще вопросы к Светлане Ильгизовне?

Пожалуйста, депутат Мухин Владимир Иванович.

Мухин  В.И. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"),  Первый  заместитель  Председателя  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл).

Вот сейчас и в городе Йошкар-Оле, и в муниципальных районах возникает

много вопросов по реализации закона о твердых бытовых отходах. Каким образом

ваша  служба  отслеживает  и  каким  образом  она  может  помочь  объяснить

населению реализацию этого закона, ведь после введения этого закона ничего

не поменялось. Все так же забирается мусор, но счета пришли уже по новому

тарифу. Сейчас очень сложно что-то объяснить населению.

Булатова С.И.

Мы  не  являемся  участником  исполнения  этого  национального  проекта

экологии. Но тем не менее там тоже есть наши вопросы. Я только хочу сказать

то, что сразу ведь всё не будет сделано. Сегодня наше Управление прилагает

очень много усилий. Мы сейчас участвуем в согласовании мест размещения

мусорных  площадок,  это  наша  работа.  По  тем  поступающим  запросам

от органов местного самоуправления каждый день. Мы даже уже не успеваем

выделять  людей  для  того,  чтобы  выехать  на  место  и  посмотреть.  Работа

движется. Надо просто спокойно объяснять. Тарифы не наш вопрос.

У  нас  пока  не  было  ни  одного  обращения  в  наш  адрес,  что  оператор

ненадлежащим образом или невовремя вывез мусор.

У нас вообще более или менее в последние годы обстоят дела с вывозом

мусора. По сравнению с тем, что было 7-8 лет назад. Тогда мы просто задыхались

от тех обращений, которые поступали по работе с вывозом мусора в городе

Йошкар-Оле.  Поэтому  в  данном  случае  уполномоченным  органам  надо

спокойно объяснять, что эти деньги собираются, чтобы потом что-то построить,

приобрести спецтехнику.
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Председательствующий.

Еще вопросы к Светлане Ильгизовне?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Светлана  Ильгизовна,  Вы  говорите,  что  осуществляете  контроль.

Это  хорошо.  В  республике  на  сегодняшний день  1418  населенных пунктов.

Вы можете сказать, в скольких из них установлены контейнерные площадки

или хотя бы контейнеры?

Булатова С.И.

Во-первых,  я  хочу  сказать,  что  это  не  входит  в  нашу  компетенцию.

Во-вторых, если Вам это очень интересно, то я дам поручение, мы подсчитаем

и отправим. А вообще, этот вопрос в компетенции Министерства природных

ресурсов.

Мы осуществляем надзор за санитарной очисткой. У нас есть контейнерная

система, есть сигнальная система, мешковая система и прочее. И мы реагируем,

когда у нас есть обращения граждан. Если факт подтверждается, то мы, конечно,

привлекаем ответственное лицо, которое допустило это нарушение.

Коллеги,  запишите,  пожалуйста,  мы  Вас,  Геннадий  Григорьевич,

обязательно проинформируем по этому вопросу.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемая Светлана Ильгизовна! 

Государственное Собрание благодарит Вас и ваш коллектив за проведение

выездного Дня депутата, желает всем успехов, всего самого доброго и вручает

Благодарность Государственного Собрания Республики Марий Эл.

(Аплодисменты.)

Уважаемые участники Дня депутата!

Программа выездного Дня депутата выполнена.
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Благодарю всех за участие.

Успехов и удачи.
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III. СПИСОК
участников выездного пятьдесят девятого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
18 апреля 2019 года – четверг

13.00
зал заседаний

Управления Федеральной
службы по надзору в сфере
защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

3. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

6. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

7. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

8. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

10. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

11. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

13. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

14. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

17. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

19. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

20. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

21. Галяутдинов
Матвей Радиславович

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

22. Журавлёв
Пётр Николаевич

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

23. Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель руководителя Администрации
Главы Республики Марий Эл, начальник
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

24. Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

25. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

26. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Специалисты Управления Федеральной службы по надзору в сфере
защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике
Марий Эл и федерального бюджетного учреждения здравоохранения

"Центр гигиены и эпидемиологии в Республике Марий Эл"

27. Окишева
Маргарита Владимировна

заместитель руководителя

28. Юмашева
Татьяна Валентиновна

заместитель руководителя

29. Конина
Марина Валентиновна

начальник отдела эпидемиологического 
надзора

30. Щекотова
Надежда Аркадьевна

начальник отдела санитарного надзора

31. Лазарева начальник отдела организации надзора
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Татьяна Николаевна

32. Шишмакова
Татьяна Ивановна

заместитель начальника отдела санитарного
надзора (за питанием населения)

33. Ельмакова
Надежда Анатольевна

заместитель начальника отдела санитарного
надзора (за условиями воспитания
и обучения)

34. Алексеева
Елена Федоровна

начальник Территориального отдела
в Волжском районе

35. Осикина
Фаина Егоровна

начальник Территориального отдела
в Горномарийском районе

36. Новикова
Елена Николаевна

начальник Территориального отдела
в Советском районе

37. Блинова
Людмила Вячеславовна

начальник Территориального отдела в 
Сернурском районе

38. Бастраков
Сергей Иванович

главный врач ФБУЗ "Центр гигиены
и эпидемиологии в Республике Марий Эл"

39. Халиуллина
Екатерина Юрьевна

главный врач филиала ФБУЗ "Центр 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл" в Волжском районе

40. Ефремова
Анна Ивановна

главный врач филиала ФБУЗ "Центр 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл" в Горномарийском районе

41. Глушкова
Лилия Шавалиевна

главный врач филиала ФБУЗ "Центр 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл" в Сернурском районе

42. Качаева
Людмила Кирилловна

главный врач филиала ФБУЗ "Центр 
гигиены и эпидемиологии в Республике 
Марий Эл" в Советском районе

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

43. Козлова
Наталья Николаевна

"Звениговский 
муниципальный район"

44. Сорокин
Николай Викторович

"Килемарский 
муниципальный район"

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл
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45. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

46. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

47. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления

48. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

49. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

50. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник сектора организационной 
работы организационного управления

51. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

52. Тюпкина
Анна Леонидовна

ведущий советник организационного 
управления

Представители средств массовой информации

53. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер – 
ваш друг и советчик"
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Материалы
шестидесятого
Дня депутата

4 июня 2019 года
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I. Программа
проведения шестидесятого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
4 июня 2019 года - вторник

14 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

ъ

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.25 О выборах депутатов Государственного Собрания Республики
Марий Эл седьмого созыва

Татаринова Ирина Сергеевна,
Председатель Центральной избирательной
комиссии Республики Марий Эл

14.25-14.35 Обмен мнениями

депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл,
приглашенные

14.35-14.40 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

4 июня 2019 года
14.00

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  сорок  девятой

сессии  Государственного  Собрания  сегодня  проводится  шестидесятый  День

депутата.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания, старший помощник прокурора Республики Марий Эл Тихонова Марина

Николаевна, исполняющая обязанности начальника Управления Министерства

юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Русских  Татьяна

Анатольевна, удостоенная сегодня Почетной грамоты Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  за  активное  сотрудничество  с  Государственным

Собранием  Республики  Марий  Эл  и  в  связи  с  Днем  России,  Председатель

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Каргальский Сергей

Федорович,  Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Республики

Марий Эл Татаринова Ирина Сергеевна.

Уважаемые депутаты! Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем

к работе.

О выборах депутатов Государственного Собрания Республики Марий Эл

седьмого созыва.
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Слово  предоставляется  Председателю  Центральной  избирательной

комиссии Республики Марий Эл Татариновой Ирине Сергеевне.

Татаринова И.С.

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Представляю вашему вниманию правовые основания и организационные

действия  избирательных  комиссий  по  выборам  депутатов  Государственного

Собрания  Республики Марий Эл седьмого  созыва  и  еще я  в  своем докладе

остановлюсь на выборах депутатов местного самоуправления.

Масштабы избирательной  кампании  достаточно  серьезные  в  этом  году.

Предстоит избрать 1410 депутатов различного уровня, в том числе 52 депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  а  также  депутатов

представительных  органов  местного  самоуправления,  городских  округов

и сельских поселений. Всего в Республике Марий Эл пройдет 125 избирательных

кампаний,  из  них  одна  избирательная  кампания  по  выборам  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  и  124  кампании

представительных собраний местного самоуправления.

Я  хотела  бы  остановиться  на  основных  новациях,  принципах

избирательного законодательства, которые будут применяться в единый день

голосования 8 сентября 2019 года.

Законом Республики Марий Эл "О выборах депутатов Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл"  изменены  пропорции  избрания  депутатов

Государственного  Собрания,  в  соответствии  с  которыми  сокращено  число

депутатских  мандатов  по  партийным  спискам  до  13  мандатов  и  увеличено

число одномандатных округов до 39.

По  представлению  Центральной  избирательной  комиссии  Республики

Марий Эл вашим решением, уважаемые депутаты, на 10 лет утверждена новая

схема 39 одномандатных избирательных округов для проведения выборов депутатов

Государственного Собрания. В соответствии с этим на сегодняшний день полномочия

окружных  избирательных  комиссий  решением  Центральной  избирательной

комиссии  Республики  Марий  Эл  возложены  на  16  из  18  территориальных
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избирательных комиссий, кроме территориальной комиссии Юринского района

и  ТИК  2,  которая  будет  выполнять  функцию  избирательной  комиссии

муниципального образования. Соответственно, основные принципы проведения

выборов  депутатов  Государственного  Собрания,  сроки,  порядок  проведения

отдельных  избирательных  процедур  достаточно  подробно  регламентированы

в  Законе  Республики  Марий  Эл  от  2  декабря  2008  года  №72-З "О выборах

депутатов Государственного Собрания Республики Марий Эл".

Основные  правила  проведения  выборов  заключаются  в  следующем.

Кандидаты  в  депутаты  Государственного  Собрания  могут  быть  выдвинуты

либо  избирательным  объединением  в  составе  республиканского  списка

кандидатов, либо непосредственно по одномандатным избирательным округам.

Непосредственное  выдвижение  по  одномандатным  избирательным  округам

возможно либо путем самовыдвижения, либо путем выдвижения избирательным

объединением в составе списка кандидатов по одномандатным избирательным

округам.

Вам представлены основные правила формирования списка кандидатов.

В  республиканский  список  кандидатов  могут  входить  кандидаты,

выдвигаемые  тем  же  избирательным  объединением  по  одномандатным

избирательным округам.  Кроме того,  в  республиканском списке  конкретный

кандидат может упоминаться только один раз. Это означает, что один кандидат

может  попасть  только  в  одну  территориальную  группу.  Соответственно,

кандидат, выдвинутый избирательным объединением, вправе выдвигать свою

кандидатуру не более чем по одному одномандатному избирательному округу.

Кандидат,  выдвинутый  избирательным  объединением,  не  может  выдвинуть

свою кандидатуру в порядке самовыдвижения. Это означает, что если кандидат

упоминается в республиканском списке кандидатов либо в списке кандидатов

от политической партии по одномандатным избирательным округам, то в этой

ситуации  он  в  порядке  самовыдвижения  выдвинуться  по  одномандатным

округам не может.
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Избирательное  объединение  вправе  выдвигать  кандидатов  как  членов

своей  партии,  так  и  беспартийных.  Единственное,  что  избирательное

объединение не может выдвигать членов иной партии.

Говоря о новациях избирательного законодательства, нельзя не упомянуть

следующую серьезную норму закона о  выборах депутатов Государственного

Собрания, которой изменена структура республиканского списка кандидатов.

Упразднена общереспубликанская часть республиканского списка кандидатов,

и, соответственно, республиканский список кандидатов должен состоять только

из  региональных  групп,  каждая  из  которых  соответствует  территории  трех

граничащих друг с другом одномандатных избирательных округов. Центральной

избирательной комиссией, соответственно, уже определены данные территории

и утверждены нашим Постановлением. Соответственно, каждая из региональных

групп республиканского списка кандидатов должна включать не менее двух,

но не  более  пяти кандидатов.  Количество региональных групп определяется

решением  избирательного  объединения,  но  количество  региональных  групп

не может быть менее 10 и не может быть более 13.

Когда избирательное объединение будет формировать списки кандидатов,

особенно по региональным группам, надо учитывать, что в Законе Республики

Марий Эл изменена система распределения депутатских мандатов, полученных

избирательным  объединением  по  республиканскому  избирательному  округу.

Данное изменение предполагает дополнительное распределение между всеми

избирательными  объединениями,  преодолевшими  5-процентный  барьер,

депутатского мандата, причитающегося конкретному избирательному объединению,

но  оставшегося  вакантным  при  первичном  распределении  мандатов  (здесь

ключевое слово "первичное распределение"),  и только в тех условиях,  когда

кандидат,  например,  не  сложил  полномочия,  несовместимые  со  статусом

депутата, либо отказался от депутатского мандата.

На выборах депутатов Государственного Собрания также закреплено право

избирателя голосовать не только по месту своего жительства, по месту регистрации,

но  и  по  месту  своего  нахождения  на  территории  Республики  Марий  Эл.
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Это так называемый механизм "Мобильный избиратель". Он уже применялся

дважды  на  выборах:  на  выборах  Главы  Республики  Марий  Эл  в  2017  году

и на федеральных выборах Президента Российской Федерации. Соответственно,

порядок  реализации данного  механизма  "Мобильный  избиратель"  закреплен

Постановлением Центральной избирательной комиссии Российской Федерации,

и именно этим порядком Центральная избирательная комиссия и нижестоящие

избирательные комиссии руководствуются при применении данного механизма.

Этот принцип "Мобильного избирателя" закреплен, соответственно, на выборах

депутатов Государственного Собрания Республики Марий Эл не будет применяться

механизм досрочного голосования. Однако, уважаемые коллеги, хотела обратить

ваше  внимание,  что  на  муниципальных  выборах  досрочное  голосование

применяться будет. Досрочное голосование будут проводить только участковые

избирательные комиссии в установленные законом сроки, за 10 дней до дня

голосования.

На  выборах  депутатов  Государственного  Собрания  изменены в  сторону

увеличения  предельные  размеры  избирательных  фондов:  для  кандидатов  –

до 5 млн рублей, для избирательных объединений – до 100 млн рублей, а также

пропорции для источников формирования избирательного фонда.

Если мы говорим о муниципальных выборах, то на выборах в сельских

поселениях  увеличена  до  15  тысяч  рублей  предельная  сумма  расходов

избирательного фонда, который может создаваться без открытия специального

избирательного счета.

На выборах всех уровней, как муниципальных, так и выборов депутатов

Государственного Собрания Республики Марий Эл, установлено новое основание

для  голосования  вне  помещения.  Теперь  это  правило  распространяется

не  только  на  людей,  которые  по  состоянию  здоровья  не  могут  прийти

на избирательные участки в день голосования, но также оно распространяется

и на граждан, в отношении которых применяется такая норма, как домашний

арест. Раньше эта норма на них не распространялась.
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По  институту  наблюдения.  У  нас  увеличено  количество  субъектов

выдвижения наблюдателей,  общественных наблюдателей в  день голосования

8  сентября,  а  также  наблюдателей,  которые  имеют  право  наблюдения

за  досрочным голосованием  в  участковых  избирательных  комиссиях.  Кроме

политических  партий,  участвующих  в  выборах,  и  кандидатов,  субъектами

выдвижения наблюдателей являются Общественная палата Российской Федерации

и  Общественная  палата  Республики  Марий  Эл.  Центральная  избирательная

комиссия готова оказать и правовую, и методическую помощь избирательным

объединениям, общественным палатам по подготовке наблюдателей к работе

в единый день голосования. Мы готовы проводить семинары, читать лекции.

Мы в этом заинтересованы.

Если говорить о ходе подготовки организационных действий избирательной

комиссии, то необходимо остановиться на следующих вопросах. Избирательная

система представлена следующими избирательными комиссиями: Центральная

избирательная комиссия Республики Марий Эл, 18 территориальных избирательных

комиссий  и  520  участковых  избирательных  комиссий.  Также  планируется

организовать работу еще 5 временных участковых избирательных комиссий.

Я  обращаю  внимание,  что  в  предыдущих  избирательных  кампаниях  у  нас

функционировало  524  участковые  избирательные  комиссии.  Сейчас  у  нас

функционируют 520 участковых избирательных комиссий. Как я уже говорила,

полномочия 39 окружных избирательных комиссий выполняют 16 территориальных

избирательных комиссий. Полномочия избирательных комиссий муниципальных

образований,  которые отвечают за  организацию выборов в  органы местного

самоуправления,  будут  исполнять  16  территориальных  комиссий,  кроме

территориальной избирательной комиссии № 1 города Йошкар-Олы, которая

выполняет функцию окружной.

На этих выборах также, уже традиционно, мы будем применять технологию

изготовления протоколов участковых избирательных комиссий с машиночитаемым

кодом. Все участковые избирательные комиссии при взаимодействии избирательной

системы с органами местного самоуправления будут обеспечены компьютерной

техникой, и Центральной избирательной комиссией разрабатывается специальное

программное обеспечение для применения данной технологии.
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Если мы говорим про технологическое обеспечение выборов, то необходимо

сказать  о  применении  видеонаблюдения  на  участковых  и  территориальных

избирательных комиссиях. Все участковые и территориальные комиссии будут

осуществлять  работу  под  видеокамерами.  Вопрос  в  том,  что  финансово

мы  не  можем  "потянуть"  онлайн-трансляцию,  но  так  или  иначе  мы  будем

принимать  Постановление  о  порядке  применения  видеофиксации  во  всех

избирательных комиссиях. Мы эту технологию отрабатывали на предыдущих

выборах, и она доказала свою эффективность.

Комплексы обработки избирательных бюллетеней, или КОИБы, впервые

в Республике Марий Эл были применены на выборах Президента Российской

Федерации.  На  балансе  Республики  Марий  Эл  стоит  44  комплекса.

Мы их применяли в городе Йошкар-Оле. На сегодняшний момент подготовлена

и находится на рассмотрении в Центральной избирательной комиссии Российской

Федерации еще одна заявка на дополнительные 85 КОИБов для применения

в этой выборной кампании. По нашей информации, завтра состоится заседание

Центральной избирательной комиссии России, на котором должны рассмотреть

нашу заявку. В случае положительного рассмотрения в Республике Марий Эл

на  выборах  8  сентября  2019  года  применим  118  КОИБов.  Это  означает,

что  все  участковые  избирательные  комиссии  в  Йошкар-Оле,  а  также  УИКи

в поселке Медведево будут работать с КОИБами.

Если говорить о реализации избирательных прав граждан с ограниченными

возможностями здоровья – это одна из серьезных тем, над которой работает

избирательная  система.  На  сегодняшний  момент  благодаря  взаимодействию

избирательных комиссий с органами местного самоуправления, Правительством

Республики  Марий  Эл  более  90%  помещений  для  голосования  находятся

на первых этажах. В единый день голосования мы продолжим эту практику,

на это заложены деньги, для привлечения специального транспорта для доставки

маломобильных  лиц  в  помещения  участковых  избирательных  комиссий.

Мы  пока  эту  практику  развиваем  в  городе  Йошкар-Оле,  но  планируем

двинуться и дальше.
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По  информированию  избирателей.  Планируется  разработка  единого

логотипа  избирательной  кампании.  В  прошлые  выходные  ЦИКом  России

проводился  молодежный  форум,  который  назывался  "Молодежь.  Выборы",

в рамках которого участники разработали порядка 15 слоганов избирательной

кампании.  Мы  приняли  решение,  что  в  ближайшее  время  мы  организуем

онлайн-голосование за слоган избирательной кампании по выборам депутатов

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Вообще, если говорить про этот форум, я хотела бы обратить ваше внимание

на тот факт, что мы задавали участникам форума вопрос: "Что, с вашей точки

зрения, означают честные выборы?", и самым главным критерием они назвали

следующее: "Это когда избранный депутат выполняет свои обещания, которые

он дал в предвыборной кампании".

Если вернуться к информационной деятельности избирательных кампаний,

то  у  нас  запланировано  изготовление  различного  формата  информационных

плакатов.  На  сегодняшний  момент  есть  договоренность  с  собственниками

широкоформатных  поверхностей  о  размещении  биллбордов.  С  14  июня,

практически  с  самого  начала  избирательной  кампании,  в  Центарльной

избирательной комисиии Республики Марий Эл планируется открыть "горячую

линию"  (тел.  240-220),  это  "горячая  линия"  для  избирателей.  8  сентября

на  первом  этаже  здания  Правительства  Республики  Марий  Эл  развернем

большой информационный центр для средств массовой информации, который

работает сутки.

Все  нормативные  документы,  которые  разрабатывает  Центральная

избирательная комиссия по организации выборов депутатов Государственного

Собрания,  публикуются  на  официальном  сайте  Центральной  избирательной

комиссии.  На  стартовой  странице  сейчас  уже  находится  активная  ссылка,

которая называется "Единый день голосования 8 сентября 2019". Если кликнуть

на  эту  ссылку,  то  вы  попадете  на  страницу  выборов  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  седьмого  созыва.  Когда

вы пойдете дальше, вы увидите список рекомендаций, документов, постановлений

ЦИКа, "нарезки" округов. Поэтому предлагаю пользоваться сайтом ЦИКа.
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В заключение я хотела бы сказать, уважаемые коллеги, о тех принципах

и  приоритетах,  которые  выработали  избирательные  комиссии  по  процедуре

организации и проведению выборов. Это открытость, легитимность выборов,

принцип конкурентности, доброжелательного отношения ко всем участникам

избирательного процесса.

Мы выстроили приоритеты для себя. Результативность работы избирательных

комиссий – это проведение всех избирательных процедур в строгом соответствии

с действующим законодательством.

Вся перечисленная выше работа проводится с целью обеспечения жителям

Республики Марий Эл реализации активного избирательного права, соответственно,

кандидатам и избирательным объединениям – их пассивного избирательного

права. Это наша главная цель.

Я хочу закончить нашей уверенностью, что благодаря накопленному опыту

избирательной системы, взаимодействию с законодательными и исполнительными

органами  власти  выборы  депутатов  Государственного  Собрания  и  местного

самоуправления в Республике Марий Эл пройдут на хорошем уровне.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Спасибо, Ирина Сергеевна.

Будут ли вопросы к Ирине Сергеевне?

Пожалуйста, депутат Зубков Геннадий Григорьевич.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  Коммунистической  партии  Российской

Федерации).

Два вопроса, если можно.

Когда появится календарный план мероприятий с датами? 

И  второй  вопрос.  Программа,  которую  Вы  нам  дали,  "сыровата",хотя

и дали нам ее с опозданием. Вопрос вот в чем. Вбиваем данные на кандидата –

каждый второй в списке не сохраняется. Приходится все заново создавать.
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Татаринова И.С.

Отвечаю  последовательно.  Календарный  план  мы  принимаем  7  июня

Постановлением  Центральной  избирательной  комиссии  и,  следовательно,

на следующий день мы его публикуем на сайте.

По  поводу  программного  продукта.  Признаю,  да,  мы  обещали

его  дать  раньше,  но  я  не  буду  говорить  о  причинах,  они  действительно

были объективного характера. Мы работаем над этим, и Ваши замечания будут

учтены.

Председательствующий.

Есть ли еще вопросы к Ирине Сергеевне?

Пожалуйста, депутат Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения,  выдвинутого

Марийским  региональным  отделением  Всероссийской  политической  партии

"ЕДИНАЯ РОССИЯ").

Вопрос,  касающийся  маломобильных  граждан.  Для  них  существует  два

варианта? 

Татаринова И.С.

Да, конечно. Два варианта. Для людей с инвалидностью, кто самостоятельно

не  может  добраться  до  избирательного  участка,  но  хотел  бы  это  сделать,

для  них  будет  предложен  этот  транспорт.  Но,  в  принципе,  голосование

распространяется на таких людей, и мы обязаны обеспечить их транспортом.

Смирнов А.В.

Это все-таки большая группа людей, которая хочет голосовать.

Татаринова И.С.

И еще. В Йошкар-Оле будут только комплексы обработки избирательных

бюллетеней. Они имеют положительные отклики от избирателей. В действиях

избирателей ничего не будет меняться.  Как раньше в ящик для голосования

опускал этот бюллетень, так он и будет его опускать. Единственное отличие,

что в нем находится считывающее устройство, и это считывающее устройство

считает голоса.
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Председательствующий.

Еще есть вопросы к Ирине Сергеевне?

Пожалуйста, депутат Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 2).

У  Центральной  избирательной  комиссии  сейчас  есть  новая  программа.

Кандидат  в  депутаты,  например,  указывает  в  ней  основное  место  работы,

но не может указать дополнительное место работы, например, в университете.

Но  избиратели  должны  знать  полную  информацию  о  кандидате.  Почему

программа так работает?

Татаринова И.С.

На  информационных  плакатах  кандидата  по  желанию  кандидата  будет

указано как основное место его работы, так и дополнительное.

Смирнов А.В.

Ирина  Сергеевна,  будут  ли  сформированы  участки  на  базе  лечебных

учреждений?

Татаринова И.С.

Да. Это временные участки, там, где они были, они будут сформированы.

Смирнов А.В.

По поводу удаленного электронного голосования.  Получается,  что,  если

человек  находится  за  пределами  своего  избирательного  округа,  он  может

удаленно проголосовать?

Татаринова И.С.

Удаленно где?

Смирнов А.В.

За пределами Республики Марий Эл.

Татаринова И.С.

Нет.  Уважаемые  коллеги,  механизм  "Мобильный  избиратель"  касается

тех избирателей, которые в день голосования будут находиться на территории

Республики Марий Эл, но не в своем округе.
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Смирнов А.В.

Это как?

Татаринова И.С.

Я сейчас поясню.

Они должны находиться на территории Республики Марий Эл. Все дело

в том, что в этом году по инициативе ЦИК России для субъектов, в которых

проходят  выборы  глав  субъектов,  расширена  возможность  голосования

на  30  цифровых  участках  в  городе  Москве.  Но  это  новшество  пока

не распространяют на те субъекты, в которых идут выборы в законодательные

органы. Поэтому "Мобильный избиратель" касается именно того избирателя,

который, например, прописан в районе, а в день голосования он будет в городе.

Ну,  или  наоборот.  Но  они  должны  находиться  на  территории  Республики

Марий  Эл.  Если  он  будет  уезжать  за  пределы  Республики  Марий  Эл,

то он не сможет проголосовать 8 сентября 2019 года.

У нас нет электронного голосования.

Смирнов А.В.

А через портал госуслуг?

Татаринова И.С.

Электронное голосование – это эксперимент, который проходит в Москве.

Там есть отдельные округа, в которых они могут проголосовать в электронном

виде.  Этот  проект  на  нас  не  распространяется.  Электронного  голосования

у нас не будет.

Председательствующий.

Традиционный вопрос. Кто и когда скажет: где будут голосовать студенты?

Татаринова И.С.

У  студентов,  как  и  у  любого  избирателя,  есть  активное  избирательное

право. Студент, как и любой избиратель, может сам выбрать: либо он будет

голосовать  по  месту  своей  регистрации,  либо  он  может  написать  заявление

через  различные  пункты  приема  и,  соответственно,  выбрать  участок,

где он будет голосовать. 
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Зубков Г.Г.

Но  может  проголосовать  только  по  партийному  списку.

Если он из Параньгинского района, а хочет голосовать в городе, то он не сможет

проголосовать за кандидата по одномандатному избирательному округу.

Татаринова И.С.

Да. Если человек написал заявление и указал, что выбирает иную участковую

избирательную комиссию, то 8 сентября ему выдадут только один бюллетень –

по  партийным  спискам.  Он  не  сможет  проголосовать  за  кандидата

по одномандатному избирательному округу.

Уважаемые  коллеги,  я  вам  хочу  один  миф  развеять.  Принято  считать,

что  для  молодых  избирателей  в  возрасте  18-30  лет,  особенно  студенчества,

является  характерным  признаком  электоральный  нигилизм.  На  самом  деле,

мы  посмотрели,  30%  избирателей  в  списках  избирателей  относится  к  этой

возрастной группе. А на основных выборах – 32-41%. То есть это не является

исключительным  качеством  в  этой  возрастной  группе.  Студенты  голосуют

точно  так  же,  как  и  другие  возрастные  группы.  Они  более  организованны,

поэтому на них так смотрят.

Председательствующий.

Еще вопросы есть?

Нет.

Спасибо, Ирина Сергеевна.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

Сорок девятая сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл

состоится 6 июня 2019 года в большом зале.

И еще один вопрос.

Уважаемые депутаты!

Приближается День медицинского работника.

39-й  раз  профессиональный  праздник  специалистов  медицины  будет

достойно отмечен в нашей стране.
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Мы отдаем дань уважения и выражаем искреннюю благодарность вам –

посвятившим свою жизнь самой гуманной профессии на планете Земля.

В медицину приходят по призванию.

Ведь для того, чтобы помогать людям, мало обладать глубокими знаниями

и профессиональными навыками.

Необходима душевная щедрость, чуткость и благородство.

Выбор профессии медика – серьезный жизненный шаг, а работа врача –

это особый образ жизни.

Цитирую  вечные  слова  Гиппократа:  "В  какой  бы  дом  я  ни  вошел,

я  войду  туда  для  пользы  больного,  будучи  далек  от  всего  намеренного,

несправедливого и пагубного".

Уважаемые депутаты-медики!

Государственное Собрание гордится вами.

Высоко оценивает ваш труд и желает вам всего самого доброго.

Спасибо вам.

Вручение  Почетных  грамот  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл:

Мухину Владимиру Ивановичу

(Аплодисменты.)

Смирнову Анатолию Васильевичу

(Аплодисменты.)

Варченко Галине Григорьевне

(Аплодисменты.)

Горбуновой Светлане Серафимовне

(Аплодисменты.)

Мухлыгиной Светлане Викторовне

 (Аплодисменты.)

Севастьянову Виктору Викторовичу

(Аплодисменты.)
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III. СПИСОК
участников шестидесятого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
4 июня 2019 года – вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Аверин Анатолий Васильевич Избирательный округ № 26

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

6. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

7. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

10. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

11. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

13. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

14. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

16. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

17. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

20. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

21. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

24. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

25. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

27. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

29.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

30. Русских
Татьяна Анатольевна

исполняющая обязанности начальника 
Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Республике 
Марий Эл

31. Татаринова
Ирина Сергеевна

Председатель Центральной избирательной
комиссии Республики Марий Эл

32.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

33. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

34. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

35. Иванова
Марина Павловна

заместитель начальника 
организационного управления

36. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

37. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

38. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник сектора организационной 
работы организационного управления

136

http://www.mari-el.vybory.izbirkom.ru/region/region/mari-el?action=show&root=1&tvd=2122000693758&vrn=2122000693758&region=12&global=&sub_region=12&prver=0&pronetvd=0&type=341&vibid=4124016163832


Материалы
выездного шестьдесят первого

Дня депутата

23 июля 2019 года

137



I. ПРОГРАММА
проведения выездного шестьдесят первого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
на тему: "81 год высшему законодательному органу

государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл"
23 июля 2019 года – вторник

11 часов
факультет академической музыки

Марийского республиканского
колледжа культуры и искусств

имени И.С.Палантая

10.40-11.00 Встреча депутатов и приглашенных
фойе факультета академической музыки Марийского республиканского
колледжа культуры и искусств имени И.С.Палантая
(ул.Пушкина, д.26)

11.00-11.05 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.05-11.20 О ходе реализации национального проекта "Культура" в Республике
Марий Эл
Иванов Константин Анатольевич,
министр культуры, печати и по делам национальностей 
Республики Марий Эл

11.20-11.35 О  работе  факультета  академической  музыки  Марийского
республиканского колледжа культуры и искусств имени И.С.Палантая
Паскичев Алексей Анатольевич
директор  государственного  бюджетного  профессионального
образовательного  учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский
республиканский колледж культуры и искусств имени И.С.Палантая"

11.35-11.45 81 год высшему законодательному органу государственной власти
Марийской АССР – Республики Марий Эл
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.45-11.55 Выступления:
депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.55-12.15 Музыкальная программа

12.15-12.20 Закрытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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12.20-12.25 Фотографирование
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний факультета 
академической музыки Марийского 
республиканского колледжа культуры 
и искусств имени И.С.Палантая

23 июля 2019 года
11.00

Выездной  День  депутата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл шестого созыва проходит в зале  факультета академической музыки

государственного бюджетного профессионального образовательного учреждения

Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж  культуры

и искусств имени И.С.Палантая".

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Поро кече!

Кугыжаныш Погынын пагалыме депутатше-влак!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Депутат кечын пагалыме участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки и  проведения пятидесятой

сессии  Государственного  Собрания  сегодня  проводится  шестьдесят  первый

выездной День депутата.

Посвящён  выездной  День  депутата  началу  работы  Верховного  Совета

Марийской АССР.

26 июля 2019 года – 81 год законодательной власти Марий Эл.

Выездной День депутата объявляю открытым.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, министр Республики Марий Эл – полномочный

представитель  Главы Республики Марий Эл Коротков  Николай Николаевич,

министр культуры, печати и по делам национальностей Республики Марий Эл

Иванов Константин Анатольевич,  старший помощник прокурора Республики
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Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  Председатель  Государственной

счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Каргальский  Сергей  Федорович,

директор государственного бюджетного профессионального образовательного

учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая" Паскичев Алексей

Анатольевич,  главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –

председатели  Собраний  депутатов,  председатель  Молодежного  парламента

Республики  Марий  Эл Галяутдинов  Матвей  Радиславович, специалисты

Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл,  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Мы  с  вами  сегодня  находимся  в  храме  искусств  –  Йошкар-Олинском

музыкальном  училище  имени  Ивана  Степановича  Палантая,  основанном

в 1931 году, 88 лет тому назад.

Идея основания специального музыкального учебного заведения в городе

Йошкар-Оле  принадлежит  родоначальнику  марийской  профессиональной

музыки Ивану Степановичу Ключникову-Палантаю.

Областным отделом народного образования Наркомпроса при Мароблисполкоме

было принято решение.

В течение 88 лет музыкальное училище меняло название пять раз:

Марийский техникум искусств – с 1931 по 1936 год (6 лет);

Марийский  техникум  искусств  имени  Ивана  Степановича  Ключникова-

Палантая – c июня 1936 по январь 1937 (7 месяцев);

Марийское музыкальное училище имени Ивана Степановича Палантая –

1941 и с 1945 по 1957 год (12 лет);

Йошкар-Олинское  музыкальное  училище  имени  Ивана  Степановича

Палантая – с 1957 по 2005 год (48 лет);
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И наконец в 2005 году училище вошло в состав Марийского республиканского

колледжа культуры и искусств, который получил новое название:

Марийский республиканский колледж культуры и искусств имени Ивана

Степановича Палантая.

Первый директор – Четкарев Ксенофонт Архипович.

Училище  имеет  уникальный  по  акустике  концертный  зал,  построенный

по подобию Большого концертного зала Московской консерватории.

Иван Степанович Ключников-Палантай – достойный сын марийского народа.

Основоположник  марийской  профессиональной  музыкальной  культуры.

Первый марийский композитор.

Родина Ивана Степановича – деревня Кокшамары Звениговского района.

Родился 23 апреля 1886 года. В 2019 году исполнилось 133 года со дня

его рождения.

Школьный учитель  и  регент.  Окончил  инородческое  училище  в  городе

Уфе. Окончил регентские классы при музыкальном училище Русского музыкального

общества в городе Казани.

Окончил Высшие регентские курсы при Придворной Певческой капелле

Санкт-Петербурга имени С.В.Смоленского.

Иван Степанович – двоюродный брат Якова Андреевича Эшпая.

Отец – Степан Петрович. 

Мать Анастасия Яковлевна отличалась музыкальными способностями.

Два брата. Две сестры.

Слово "Палантай" дополнило фамилию Ключников.

Палантай – имя деда учительницы Бобровой А.Б., которая готовила Ивана

к экзаменам на звание учителя начальной школы.

Иван  Степанович  Ключников-Палантай  стоял  у  истоков  марийского

музыкального  образования  и  содействовал  открытию  первого  специального

музыкального образовательного учреждения. 

В 1920 году Иван Степанович участвовал в этнографической экспедиции

вместе с Яковом Андреевичем Эшпаем по записи горномарийских песен.

142



В  1921  году  на  1-м  Всемарийском  съезде  работников  просвещения

И.С.Ключников-Палантай – автор доклада "О музыкальном образовании мари".

Лучшие  его  песни  ярконационального  содержания:  "Кÿсле"  (Гусли)

и  "Йывырте"  (Радуйся),  написанные  к  5-летию  Марийской  Автономной

области,  –  1925  год  –  имели  невероятный  успех  у  слушателей,  явились

вершиной  марийского  музыкального  творчества,  включены  в  репертуар

хоровых капелл Поволжья.

Эти лучшие произведения – к ним относится и "Выдшы йога" (Воды текут) –

заложили  основы  марийской  профессиональной  музыки  и  указали  пути

её дальнейшего развития.

Своё композиторское творчество Иван Степанович Ключников-Палантай

развивал в двух направлениях:

- обработка народных песен,

- создание собственных произведений.

1923  год.  Объединённый  хор  под  руководством  Палантая  занимает  

в Москве на первой олимпиаде хоров второе место, уступив первое место хору

Пятницкого.

1 марта 1926 года состоялся праздничный концерт (хор – 180 человек),

посвящённый пятилетнему юбилею со дня образования Марийской Автономной

области.

Йошкар-Олинское  музыкальное  училище  имени  Ивана  Степановича

Палантая  тесно  связано  с  именем  выдающегося  композитора  эпохи  Андрея

Яковлевича Эшпая, Почетного гражданина города Йошкар-Олы, автора музыки

гимна Йошкар-Олы.

Президиум  Государственного  Собрания  принял  решение  и  обращение

в городское Собрание и администрацию города Йошкар-Олы:

Увековечить память об Андрее Яковлевиче Эшпае.

Присвоить имя А.Я.Эшпая: улице (бульвару, площади, скверу) и установить

памятник А.Я.Эшпаю.

И главное событие. Йошкар-Ола – 435 лет.
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Первое летописное упоминание о нашем городе – тогда это Царев город –

относится  к  1  ноября  1584  года,  о  чем  свидетельствует  запись

в Разрядной книге – главном документе Разрядного приказа 1475 – 1598 годов.

1920  год.  Декрет  Советской  власти  об  образовании  Марийской

Автономной области.

1928 год.  Наречен город Краснококшайск добрым именем Йошкар-Ола.

И стал Красный город столицей Марийской Автономной области.

1984 год. 400 лет Йошкар-Оле.

Космический подарок: малая планета № 2910 Солнечной системы – вновь

открытая планета получила имя Йошкар-Ола.

Название  утверждено  Международным  планетным  центром  по  малым

планетам (Кембридж, США) 8 ноября 1984 года.

Земной подарок: на Красном Знамени нашего Красного города сияет орден

СССР – Трудового Красного Знамени.

Указ Президиума Верховного Совета СССР от 16 ноября 1984 года.

"За успехи, достигнутые трудящимися города в хозяйственном и культурном

строительстве, и в связи с 400-летием со времени основания наградить город

Йошкар-Олу Марийской АССР орденом Трудового Красного Знамени.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР К.У.Черненко

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР Т. Ментешашвили".

Сегодня точно неизвестно. Но – возможно – и, вероятно, так и было.

Три  столпа  культуры,  на  которых  появился  Декрет  Советской  власти

"Об автономии марийского народа":

1877 год. Национальная библиотека имени Сергея Григорьевича Чавайна.

43 года – до 4 ноября 1920 года.

1919  год.  29  ноября.  Марийский  национальный  театр  драмы  имени

Шкетана. 1 год – до 4 ноября 1920 года.

1920  год.  3  апреля.  Национальный  музей  имени  Тимофея  Евсеевича

Евсеева. 7 месяцев – до 4 ноября 1920 года.
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Три столпа,  без которых могло не быть Автономии марийского народа.

Всё могло быть иначе. Но – подтверждение тому искать исследователям.

Рассматривается первый вопрос.

1.  О  ходе  реализации  национального  проекта  "Культура"  в  Республике

Марий Эл.

Слово  предоставляется министру  культуры,  печати  и  по  делам

национальностей Республики Марий Эл Иванову Константину Анатольевичу.

Иванов К.А.

Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Национальный  проект  "Культура"  разработан  во  исполнение  Указа

Президента Российской Федерации "О национальных целях и стратегических

задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года" и постановления

Правительства Российской Федерации "Об организации проектной деятельности

в Правительстве Российской Федерации". 

Куратором  проекта  является  заместитель  Председателя  Правительства

Российской Федерации Ольга Юрьевна Голодец. Руководит проектом министр

культуры  Российской  Федерации  Владимир  Ростиславович  Мединский,

администрирование  проекта  осуществляет  его  заместитель  Ольга  Сергеевна

Ярилова. 

На  территории  Республики  Марий  Эл  с  1  января  2019  года  началась

реализация  3  региональных  проектов  национального  проекта  "Культура"  –

"Культурная  среда",  "Творческие  люди"  и  "Цифровая  культура".  Их  цели,

задачи  и  показатели  определены  паспортами  и  утверждены  14  декабря

2018  года  Советом  при  Главе  Республики  Марий  Эл  по  стратегическому

развитию,  проектной  деятельности  и  реализации  национальных  проектов

и программ.

Куратором  регионального  проекта  является  Первый  заместитель

Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл  Михаил  Зиновьевич

Васютин,  руководит  проектом  министр  культуры,  печати  и  по  делам

национальностей  Республики  Марий  Эл  Константин  Анатольевич  Иванов,

администрирование проекта осуществляют его заместители. 
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Общий объём финансового обеспечения проекта составляет 734 миллиона

100 тысяч рублей. Из федерального бюджета предусмотрено выделение почти

700  миллионов  рублей.  Из  бюджета  Республики  Марий  Эл  планируется

выделить 34,5 миллиона рублей.

В рамках регионального проекта "Культурная среда"  в  2019 году будет

проведена  реконструкция  5  культурно-досуговых  учреждений  в  сельской

местности, а именно в:

селе Виловатово Горномарийского района – 16,33 млн рублей;

деревне Большой Карлыган Мари-Турекского района – 8,26 млн рублей;

посёлке Красный Стекловар Моркинского района – 5,72 млн рублей;

деревне Лажъял Сернурского района – 6,24 млн рублей;

в посёлке Юркино Юринского района – 8,47 млн рублей.

В  установленные  "дорожной  картой"  Минкультуры  России  сроки

Минкультуры Республики Марий Эл заключены:

соглашение  на  предоставление  субсидий  из  федерального  бюджета

на реконструкцию сельских домов культуры;

соглашения с муниципальными образованиями;

контракты на проведение работ по реконструкции объектов.

В рамках подготовки к мероприятиям по созданию в Республике Марий Эл

в 2020-2024 годах 22 модельных муниципальных библиотек в апреле 2019 года

в  Национальной  библиотеке  им.  С.Г.  Чавайна  создан  проектный  офис,

ответственный за координацию работы.

В рамках второго регионального проекта "Творческие люди" в республике

созданы Всемарийский детский хор,  Всемарийский детский духовой оркестр

и  Всемарийский  детский  симфонический  оркестр.  Все  участники  детских

коллективов  прошли  конкурсный  отбор.  Всего  в  проект  вовлечено  более

1  тысячи  одаренных  детей  детских  школ  искусств  республики  и  Колледжа

культуры и искусств имени И.С.Палантая.

На  сегодняшний  день  состоялись  5  выступлений  хора,  3  выступления

духового оркестра и 1 выступление симфонического оркестра. 
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С 1 по 12 июня впервые за всю историю Министерства культуры, печати

и  по  делам  национальностей  Республики  Марий  Эл  на  базе  Национальной

президентской школы искусств прошла творческая мастерская для одаренных

детей региона – творческая летняя школа, где с пользой провели свое время

более 300 талантливых ребят. 

Юные музыканты Всемарийского духового и симфонического оркестров

приняли  участие  в  фестивале  "Серебряные  трубы  Черноморья"  в  "Артеке".

1  июля  одаренные  дети  из  нашей  республики  в  числе  375  российских

музыкантов (13 оркестров) выступили на Гала-концерте фестиваля.

С января по апрель 2019 года в республике с большим успехом прошел

фестиваль детских театральных коллективов "Театральная юность Марий Эл"

в  рамках  Общественного  проекта  "Театральное  Приволжье",  объявленного

по инициативе полномочного представителя Президента Российской Федерации

в Приволжском федеральном округе  Игоря  Комарова  в  рамках Года  театра.

В фестивале-конкурсе приняли участие театральные коллективы из 11 муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  и  города  Кирова.  Гран-при  фестиваля

присужден  театральной  студии  "СемьЯ+"  Козьмодемьянской  ДШИ  имени

А.Я.Эшпая за спектакль "Неужели меня нет".

В марте 2019 года Республика Марий Эл приняла участие во Всероссийском

фестивале-конкурсе любительских творческих коллективов в Саратове.

Народный  фольклорный  коллектив  "Мурсескем"  Куженерского  района

получил звание лауреата в номинации "Традиционная культура" и грант в размере

2,0 млн рублей. Финал фестиваля-конкурса пройдет в Москве в ноябре этого

года.

Проводится подготовительная работа по созданию в Республике Марий Эл

ресурсного центра художественного образования и повышения квалификации.

В марте 2019 года на базе Колледжа культуры и искусств имени И.С.Палантая

проведены курсы повышения квалификации для  преподавателей фортепиано

детских  школ  искусств.  В  июне  одна  группа  преподавателей  хореографии

уже  прошла  курсы  повышения  квалификации,  в  ноябре  другая  группа

продолжит обучение в Академии русского балета имени А.Я.Вагановой.
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Реализация  национального  проекта  "Культура"  в  Республике  Марий  Эл

идет полным ходом. Впереди много планов, идей, одна их которых – создание

к 4 ноября Всемарийского детского оркестра народных инструментов. 

Создание виртуальных концертных залов – одно из основных направлений

третьего  регионального  проекта  "Цифровая  культура".  12  ноября  2018  года

открыт  первый  виртуальный  концертный  зал  в  г.  Йошкар-Оле  и  в  январе

2019  года  создан  проектный  офис  на  базе  Марийского  государственного

академического театра оперы и балета имени Эрика Сапаева. 

В марте этого года Республика Марий Эл приняла участие в конкурсном

отборе  субъектов  Российской  Федерации  на  предоставление  трансфертов

на создание виртуального концертного зала на базе Центра народной культуры

им. Я. Эшпая в г. Козьмодемьянске. Проект стоимостью 5 млн 600 тыс. рублей

был поддержан, получив максимальное количество баллов. 23 апреля 2019 года

заключено  соответствующее  соглашение  о  предоставлении  межбюджетных

трансфертов из федерального бюджета.

Национальная библиотека имени С.Г.  Чавайна приступила к реализации

проекта по оцифровке книжных изданий для включения их в Национальную

электронную  библиотеку.  За  период  реализации  национального  проекта

"Культура"  будет  оцифровано  всего  60  книг,  представляющих  наибольшую

ценность для Республики Марий Эл. 

Первым  книжным  изданием,  оцифрованным  в  рамках  данного  проекта,

стала  "Библиотека  российская  историческая,  содержащая  древние  летописи"

Нестора.

Работа  по  другим  проектным  направлениям  региональных  проектов

национального  проекта  "Культура",  таких  как:  оснащение  образовательных

учреждений культуры музыкальными инструментами, оборудованием и учебными

материалами; приобретение автоклубов для организации выездов в сельскую

местность творческих коллективов, размещение онлайн-трансляций мероприятий

на  портале  "Культура.РФ";  сопровождение  выставочных  проектов  музеев

цифровыми гидами, начнется в 2020 и 2021 годах. 
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Постоянный контроль и ежемесячный анализ хода реализации региональных

проектов "Культурная среда", "Творческие люди" и "Цифровая культура" позволяет

констатировать  достижение  проектных  целей  и  показателей  в  отчетном

периоде. 

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Константин Анатольевич.

Рассматривается второй вопрос.

2. О работе факультета академической музыки Марийского республиканского

колледжа культуры и искусств имени И.С.Палантая.

Слово  предоставляется директору  государственного  бюджетного

профессионального  образовательного  учреждения  Республики  Марий  Эл

"Марийский  республиканский  колледж  культуры  и  искусств  имени

И.С.Палантая" Паскичеву Алексею Анатольевичу.

Паскичев А.А.

Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Впервые  в  истории  колледжа  мы  принимаем  столь  высоких  гостей  –

представителей законодательного Собрания республики. И это важно для нас,

так  как  колледж  на  протяжении  всего  своего  существования  тесно  связан

с историей и культурной жизнью Йошкар-Олы и Республики Марий Эл.

Марийский техникум искусств впервые открылся в 1931 году и существует

почти столько же, сколько и  наша республика.

Через пять лет, в 1936 году, техникуму было присвоено имя выдющегося

марийского композитора и хормейстера Ивана Степановича Палантая.

Сегодня  колледж  состоит  из  двух  учебных  корпусов  –  это  факультет

культуры  и  театрально-зрелищных  искусств,  расположенный  на  улице

Красноармейская, 78, и, собственно, вот это здание – факультет академической

музыки.
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Несмотря на то, что оба факультета имеют одну общую направленность –

это подготовка специалистов в области культуры и искусств, все-таки каждый

при  этом  занимает  свою  нишу,  границы  которой  постепенно  расширяются

исходя из требований сегодняшнего дня.

Факультет  академической  музыки  –  бывшее  музыкальное  училище  –

готовит традиционно музыкантов академического направления,  это все виды

инструменталистов:  духовые,  струнные,  народные инструменты, фортепиано,

вокалисты,  теоретики,  дирижеры  хора.  Выпускники  факультета  становятся

в основной массе педагогами школ искусств, артистами различных оркестров,

ансамблей и  музыкальных театров.

Факультет культуры и театрально-зрелищных искусств занимается подготовкой

хореографов, театральных актеров, культорганизаторов и режиссеров, руководителей

разного рода фольклорных коллективов и преподавателей.

За годы существования с 1931 года через факультет академической музыки

прошла  большая  часть  выдающихся  деятелей  культуры  республики.  Среди

наших  выпускников  действующие  преподаватели  и  профессорский  состав

Казанской  консерватории:  доцент  Идрис  Сабирьянов,  профессор  Александр

Львович  Маклыгин,  профессор  Александр  Юрьевич  Протасов,  профессор

МарГУ  Олег  Михайлович  Герасимов,  доцент  Российской  академии  музыки

им.  Гнессиных  Селиванов  Александр  Владимирович,  заслуженный  деятель

искусств России, выдающийся советский и российский композитор, профессор

Анатолий  Борисович  Луппов.  Также  один  из  первых  наших  выпускников  –

ныне почивший профессор Московской консерватории Борис Александрович

Диков, который окончил Марийский техникум искусств в 1937 году, и многие-

многие  другие  люди,  внесшие  большой  вклад  в  сферу  культуры  не  только

нашей республики, но и всей страны.

Здание,  в  котором  мы с  вами  находимся,  было  построено  в  1960  году

по авторскому проекту ленинградского архитектора Тамбиевой. Другого такого

здания  нет  нигде  в  России,  поэтому  неудивительно,  что  оно  признано

памятником  архитектуры,  и  это,  естественно,  накладывает  свой  отпечаток
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на  эксплуатацию  здания.  В  частности,  восстановление  и  ремонтные  работы

на факультете осуществляются только в рамках реставрации, не допускающей

изменение  облика  здания.  В  прошлом  году  при  поддержке  Министерства

культуры  начался  первый  этап  реставрационных  работ,  в  ходе  которого

был полностью отреставрирован этот признанный специалистами уникальным

по своим характеристикам концертный зал им. А.Я. Эшпая, где восстановлена

историческая лепнина, произведены замена покрытия сцены и замена кресел.

Кроме того, мы заменили большую часть окон здания на новые, деревянные.

Произведено благоустройство двора здания. Общая стоимость работ составила

около 16 млн рублей.  Все это открывает перед колледжем новые горизонты

развития концертной и культурной жизни, что очень важно для всей республики,

поскольку  это  единственный  на  сегодня  академическтй  концертный  зал

в столице Марий Эл.

Конечно, предстоит еще много сделать. Здание расположено в историческом

центре города, однако внешний облик оставляет желать лучшего – реставрации

требуют фасады здания и, конечно, учебные аудитории. Также очень сильно

устарел  парк  фортепиано  и  роялей  –  это  инструменты,  которые,  по  сути,

являются основой учебного процесса колледжа. Стоимость их полной замены

только по этому факультету составляет порядка 90 млн рублей. В ближайшие

годы эта проблема встанет очень остро. Дело в том, что с ростом уровня жизни

в  стране  растет  востребованность  профессии  и  количество  желающих

обучаться  в  колледже,  и  вместе  с  тем  растут  запросы  наших  студентов

к уровню оснащения учебного процесса и бытовых условий. Поэтому мы просто

обязаны обеспечить должный уровень обучения и проживания и в этом смысле

соответствовать лучшим учебным заведениям страны.

В настоящее  время в  колледже на  двух факультетах  обучается  порядка

320  студентов.  Это  немного  в  сравнении  с  другими  ССУЗами  города

и  обусловлено,  наверное,  прежде  всего  эксклюзивностью  специалистов,

выпускаемых колледжем. Это наглядно видно и на бюджетных затратах. Обучение

одного  студента  в  зависимости  от  специальности,  например,  на  условиях
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хозрасчета,  колеблется  от  114  до  145  тысяч  в  год.  Это  цифры,  сравнимые

с ВУЗами. Дело в том, что наша специфика – это во многом индивидуальный

подход к обучению и обилие индивидуальных занятий. Часто с одним студентом

занимаются  сразу  два  человека:  преподаватель  и  концертмейстер.  Именно

поэтому  я  часто  говорю,  что  выпускники  колледжа  –  это  по-настоящему

штучный товар.  И тем более очень важно,  чтобы каждый из  них не просто

оставался в профессии, но и, прежде всего, находил себя в родной республике.

Над этим мы сейчас активно работаем – проводим массу мероприятий здесь

в колледже, выезжаем в районы республики, где ищем талантливую молодежь,

желающую  и  мотивированную  к  работе  в  отрасли,  проводим  большую

кураторскую  работу, направленную  на  повышение  образовательного  уровня

в школах искусств республики и, как следствие, уровня абитуриентов колледжа.

Благодаря тесному сотрудничеству колледжа со всеми основными учреждениями

и районными отделами культуры большинство студентов начиная с 2-го курса

проходят практику у работодателей, где могут ближе знакомиться с тонкостями

будущей  профессии.  А  в  этом  году  мы впервые  произвели   целевой  набор

студентов по договорам с работодателями из районов, суть которого заключается

в  целенаправленной  подготовке  специалиста,  который  должен  согласно

двухстороннему договору вернуться к себе в район после окончания колледжа.

Сейчас можно говорить уже о первых результатах этой работы. По итогам

только  что  завершившейся  приемной  кампании  мы  наблюдали  на  обоих

факультетах действительно ощутимый приток абитуриентов. В лидерах здесь

театральное  отделение,  где  благодаря  активной  подготовительной  работе

руководителя курса И.И. Немцева конкурс составил более 4 человек на место.

А  на  впервые  открытую   в  этом  году  специальность  "Актер  музыкального

театра"  было  принято  15  заявлений  на  10  мест,  по  другим  специальностям

также  был  отбор,  поэтому  сегодня   можно  констатировать  весьма  хороший

уровень абитуриентов, поступивших в колледж.
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В  целом  сегодня  ключевым  моментом  взаимодействия  колледжа

и работодателей является как можно более тесная привязка студента к будущему

месту работы именно в Республике Марий Эл, от производственной практики

до  максимальной  адаптации  учебного  процесса  для  желающих  совмещать

учебу  и  работу  по  специальности.  Уверен,  все  это  позволит  преодолеть

наметившийся  в  последние  годы  в  республике  кадровый  голод  в  отрасли

и вывести работу учреждений культуры на качественно новый уровень.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Алексей Анатольевич.

Переходим к третьему вопросу.

3.  81  год  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл.

Депутат  кечын  пагалыме  участникше-влак!  Уважаемые  участники  Дня

депутата!

Марий Элын пагалыме депутатше-влак! Уважаемые депутаты Марий Эл!

В  пятницу,  26  июля  2019  года,  исполняется  81  год  высшему

законодательному  органу  государственной  власти  Марийской  АССР  –

Республики Марий Эл.

Искренне поздравляю всех жителей Республики Марий Эл, всех депутатов

Марий Эл с этим знаменательным событием.

26 июля – особый день в жизни нашей Республики: Марийской АССР –

Республики Марий Эл. 

В 6 часов вечера 26 июля 1938 года в зале заседаний Дома Советов – ныне

это главный корпус Марийского государственного университета – открылась

первая сессия Верховного Совета Марийской АССР первого созыва.

Приступили к работе 93 первых народных депутата Марийской АССР.

Первым Председателем Верховного Совета Марийской АССР на первой

сессии избран Мамаев Роман Михайлович.
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Первым Председателем Президиума Верховного Совета Марийской АССР

избран Кавалеров Тимофей Ильич.

Пагалыме депутат-влак!

Совершим краткий экскурс в историю.

Год 1920-й. Ноябрь. 4-е. Особая дата в жизни народа мари. Принят Декрет

Советской  власти  об  автономии  марийского  народа.  Образована  Марийская

автономная область.

Год 1936-й. Марийская автономная область преобразована в Марийскую

Автономную Советскую Социалистическую Республику.

Год 1992-й. Июль. 8-е. По решению Верховного Совета Марийской АССР

XII созыва Республика наречена именем Республика Марий Эл. И это красивое

имя  Республика  Марий  Эл  гордо  носит  уже  27  лет!  Более  четверти  века

над Республикой Марий Эл гордо звучит Государственный гимн, утвержденный

Верховным Советом Марийской АССР XII созыва 9 июля 1992 года.

Как последний Председатель Верховного Совета Республики благодарен

депутатам XII созыва за совместную работу, за конструктивное взаимодействие,

за активную депутатскую деятельность, за смелость в принятии судьбоносных

решений.

Работа  Верховного  Совета  Марийской  АССР  продолжалась  в  течение

55 лет 5 месяцев и 10 дней.

Состоялось двенадцать созывов.

Проведено 128 сессий.

Верховный Совет Марийской АССР XII созыва в 1990 - 1994 годах работал

в экстремальных политических и социально-экономических условиях.

Но Верховный Совет Республики XII созыва достойно вышел из сложных

политических  коллизий  90-х  –  без  потрясений  для  нашей  Республики,

для жителей Марий Эл.

Так  распорядилась  история  –  XII  созыв  Верховного  Совета  Марийской

АССР стал последним в системе Советов народных депутатов. 
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6 января 1994 года Верховный Совет завершил свою 55-летнюю деятельность.

Верховный Совет передал законодательную власть Марий Эл Государственному

Собранию. Законодательная власть Марий Эл не прекращала своей активной

деятельности даже в то архисложное время.

Мы, 150 народных депутатов Верховного Совета XII созыва, взяв на себя

высокую ответственность  за  судьбу нашей Республики и  России,  сохранили

законодательную  власть  в  Республике,  плавно  передали  законодательную

власть от Верховного Совета Государственному Собранию.

В этом политическая зрелость и огромная заслуга депутатов Верховного

Совета  XII  созыва.  Искренние  слова  признательности  и  благодарности

депутатам Верховного Совета XII созыва. Спасибо!

Уважаемые депутаты!

2019  год  –  юбилейный год  в  деятельности  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл. 

6 января Государственному Собранию исполнилось 25 лет.

За  эти  годы  203  депутата  прошли  большую  школу  государственной

депутатской деятельности. 

Первый  и  второй  созывы  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл как созывы переходного периода были сложные.

Работа третьего созыва была напряженной.

С третьего созыва в 2000 году началась плановая системная программно-

целевая  интенсивная  деятельность  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Была  проделана  большая  работа  по  приведению  республиканского

законодательства в соответствие с федеральным.

Результат  этой  работы:  с  2001  года  законодательство  Республики

Марий Эл находится в едином российском правовом поле.

Завершена конституционная реформа в Республике Марий Эл.

Государственному  Собранию  третьего  созыва  на  переломном  этапе

истории – на стыке веков и миллениумов – выпала особая историческая миссия:

перевод законодательной деятельности из XX века в век XXI.
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Принятием  в  2001  году  в  начале  работы  третьего  созыва  ряда  добрых

социальных законов мы положили начало системной социально ориентированной

законотворческой деятельности. И от этого главного принципа в дальнейшем

никогда  не  отступали  –  и  не  отступаем.  Принятием  в  2001  году  законов

"О  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл"  и  "О  Правительстве

Республики Марий Эл" мы завершили конституционную реформу в Республике,

затянувшуюся на восемь лет.

Сегодня  в  Государственном Собрании Республики Марий Эл в  течение

уже  четырех  созывов  идет  спокойная  системная  профессиональная  работа.

Государственное  Собрание  открыто  для  всех,  гласно  и  планово  ведет  свою

работу и вся наша деятельность строится с учетом интересов избирателей.

Пагалыме депутат-влак!

Верховный Совет Марийской АССР и Государственное Собрание Республики

Марий  Эл  активно  взаимодействовали  и  взаимодействуют  с  депутатами

Верховного  Совета  России,  депутатами  Государственной  Думы  и  членами

Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

Деятельность Государственного Собрания Республики Марий Эл основана

на  конструктивном  взаимодействии  с  Главой  Республики  Марий  Эл

и Правительством Республики Марий Эл, Приволжским федеральным округом,

Федеральным  Собранием:  Советом  Федерации  и  Государственной  Думой,

прокуратурой,  судебной  властью,  управлением  юстиции,  федеральными

структурами  по  Республике  Марий  Эл,  органами  местного  самоуправления,

институтами гражданского общества.

Депутаты Государственного Собрания шестого созыва активно продолжают

и развивают традиции законодательной власти Марий Эл, заложенные первыми

народными  депутатами  Марийской  АССР.  Формируются  новые  традиции.

Так, начиная с пятого созыва традиционно новый созыв и каждый год работы

Государственного  Собрания  начинается  с  Дня  депутата,  посвященного  теме

объявленного Президентом Российской Федерации Года.
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Работа шестого созыва в 2015 году началась 10 февраля с Дня депутата,

посвященного Году литературы, в  гимназии № 4 города Йошкар-Олы имени

Александра Сергеевича Пушкина.

2016 год начался с Дня депутата, посвященного Году российского кино,

на марийском телевидении.

24 января 2017 года состоялся День депутата, посвященный Году экологии

и Году особо охраняемых природных территорий, в Департаменте экологической

безопасности, природопользования и защиты населения Республики Марий Эл.

23 января 2018 года в зале заседаний Верховного Совета Марийской АССР

в Марийском государственном университете прошел выездной День депутата,

посвященный Году добровольца (волонтера). 

Первый  в  текущем  2019  году  День  депутата  состоялся  в  Марийском

национальном театре драмы имени М.Шкетана.

Деятельность Государственного Собрания постоянно совершенствуется.

Я  благодарен  вам,  уважаемые  депутаты,  за  активную  депутатскую

деятельность,  за  взаимопонимание  и  реальные  практические  дела  во  благо

нашей Республики Марий Эл. 

Шестой созыв работает уже 1756 дней. 

Мы,  Государственное  Собрание  шестого  созыва,  продолжая  дела

депутатов предыдущих созывов, постоянно ищем и успешно реализуем новые

формы нашей деятельности. 

Ежегодное обращение к жителям Республики и к институтам гражданского

общества позволяет Государственному Собранию уточнять, с учетом поступивших

предложений, направления своей деятельности, корректировать нашу работу. 

Большое внимание уделяется выездным мероприятиям. 

Активная работа Государственного Собрания Республики Марий Эл идет

в Совете законодателей России и в Ассоциации законодателей Приволжского

федерального округа.
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По  предложению  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

и при нашем активном участии создана  Историческая  летопись  Ассоциации

законодательных органов государственной власти Приволжского федерального

округа,  содержащая  документы  создания  и  развития  этой  важнейшей

организации законодательного и представительного направлений общественно-

политического  развития  общества  в  течение  пятнадцатилетнего  периода

деятельности. 

В  2017  году  нам,  Государственному  Собранию  Республики  Марий  Эл,

было доверено проведение 50-го юбилейного заседания Ассоциации законодателей

Приволжского федерального округа, которое и состоялось в городе Йошкар-Оле

2 июня.

Как известно, первое, организационное, заседание по созданию Ассоциации

проходило  именно  в  Йошкар-Оле  14  декабря  2001  года  по  инициативе

и при участии полномочного представителя Президента Российской Федерации

в Приволжском федеральном округе Кириенко Сергея Владиленовича.

Поэтому и 50-е юбилейное заседание, естественно, прошло в Йошкар-Оле –

колыбели Ассоциации законодателей Приволжского федерального округа.

И с этой задачей Государственное Собрание успешно справилось.

Пагалыме депутат-влак!

Большое внимание Государственное Собрание Республики Марий Эл уделяет

межпарламентскому сотрудничеству, которое успешно развивается на основе

соглашений  с  законодателями  всех  субъектов  Приволжского  федерального

округа и Законодательным Собранием Кубани – Краснодарского края.

Межпарламентское сотрудничество способствует обмену опытом работы

и  совершенствованию  форм  и  методов  работы  депутатов,  специалистов

аппаратов законодательных собраний, помощников депутатов.

Совместная  работа  законодателей  России  способствует  повышению

надежности и эффективности национальной законодательной базы, являющейся

основой эффективного государства Россия.
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С  заботой  о  будущем  законодательной  власти  Марий  Эл  в  2009  году

сформированы:

Молодежный парламент Республики Марий Эл,

молодежные  парламенты  местного  самоуправления,  работающие

уже третий созыв.

Молодежные  парламентарии  –  молодые,  энергичные,  творческие,

инициативные,  целеустремленные,  обладающие  мощной  синергией  люди  –

проходят хорошую школу парламентской деятельности.

В  2014  году  молодежные  парламентарии  избраны  депутатами:

Государственного  Собрания,  городских,  районных,  поселковых  Собраний,

главами поселковых администраций.

Это  и  есть  тот  результат,  который  мы планировали  достичь,  создавая  

в Республике систему молодежного парламентаризма.

Благодарю молодежных парламентариев за совместную работу.

Пагалыме депутат-влак!

С  6  января  1994  года  –  начала  работы  Государственного  Собрания  –  

в Республике Марий Эл идет отсчет нового времени законодательной власти

Марий Эл. 

346 сессий.

Верховный Совет: 128 сессий. 

Государственное Собрание: 218 сессий. 

Руководствуясь девизом "И прошлую Россию мы не вправе в сегодняшней

России  забывать",  мы,  депутаты сегодняшнего  времени,  не  вправе  забывать

деятельность  Верховного  Совета  и  работу  народных  депутатов  Марийской

АССР.

И не забываем.

26  июля  2013  года,  в  год  75-летия  начала  работы  Верховного  Совета

Марийской  АССР,  в  Государственном  Собрании  открыта  Галерея  истории

законодательной власти Марий Эл, включающая:

музей истории законодательной власти,
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Комнату депутата,

стендовые материалы.

Два достояния Республики Марий Эл:

– информационную систему "Электронная Марий Эл";

– Карту Республики "Марий Эл – цветок России",  выполненную ручной

старинной  традиционной  марийской  национальной  вышивкой,  которые

удостоены Государственных премий Республики Марий Эл.

Экскурсии  по  Галерее  истории  законодательной  власти  Марий  Эл

обеспечивают повышение  уровня  правовых знаний экскурсантов  и  изучение

деятельности  Государственного  Собрания  как  высшего  законодательного

органа государственной власти.

К  75-летию  также  создан  историко-документальный  телевизионный

фильм "Законодательная  власть  Марий Эл.  75  лет",  подготовлены и  изданы

три  тома  Истории  законодательной  власти  Марий  Эл:  65  лет  (2003  год),

70 лет (2008 год), 75 лет (2013 год) и 80 лет (2018 год).

23712 имен депутатов Марий Эл всех Советов и Собраний всех уровней –

патриотов Республики – навечно вписаны в историю Республики Марий Эл

в 28 томах энциклопедии "Депутаты Марий Эл", изданной Государственным

Собранием совместно с городскими и районными Собраниями.

Потребность  в  объективном  знании  прошлого  законодательной  власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл актуальна всегда.

Государственное Собрание за 25 лет сделало все, чтобы эту объективность

прошлого,  объективную историю законодательной власти нашей Республики

сохранить.

С  начала  третьего  созыва  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл вошло в практику работы и стало доброй традицией представление

Председателем Государственного Собрания ежегодных докладов "О деятельности

Государственного Собрания Республики Марий Эл".

За 18 лет представлено 26 докладов.
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С  2000  года  Государственным  Собранием  практикуется  ежегодное

принятие  Обращения  к  жителям  Республики,  которое  позволяет  на  основе

оценки работы депутатов,  полученных предложений,  критических замечаний

и рекомендаций корректировать работу Государственного Собрания, наметить

и реализовать меры по постоянному совершенствованию нашей деятельности.

С 2014 года работает шестой созыв. Проведено 218 сессий.

Уверенная  работа  депутатов  шестого  созыва  в  условиях  современной

российской  действительности  и  позитивные  итоги  работы  за  1756  дней

свидетельствуют  о  том,  что  шестой  созыв  является  самым  плодотворным  

из всех 18 созывов Верховного Совета и Государственного Собрания.

Решая текущие проблемы и задачи, мы работаем на настоящее.

Принимая  перспективные  решения,  надежные  экономические  и  добрые

социальные  законы,  мы  работаем  на  будущее  нашей  Республики,  нашей

страны.

В  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл  в  течение

уже четырех созывов идет спокойная системная профессиональная работа.

Взяв  всё  позитивное  из  работы  Советов  народных  депутатов,  создана

система  взаимодействия  Государственного  Собрания  с  представительными

органами местного самоуправления.

Органы государственной власти Республики Марий Эл и органы местного

самоуправления вместе ответственны за нашу Республику Марий Эл.

В  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл  сложились  новые

традиции:

26  июля  или  в  близкий  к  этой  дате  день  собираться  на  День  депутата

для подведения итогов прошедшего года деятельности законодательной власти

Марий Эл в одном из национальных учреждений Республики:

В  2016  году  –  в  Национальном  музее  Республики  Марий  Эл  имени

Тимофея Евсеевича Евсеева.

В 2017 году – в Национальной библиотеке Республики Марий Эл имени

Сергея Григорьевича Чавайна – в год 140-летия библиотеки.
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В 2018  году  26  июля  исполнилось  80  лет  с  начала  работы Верховного

Совета Марийской АССР. В прошлом году в этот день состоялась юбилейная

тридцать восьмая сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл,

посвященная этой знаковой дате. На этом торжественном заседании депутатам

и приглашенным был представлен Доклад "80 лет высшему законодательному

органу государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл".

26  июля  2018  года,  в  день  80-летия  высшего  законодательного  органа

государственной  власти  Марийской  АССР  –  Республики  Марий  Эл,

Государственное  Собрание  шестого  созыва  в  формате  торжественного

заседания  провело  официальную  церемонию  передачи  на  вечное  хранение

Национальному  музею  Республики  Марий  Эл  имени  Тимофея  Евсеевича

Евсеева  трех  орденов  Союза  ССР,  которых  Марийская  АССР  удостоена  

за  высокие  достижения  в  развитии  народного  хозяйства,  за  успехи  

в  социально-экономическом  и  культурном  развитии:  орден  Ленина,  орден

Октябрьской Революции, орден Дружбы народов.

Три ордена СССР – это достояние нашей Республики.

Три ордена СССР – это гордость нашей Республики.

Три ордена СССР – это слава нашей Республики.

Родина  высоко  оценила  труд  жителей  Марийской  АССР  –  патриотов

нашей  Республики,  вложивших  свой  труд,  профессионализм,  опыт,  знания  

и умения в развитие Республики.

В 2019 году, сегодня, мы продолжаем сложившуюся традицию. На День

депутата для подведения итогов прошедшего года деятельности законодательной

власти  Марий  Эл  мы  собрались  в  Марийском  республиканском  колледже

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая.

Мы,  депутаты  Государственного  Собрания,  приходим  в  национальные

учреждения  Республики  с  тем,  чтобы  поддержать  историю  народа  мари,

отметить  в  очередной  раз  достойных  сынов  марийского  народа,  сохранить

в  памяти  всех  поколений:  нынешнего  и  будущих  –  историю  и  традиции

марийского края.
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Уважаемые депутаты!

2019  год  –  юбилейный  год  в  истории  законодательной  власти  нашей

Республики.

6  января  2019  года  исполнилось  25  лет  Государственному  Собранию

Республики Марий Эл.

10  января  2019  года  в  городе  Йошкар-Оле  прошла  юбилейная  сессия

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва,

посвященная  этой  знаменательной  дате.  На  сессии  Председателем

Государственного  Собрания  был  представлен  Доклад  "Государственное

Собрание Республики Марий Эл. 25 лет".

В этот же день состоялось открытие выставки "Государственное Собрание

Республики  Марий  Эл.  25  лет".  В  экспозиции  представлены  стенды

с  фотографиями,  отражающими  деятельность  депутатов  Государственного

Собрания шести созывов,  издания республиканского парламента разных лет,

награды законодательного органа.

Итоги  деятельности  Государственного  Собрания  за  прошедшие  25  лет

свидетельствуют  о  плодотворной  результативной  работе  203  депутатов

Государственного Собрания,  имена которых вписаны в  историю республики

и включены в энциклопедию "Депутаты Марий Эл".

Качественные  показатели  объема  работы  от  созыва  к  созыву  только

возрастают. За все годы деятельности Государственного Собрания Республики

Марий Эл состоялось: 218 сессий, 504 заседания Президиума, 3598 заседаний

комитетов, принято 1569 законов Республики Марий Эл.

Государственное Собрание шестого созыва является самым плодотворным

и  эффективным  из  всех  восемнадцати  созывов  Верховного  Совета  –

Государственного Собрания.

Продолжая и развивая традиции первых народных депутатов, продолжая

активную  законотворческую  деятельность,  Государственное  Собрание

Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  занимает  достойное  место  в  единой

системе  законодательной  власти  России  и  в  общей  системе  федерально-

субъектовой государственной власти Российской Федерации.
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Мы умеем работать качественно в новых условиях реальной российской

действительности.

Вот наглядное подтверждение тому.

К 25-летнему юбилею Государственное Собрание Республики Марий Эл

удостоено двух наград:

1. Совет Федерации:

Благодарность  Председателя  Совета  Федерации  Матвиенко  Валентины

Ивановны.

2. Благодарственное  письмо  Ассоциации  законодателей  Приволжского

федерального округа.

К имеющимся семи наградам Государственного Собрания добавились еще

две награды.

С чем я всех нас искренне поздравляю.

На  сегодняшний  день  39  высоких  наград  Совета  Федерации  

и Государственной Думы имеется у 25 депутатов Государственного Собрания

Республики Марий Эл.

Итоги  системной  деятельности  законодательной  власти  Марий  Эл

за прошедший 81 год наглядно свидетельствуют о плодотворной многоплановой

результативной работе 1051 депутата двенадцати созывов Верховного Совета

Марийской  АССР  в  течение  55  лет  и  203  депутатов  шести  созывов

Государственного Собрания Республики Марий Эл в течение 25 лет.

В  истории  высшего  законодательного  органа  государственной  власти

Республики  на  сегодняшний  день:  18  созывов,  1167  депутатов.  Проведено

346 сессий.

Уважаемые депутаты!

Государственному  Собранию  предстоит  в  будущем  решение  задач

еще большего масштаба.

И это по плечу будущим депутатам.
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Решению  новых  задач  будут  способствовать  созданные  за  прошедшие

годы  депутатами:  надежная  законодательная  база  и  эффективная  система

деятельности Государственного Собрания Республики Марий Эл.

2019 год – это последний год работы шестого созыва Государственного

Собрания.

Приближается  к  завершению  конституционный  срок  полномочий

Государственного Собрания шестого созыва.

2019 год – год выборов депутатов седьмого созыва.

8 сентября 2019 года, в единый в России день голосования, в Республике

Марий Эл пройдут выборы депутатов Марий Эл всех уровней – "Выборы –

2019".

До единого дня голосования – 8 сентября – осталось 47 дней.

На  протяжении  трех  созывов  подряд  в  Государственном  Собрании

действовал новый количественный и качественный состав – 52 депутата:

26 из которых избраны по одномандатным избирательным округам;

26 – по партийным спискам.

И вот уже с седьмого созыва в соответствии с принятыми на февральской

сессии Государственного Собрания изменениями состав депутатского корпуса

будет сформирован в новых пропорциях:

до 39 увеличивается количество депутатов, избираемых по одномандатным

округам (было 26);

13 депутатов (ранее 26) будут избираться по партийным спискам.

Количественный  состав  высшего  законодательного  органа  Республики

остается прежним – 52 депутата.

Данная схема будет способствовать укреплению связи депутатов со своими

избирателями и повышению ответственности народных избранников.

Мы,  Государственное  Собрание  шестого  созыва,  сделали  все  для  того,

чтобы эти выборы состоялись в сроки, определенные Конституцией Республики

Марий Эл. Сделали все, чтобы законодательная власть от шестого седьмому

созыву была передана в конституционные сроки.
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Уважаемые депутаты!

Подводя итоги 81-летней деятельности законодательной власти Марий Эл,

можно  уверенно  заявить:  депутаты  Марий  Эл  продолжают  свою  активную

работу  и  обеспечивают  законодательное  регулирование  жизни  общества

во благо Республики Марий Эл, уверенно идущей к своему 100-летнему юбилею. 

Пагалыме депутат-влак! Уважаемые депутаты!

Обратимся к будущему.

2020  год.  100  лет  со  дня  образования  4  ноября  1920  года  Марийской

Автономной области. 

Знаменательная  дата  –  величайшее  архиважное  событие  –  будет  уже  

за пределами шестого созыва Государственного Собрания. 

Но  внести  свой  достойный  законодательный  вклад  в  развитие  нашей

Республики  и  создать  законодательный  запас  прочности  –  главная  задача

депутатов Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва и

всех депутатов Марий Эл. 

И  сегодня  мы  еще  раз  говорим  слова  благодарности  всем  депутатам

Марий Эл всех созывов за активную депутатскую деятельность, за достойный

вклад каждого в социально-экономическое развитие нашей Республики.

Кугу тау. Спасибо.

Спасибо за внимание.

Председательствующий.

Слово  хочет  взять  министр  Республики  Марий  Эл  –  полномочный

представитель Главы Республики Марий Эл Коротков Николай Николаевич.

Коротков Н.Н.

Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! 

Разрешите  доложить:  есть  новости  об  изменениях,  которые  произошли

в органах исполнительной власти Республики Марий Эл.

Начнем с нашей с вами работы.
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Просим согласовать список докладчиков по представленным законопроектам

на пятидесятую сессию Государственного Собрания.

По  третьему  вопросу  повестки  дня  сессии  будет  докладывать  Ушакова

Ангелина  Ивановна  –  заместитель  министра  здравоохранения  Республики

Марий Эл.

По десятому вопросу будет докладывать Компаниец Андрей Анатольевич.

По  одиннадцатому  вопросу  будет  докладывать  Иванов  Александр

Васильевич.

По двенадцатому вопросу будет докладывать Павлова Светлана Евгеньевна.

Эти  изменения  обусловлены  тем,  что  министры  находятся  в  отпусках.

Также у нас произошли кадровые изменения в Правительстве – нас покинул

министр  строительства,  архитектуры  и  жилищно-коммунального  хозяйства

Леонтьев  Михаил  Павлович.  Временно  исполнять  его  обязанности  будет

Соколов Евгений Вениаминович.

Просим также внести на рассмотрение сессии 25 июля 2019 года вопрос

о  согласовании  кандидатуры  Сальникова  Александра  Анатольевича

для назначения на должность Первого заместителя Председателя Правительства

Республики Марий Эл.

Это что касается изменений.

Также  хочу  сказать,  что  у  нас  20  июля  2019  года  завершена  третья

Всероссийская летняя спартакиада инвалидов.

Команда  Марий  Эл  заняла  16-е  место.  Достаточно  неплохой  результат.

В  предыдущей  спартакиаде  в  2015  году  мы заняли  25-е  место.  Не  во  всех

дисциплинах наша команда была представлена. Глава Республики Марий Эл

дал  соответствующее  поручение  Министерству  спорта,  чтобы  мы  были

представлены во всех дисциплинах на четвертой спартакиаде в городе Казани.

Мероприятие  прошло  хорошо.  Без  эксцессов.  К  нам  приехали  почти

1300 спортсменов. Всего участников было 2028 человек.

Завершена  спартакиада  хорошо.  Открытие  и  закрытие  было  фееричное,

были почетные гости.

Последние участники от нас уехали 21 июля и не хотели прощаться.

Прошу ознакомиться с коротким фильмом, который мы сделали.
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(Показ фильма.)

Уважаемые  депутаты,  Глава  Республики  Марий  Эл  просил  передать

особую благодарность всем депутатам Государственного Собрания за помощь

в организации. Особенно спонсорам, которые помогли с организацией данного

мероприятия.

В республике улучшены и качественно обновлены спортивные объекты,

которые были задействованы в спартакиаде.

Спасибо вам огромное!

И  еще.  Приятная  новость.  Наконец-то  заработал  аэропорт.  Вчера  был

первый перелет первого рейса. Уже 35 человек прилетело из 50 возможных.

Работа по возобновлению функционирования аэропорта шла тяжело, были

массовые  замечания.  Было  много  проверяющих,  и  у  каждого  были  свои

требования, но мы их все исправили, и теперь аэропорт открыт и можно летать.

Сегодня уже был первый вылет из Республики Марий Эл.

Сегодня  на  пленарном  заседании  Совета  Федерации  Федерального

Собрания Российской Федерации эту новость озвучила Матвиенко Валентина

Ивановна, которая курирует этот вопрос лично.

Она  поблагодарила  всех  за  помощь  в  открытии  авиасообщения,

а также за проведение третьей Всероссийской спартакиады инвалидов.

Следующее  массовое  мероприятие  в  Республике  Марий  Эл  состоится

в Козьмодемьянске 27 июля 2019 года – это Бендериада – хорошее, массовое,

шуточное мероприятие. Всех ждем в гости.

Также  мероприятие  посетит  Карякин  Сергей  Александрович  –  чемпион

мира по шахматам.

Спасибо, у меня всё.

Председательствующий.

Теперь  давайте  посмотрим  музыкальную  программу,  подготовленную

преподавателями и студентами государственного бюджетного профессионального

образовательного учреждения Республики Марий Эл "Марийский республиканский

колледж культуры и искусств имени И.С.Палантая".
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(Музыкальная программа.)

Музыкальная программа

1. Андрей Эшпай, слова Леонида Дербенева.

2. Чезарэ Биксио. Что ж ты опустила глаза.

Исполняет Народный артист Республики Марий Эл Владимир Ромашкин.

Концертмейстер Дмитрий Михеев.

3.  Эдвард  Григ,  слова  Кр.  Винтера  (Перевод  А.  Ефременкова)  Лесная

песнь.

Исполняет Алиса Кривошеева

Концертмейстер Дмитрий Михеев.

4.  Ион Иванович – Виктор Гридин.  Транскрипция К.Рябина.  Дунайские

волны.

Анатолий Кусяков. Торнадо

Исполняет - Константин Рябин 

5. Е.Бадинг. Каприс

Исполняет - Анастасия Александрова

Концертмейстер – Надежда Иванова

Представляет концертную программу – Лариса МИХАЙЛОВА

Председательствующий.

(Награждение.)

Вручение  Благодарности  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл Иванову Константину Анатольевичу – министру культуры, печати

и по делам национальностей Республики Марий Эл.

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  Паскичеву  Алексею  Анатольевичу  –  директору  государственного

бюджетного  профессионального  образовательного  учреждения  Республики

Марий Эл "Марийский республиканский колледж культуры и искусств имени

Ивана Степановича Палантая".

(Аплодисменты.)
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Вручение  Благодарности  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  коллективу  государственного  бюджетного  профессионального

образовательного  учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский

республиканский  колледж  культуры  и  искусств  имени  Ивана  Степановича

Палантая".

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Ивановой  Надежде  Анатольевне  –  концертмейстеру

государственного  бюджетного  профессионального  образовательного

учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая".

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Михееву  Дмитрию  Леонидовичу  –  концертмейстеру

государственного  бюджетного  профессионального  образовательного

учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая".

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Ромашкину  Владимиру  Федоровичу  –  преподавателю

государственного  бюджетного  профессионального  образовательного

учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая".

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Михайловой  Ларисе  Юрьевне  –  заведующей

воспитательной  и  творческой  работой  факультета  академической  музыки

государственного  бюджетного  профессионального  образовательного

учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая".

(Аплодисменты.)
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Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Рябину  Константину  –  студенту  4-го  курса

государственного  бюджетного  профессионального  образовательного

учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая".

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Александровой  Анастасии  –  студентке  4-го  курса

государственного  бюджетного  профессионального  образовательного

учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая".

(Аплодисменты.)

Вручение  Благодарности  Председателя  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  Кривошеевой  Алисе  –  студентке  2-го  курса

государственного  бюджетного  профессионального  образовательного

учреждения  Республики  Марий  Эл  "Марийский  республиканский  колледж

культуры и искусств имени Ивана Степановича Палантая".

(Аплодисменты.)

Уважаемые участники Дня депутата!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Успехов всем и удачи.
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III. СПИСОК
участников выездного шестьдесят первого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
23 июля 2019 года – вторник

11 часов
факультет академической музыки

Марийского республиканского
колледжа культуры и искусств

имени И.С. Палантая

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Аверин Анатолий Васильевич Избирательный округ № 26

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

5. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

8. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

9. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

11. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

12. Мирбадалев Антон Алексеевич ЛДПР

13. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

14. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

15. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

18. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

20. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10
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21. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ
Руководители, работники органов

исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные
22.

Галяутдинов
Матвей Радиславович

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

23.

Иванов
Константин Анатольевич

министр культуры, печати и по делам 
национальностей Республики Марий Эл

24.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

25.

Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

26.

Паскичев
Алексей Анатольевич

директор государственного бюджетного 
профессионального образовательного 
учреждения Республики Марий Эл
"Марийский республиканский колледж 
культуры и искусств имени И.С. Палантая"

27. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

28. Ведерникова
Галина Анатольевна

"Мари-Турекский 
муниципальный район"

29.

Козлов
Николай Львович

"Оршанский
муниципальный район"

30.

Сорокин
Николай Викторович

"Килемарский 
муниципальный район"

31.

Фокина 
Ольга Аркадьевна

"Куженерский
муниципальный район"

32.

Шагиахметов
Даиль Габдуллович

"Медведевский 
муниципальный район"

Сотрудники и студенты государственного бюджетного
профессионального образовательного учреждения Республики Марий Эл

"Марийский республиканский колледж культуры и искусств
имени И.С. Палантая"

33.

Иванова
Надежда Анатольевна

концертмейстер

34. Михеев
Дмитрий Леонидович

концертмейстер
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35. Ромашкин
Владимир Федорович

преподаватель отделения "Вокальное 
искусство"

36. Михайлова
Лариса Юрьевна

заведующая воспитательной
и творческой работой факультета 
академической музыки

37.

Рябин
Константин

студент 4-го курса отделения 
"Инструменты народного оркестра"

38.

Александрова
Анастасия

студентка 4-го курса отделения 
"Оркестровые духовые и ударные 
инструменты"

39.

Кривошеева
Алиса

студентка 2-го курса отделения 
"Вокальное искусство"

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

40. Алябышев
Андрей Николаевич

консультант информационного 
управления

41. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

42. Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

43. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник сектора 
организационной работы 
организационного управления

44.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

45.

Готчальк
Александр Николаевич

ведущий советник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

46.

Жданова
Елена Олеговна

ведущий советник по кадровой службе

47. Старостина
Ольга Геннадьевна

советник отдела правовой экспертизы 
правового управления

48.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

49.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

50. Смирнов советник сектора организационной работы
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Дмитрий Евгеньевич организационного управления
51. Тюпкина

Анна Леонидовна
ведущий советник организационного 
управления

Представители средств массовой информации

52. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер – 
ваш друг и советчик"
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Материалы
шестьдесят второго

Дня депутата

29 августа 2019 года
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I. Программа
проведения шестьдесят второго Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
29 августа 2019 года – четверг

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.00-10.01 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

10.01-10.10 Об установлении величины прожиточного минимума пенсионера 
в Республике Марий Эл на 2020 год

Федорова Ольга Викторовна,
министр социального развития Республики Марий Эл

10.10-10.14 Информация  о  выступлении  Главы  Республики  Марий  Эл
"Об итогах взаимодействия Правительства Республики Марий Эл
и Государственного Собрания Республики Марий Эл"

Коротков Николай Николаевич,
министр Республики Марий Эл – полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл 

10.14-10.15 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл 
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

29 августа 2019 года
10.00

День депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого

созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Председательствует Председатель Государственного Собрания Республики

Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.

Уважаемые депутаты Государственного Собрания! Уважаемые участники

Дня депутата! 

В соответствии с Программой подготовки и проведения пятьдесят первой

заключительной  сессии  Государственного  Собрания  сегодня  проводится

шестьдесят второй День депутата.

В работе  Дня депутата  принимают участие:  депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, министр Республики Марий Эл – полномочный

представитель  Главы Республики Марий Эл Коротков  Николай Николаевич,

начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по Республике Марий Эл Скирда Максим Владимирович, старший помощник

прокурора  Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  министр

социального  развития  Республики  Марий  Эл  Федорова  Ольга  Викторовна,

Председатель Государственной счетной палаты Республики Марий Эл Каргальский

Сергей Федорович.

Уважаемые депутаты! Программа Дня депутата у вас имеется. Приступаем

к работе.

Рассматривается первый вопрос. 

1.  Об  установлении  величины  прожиточного  минимума  пенсионера

в Республике Марий Эл на 2020 год.
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Слово  предоставляется  министру  социального  развития  Республики

Марий Эл Федоровой Ольге Викторовне.

Федорова О.В.

Уважаемый Юрий Александрович, уважаемые депутаты Государственного

Собрания и приглашенные!

Мы  рассматриваем  проект  закона  Республики  Марий  Эл  о  величине

прожиточного  минимума  пенсионера  в  Республике  Марий  Эл  на  2020  год.

В представляемом проекте закона предлагается установить величину прожиточного

минимума пенсионера в Республике Марий Эл на 2020 год в целях установления

социальной  доплаты  к  пенсии,  предусмотренной  Федеральным  законом

"О государственной социальной помощи", на очередной финансовый год.

Хочу  всем  напомнить,  что  федеральная  социальная  доплата  к  пенсии

устанавливается пенсионеру территориальными органами Пенсионного фонда

Российской  Федерации  в  случае,  если  общая  сумма  его  материального

обеспечения  не  достигает  величины  прожиточного  минимума  пенсионера,

установленной  в  субъекте  Российской  Федерации  по  месту  его  жительства

или  месту  его  пребывания,  не  превышающей  величину  прожиточного

минимума пенсионера в целом по Российской Федерации.

Региональная  социальная  доплата  к  пенсии устанавливается  пенсионеру

уполномоченным органом исполнительной власти субъекта Российской Федерации

в  случае,  если  общая  сумма  его  материального  обеспечения  не  достигает

величины  прожиточного  минимума  пенсионера,  установленной  в  субъекте

Российской  Федерации  по  месту  его  жительства  или  месту  пребывания,

превышающей  величину  прожиточного  минимума  пенсионера  в  целом

по Российской Федерации.  Как федеральная,  так и региональная социальная

доплата  к  пенсии  устанавливается  в  таком  размере,  чтобы  общая  сумма

материального  обеспечения  пенсионера  с  учетом  данных  доплат  достигла

величины  прожиточного  минимума  пенсионера,  установленной  в  субъекте

Российской Федерации.
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Согласно  статье  12.1  Федерального  закона  Российской  Федерации

"О государственной социальной помощи" при пересмотре социальных доплат

к пенсии в связи с изменением величины прожиточного минимума пенсионера

общая  сумма  материального  обеспечения  пенсионера  с  учетом  социальной

доплаты  к  пенсии  текущего  года  не  может  быть  меньше  общей  суммы

материального обеспечения пенсионера с учетом социальной доплаты к пенсии

предыдущего года.

Напомню, что в 2019 году величина прожиточного минимума пенсионера

в Республике Марий Эл составляла 8191 рубль.

Величина  прожиточного  минимума  пенсионера  на  2020  год  рассчитана

в соответствии с Правилами определения величины прожиточного минимума

пенсионера  в  субъектах  Российской  Федерации  в  целях  установления

социальной доплаты к пенсии, утвержденными постановлением Правительства

Российской Федерации от 30 июля 2019 года № 975. Согласно данным Правилам

величина прожиточного минимума пенсионера на очередной финансовый год

рассчитывается путем умножения соотношения суммы величин прожиточного

минимума пенсионера в Республике Марий Эл за первый и второй кварталы

текущего года с суммой величин прожиточного минимума пенсионера в целом

по  Российской  Федерации  за  данные  кварталы  на  величину  прожиточного

минимума  пенсионера  в  целом  по  Российской  Федерации  на  очередной

финансовый  год,  соответствующую  базовому  варианту  проекта  прогноза

социально экономического развития Российской Федерации на среднесрочный

период. И на 2020 год составит 8380 рублей.

Принятие  законопроекта  не  повлечет  за  собой  увеличения  расходов

из республиканского бюджета Республики Марий Эл.

При  проведении  антикоррупционной  экспертизы  проекта  закона

коррупционные факторы не выявлены.

Прошу  поддержать  внесенный  Правительством  Республики  Марий  Эл

данный проект закона.
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Председательствующий.

Спасибо, Ольга Викторовна.

Будут ли вопросы к Ольге Викторовне?

Нет.

В  9  часов  30  минут  головной  Комитет  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по социальному развитию уже рассмотрел этот вопрос.

Рассматривается второй вопрос.

2. Информация о выступлении Главы Республики Марий Эл "Об итогах

взаимодействия  Правительства  Республики  Марий  Эл  и  Государственного

Собрания Республики Марий Эл".

Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – полномочному

представителю Главы Республики Марий Эл Короткову Николаю Николаевичу.

Коротков Н.Н.

Уважаемый Юрий Александрович! Уважаемые депутаты!

Сегодня  на  пятьдесят  первой  заключительной  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл шестого созыва выступит с докладом Глава

Республики  Марий  Эл  на  тему  "Об  итогах  взаимодействия  Правительства

Республики Марий Эл и Государственного Собрания Республики Марий Эл".

В  докладе  будет  обозначено  законотворческое  взаимодействие,  социально-

экономическое  развитие  Республики  Марий  Эл,  к  чему  мы  с  вами  вместе

пришли.

Спасибо за внимание!

Председательствующий.

Спасибо, Николай Николаевич.

Будут ли вопросы к Николаю Николаевичу?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата выполнена.

График нашей работы на сегодня:

сейчас – заседания комитетов;
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в  10  часов  30  минут  –  расширенное  заседание  головного  Комитета  

по социальному развитию.

В расширенном заседании головного Комитета по социальному развитию

принимают  участие  все  председатели  комитетов  с  протоколами  заседаний

и решениями комитетов.

Головной  Комитет  обобщает  все  полученные  материалы  и  готовит

заключение по рассматриваемому вопросу;

в 10 часов 45 минут – заседание Президиума;

в 11 часов в большом зале – открытие пятьдесят первой заключительной

сессии.

Просьба к депутатам – в 10 часов 50 минут всем быть в зале на своих

рабочих местах.

Спасибо за работу на Дне депутата. Идем на заседания комитетов.

182



III. СПИСОК
участников шестьдесят второго Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл 
29 августа 2019 года – четверг

10.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Аверин Анатолий Васильевич Избирательный округ № 26

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вертинская Вера Ивановна Избирательный округ № 8

5. Владимирова Татьяна Фингизовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

7. Глазырин Андрей Юрьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Григорьева Светлана Михайловна ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Громова Светлана Николаевна Избирательный округ № 13

11. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

12. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

13. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

14. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Маслихин Александр Витальевич КПРФ

16. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

17. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

19. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

20. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16
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22. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

25. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

26. Сабирзянов Динар Гафифьянович Избирательный округ № 19

27. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

29. Семёнов Николай Фёдорович КПРФ

30. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

32. Старостин Александр Викторович ЕДИНАЯ РОССИЯ

33. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

34. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

35. Федоров Сергей Викторович Избирательный округ № 14

36. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

37. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

38. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

39. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

40. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ № 6

41. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

42. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

43.

Каргальский
Сергей Федорович

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

44. Коротков
Николай Николаевич

министр Республики Марий Эл - 
полномочный представитель
Главы Республики Марий Эл

45. Скирда
Максим Владимирович

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл
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46. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

47. Фёдорова
Ольга Викторовна

министр социального развития 
Республики Марий Эл

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

48. Васенина
Светлана Николаевна

консультант информационного 
управления

49. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

50. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного управления

51. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

52. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник сектора организационной 
работы организационного управления
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